Муниципальное общеобразовательное учреждение «Мишелевская средняя общеобразовательная школа №19» Усольского района Иркутской области

Утверждаю: Руководитель МБОУ «Мишелевская СОШ №19» _____ Вишнякова Г.Д. Приказ №154 от «29» августа 2023 г.

ОСНОВНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ОСНОВНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

СОДЕРЖАНИЕ

No	Наименование разделов	стр.
п/п		
I.	ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ	3-16
1.1	Пояснительная записка	3
1.2	Планируемые результаты освоения обучающимися программы ООО	4
1.3	Система оценки достижения планируемых результатов	11
	освоения программы ООО	
II.	СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	16-68
2.1.	Рабочие программы учебных предметов, курсов	16
2.2	Программа формирования УУД у обучающихся	17
2.3	Рабочая программа воспитания	39
III.	ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ	68-98
3.1	Учебный план	68
3.2	План внеурочной деятельности.	71
3.3	Календарный учебный график	72
3.4	Календарный план воспитательной работы	75
3.5	Характеристика условий реализации программы ООО	98

І. Целевой раздел ООП ООО

1.1. Пояснительная записка

ООП ООО является основным документом, определяющим содержание общего образования, а также регламентирующим образовательную деятельность МБОУ «Мишелевская СОШ №19» в единстве урочной и внеурочной деятельности при учете установленного ФГОС ООО соотношения обязательной части программы и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Целями реализации ООП ООО являются:

- организация учебного процесса с учетом целей, содержания и планируемых результатов основного общего образования, отраженных в ФГОС ООО;
- создание условий для становления и формирования личности обучающегося;
- организация деятельности педагогического коллектива по созданию индивидуальных программ и учебных планов для одаренных, успешных обучающихся и (или) для обучающихся социальных групп, нуждающихся в особом внимании и поддержке.

Достижение поставленных целей реализации ООП ООО предусматривает решение следующих основных задач:

- формирование у обучающихся нравственных убеждений, эстетического вкуса и здорового образа жизни, высокой культуры межличностного и межэтнического общения, овладение основами наук, государственным языком Российской Федерации, навыками умственного и физического труда, развитие склонностей, интересов, способностей к социальному самоопределению;
- обеспечение планируемых результатов по освоению обучающимся целевых установок, приобретению знаний, умений, навыков, определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и возможностями обучающегося, индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья;
- обеспечение преемственности основного общего и среднего общего образования;
- достижение планируемых результатов освоения ООП ООО всеми обучающимися, в том числе обучающимися с ограниченными возможностями здоровья;
- обеспечение доступности получения качественного основного общего образования;
- выявление и развитие способностей обучающихся, в том числе проявивших выдающиеся способности, через систему клубов, секций, студий и других, организацию общественно полезной деятельности;
- организация интеллектуальных и творческих соревнований, научно-технического творчества и проектно-исследовательской деятельности;
- участие обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников в проектировании и развитии социальной среды образовательной организации;
- включение обучающихся в процессы познания и преобразования социальной среды (населенного пункта, района, города) для приобретения опыта реального управления и лействия:
- организация социального и учебно-исследовательского проектирования, профессиональной ориентации обучающихся при поддержке педагогов, психологов, социальных педагогов, сотрудничество с базовыми предприятиями, организациями профессионального образования, центрами профессиональной работы;
- создание условий для сохранения и укрепления физического, психологического и социального здоровья обучающихся, обеспечение их безопасности.

ООП ООО учитывает следующие принципы:

- принцип учета ФГОС ООО: ООП ООО базируется на требованиях, предъявляемых ФГОС ООО к целям, содержанию, планируемым результатам и условиям обучения на уровне основного общего образования;
- принцип учета языка обучения: с учетом условий функционирования образовательной организации ООП ООО характеризует право получения образования на

родном языке из числа языков народов Российской Федерации и отражает механизмы реализации данного принципа в учебных планах, планах внеурочной деятельности;

- принцип учета ведущей деятельности обучающегося: ООП ООО обеспечивает конструирование учебного процесса в структуре учебной деятельности, предусматривает механизмы формирования всех компонентов учебной деятельности (мотив, цель, учебная задача, учебные операции, контроль и самоконтроль);
- принцип индивидуализации обучения: ООП ООО предусматривает возможность и механизмы разработки индивидуальных программ и учебных планов для обучения детей с особыми способностями, потребностями и интересами с учетом мнения родителей (законных представителей) обучающегося;
- системно-деятельностный подход, предполагающий ориентацию на результаты обучения, на развитие активной учебно-познавательной деятельности обучающегося на основе освоения универсальных учебных действий, познания и освоения мира личности, формирование его готовности к саморазвитию и непрерывному образованию;
- принцип учета индивидуальных возрастных, психологических и физиологических особенностей обучающихся при построении образовательного процесса и определении образовательно-воспитательных целей и путей их достижения;
- принцип обеспечения фундаментального характера образования, учета специфики изучаемых учебных предметов;
- принцип интеграции обучения и воспитания: ООП ООО предусматривает связь урочной и внеурочной деятельности, предполагающий направленность учебного процесса на достижение личностных результатов освоения образовательной программы;
- принцип здоровьесбережения: при МБОУ «Мишелевская СОШ №19» не допускается использование технологий, которые могут нанести вред физическому и (или) психическому здоровью обучающихся, приоритет использования здоровьесберегающих педагогических технологий.

Объем учебной нагрузки, организация учебных и внеурочных мероприятий соответствуют требованиям, предусмотренным санитарными правилами и нормами СанПиН 1.2.3685-21 "Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания" (утверждены постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 января 2021 г. № 2).

ООП ООО учитывает возрастные и психологические особенности обучающихся. Общий объем аудиторной работы обучающихся за пять учебных лет не может составлять менее 5058 академических часов и более 5848 академических часов в соответствии с требованиями к организации образовательного процесса к учебной нагрузке при 5-дневной учебной неделе, предусмотренными Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическими требованиями.

В целях удовлетворения образовательных потребностей и интересов обучающихся могут разрабатываться индивидуальные учебные планы, в том числе для ускоренного обучения, в пределах осваиваемой программы основного общего образования в порядке, установленном локальными нормативными актами образовательной организации.

1.2. Планируемые результаты освоения ООП ООО

Планируемые результаты освоения ООП ООО соответствуют современным целям основного общего образования, представленным во ФГОС ООО как система личностных, метапредметных и предметных достижений обучающегося.

Требования к личностным результатам освоения обучающимися ООП ООО включают:

- осознание российской гражданской идентичности;
- готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению;

- ценность самостоятельности и инициативы;
- наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности;
- сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Личностные результаты освоения ООП ООО достигаются в единстве учебной и воспитательной деятельности МБОУ «Мишелевская СОШ №19» в соответствии с традиционными российскими социокультурными и духовно-нравственными ценностями, принятыми в обществе правилами и нормами поведения и способствуют процессам самопознания, самовоспитания и саморазвития, формирования внутренней позиции личности.

Личностные результаты освоения программы основного общего образования отражают готовность обучающихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта деятельности на ее основе и в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части:

гражданского воспитания:

- готовность к выполнению обязанностей гражданина и реализации его прав, уважение прав, свобод и законных интересов других людей;
- активное участие в жизни семьи, организации, местного сообщества, родного края, страны;
- неприятие любых форм экстремизма, дискриминации;
- понимание роли различных социальных институтов в жизни человека;
- представление об основных правах, свободах и обязанностях гражданина, социальных нормах и правилах межличностных отношений в поликультурном и многоконфессиональном обществе;
- представление о способах противодействия коррупции;
- готовность к разнообразной совместной деятельности, стремление к взаимопониманию и взаимопомощи, активное участие в школьном самоуправлении;
- готовность к участию в гуманитарной деятельности (волонтерство, помощь людям, нуждающимся в ней).

патриотического воспитания:

- осознание российской гражданской идентичности в поликультурном и многоконфессиональном обществе, проявление интереса к познанию родного языка, истории, культуры Российской Федерации, своего края, народов России;
- ценностное отношение к достижениям своей Родины России, к науке, искусству, спорту, технологиям, боевым подвигам и трудовым достижениям народа;
- уважение к символам России, государственным праздникам, историческому и природному наследию и памятникам, традициям разных народов, проживающих в родной стране.

духовно-нравственного воспитания:

- ориентация на моральные ценности и нормы в ситуациях нравственного выбора;
- готовность оценивать свое поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиции нравственных и правовых норм с учетом осознания последствий поступков;

• активное неприятие асоциальных поступков, свобода и ответственность личности в условиях индивидуального и общественного пространства.

эстетического воспитания:

- восприимчивость к разным видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов, понимание эмоционального воздействия искусства; осознание важности художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения;
- понимание ценности отечественного и мирового искусства, роли этнических культурных традиций и народного творчества;
- стремление к самовыражению в разных видах искусства.

физического воспитания, формирования культуры здоровья и эмоционального благополучия:

- осознание ценности жизни;
- ответственное отношение к своему здоровью и установка на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярная физическая активность);
- осознание последствий и неприятие вредных привычек (употребление алкоголя, наркотиков, курение) и иных форм вреда для физического и психического здоровья;
- соблюдение правил безопасности, в том числе навыков безопасного поведения в интернет-среде;
- способность адаптироваться к стрессовым ситуациям и меняющимся социальным, информационным и природным условиям, в том числе осмысляя собственный опыт и выстраивая дальнейшие цели;
- умение принимать себя и других, не осуждая;
- умение осознавать эмоциональное состояние себя и других, умение управлять собственным эмоциональным состоянием;
- сформированность навыка рефлексии, признание своего права на ошибку и такого же права другого человека.

трудового воспитания:

- установка на активное участие в решении практических задач (в рамках семьи, организации, города, края) технологической и социальной направленности, способность инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такого рода деятельность;
- интерес к практическому изучению профессий и труда различного рода, в том числе на основе применения изучаемого предметного знания;
- осознание важности обучения на протяжении всей жизни для успешной профессиональной деятельности и развитие необходимых умений для этого;
- готовность адаптироваться в профессиональной среде;
- уважение к труду и результатам трудовой деятельности;
- осознанный выбор и построение индивидуальной траектории образования и жизненных планов с учетом личных и общественных интересов и потребностей.

экологического воспитания:

- ориентация на применение знаний из социальных и естественных наук для решения задач в области окружающей среды, планирования поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды;
- повышение уровня экологической культуры, осознание глобального характера экологических проблем и путей их решения;
- активное неприятие действий, приносящих вред окружающей среде;
- осознание своей роли как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред;
- готовность к участию в практической деятельности экологической направленности.

ценности научного познания:

- ориентация в деятельности на современную систему научных представлений об основных закономерностях развития человека, природы и общества, взаимосвязях человека с природной и социальной средой;
- овладение языковой и читательской культурой как средством познания мира;
- овладение основными навыками исследовательской деятельности, установка на осмысление опыта, наблюдений, поступков и стремление совершенствовать пути достижения индивидуального и коллективного благополучия.

Личностные результаты, обеспечивающие адаптацию обучающегося к изменяющимся условиям социальной и природной среды, включают:

- освоение обучающимися социального опыта, основных социальных ролей, соответствующих ведущей деятельности возраста, норм и правил общественного поведения, форм социальной жизни в группах и сообществах, включая семью, группы, сформированные по профессиональной деятельности, а также в рамках социального взаимодействия с людьми из другой культурной среды;
- способность обучающихся во взаимодействии в условиях неопределенности, открытость опыту и знаниям других;
- способность действовать в условиях неопределенности, повышать уровень своей компетентности через практическую деятельность, в том числе умение учиться у других людей, осознавать в совместной деятельности новые знания, навыки и компетенции из опыта других;
- навык выявления и связывания образов, способность формирования новых знаний, в том числе способность формулировать идеи, понятия, гипотезы об объектах и явлениях, в том числе ранее не известных, осознавать дефициты собственных знаний и компетентностей, планировать свое развитие;
- умение распознавать конкретные примеры понятия по характерным признакам, выполнять операции в соответствии с определением и простейшими свойствами понятия, конкретизировать понятие примерами, использовать понятие и его свойства при решении задач (далее оперировать понятиями), а также оперировать терминами и представлениями в области концепции устойчивого развития;
- умение анализировать и выявлять взаимосвязи природы, общества и экономики;
- умение оценивать свои действия с учетом влияния на окружающую среду, достижений целей и преодоления вызовов, возможных глобальных последствий;

- способность обучающихся осознавать стрессовую ситуацию, оценивать происходящие изменения и их последствия;
 - воспринимать стрессовую ситуацию как вызов, требующий контрмер;
- оценивать ситуацию стресса, корректировать принимаемые решения и действия;
- формулировать и оценивать риски и последствия, формировать опыт, уметь находить позитивное в произошедшей ситуации;
 - быть готовым действовать в отсутствие гарантий успеха.

Метапредметные результаты включают:

- освоение обучающимися межпредметных понятий (используются в нескольких предметных областях и позволяют связывать знания из различных учебных предметов, учебных курсов, модулей в целостную научную картину мира) и универсальных учебных действий (познавательные, коммуникативные, регулятивные);
 - способность их использовать в учебной, познавательной и социальной практике;
- готовность к самостоятельному планированию и осуществлению учебной деятельности и организации учебного сотрудничества с педагогическими работниками и сверстниками, к участию в построении индивидуальной образовательной траектории;
- овладение навыками работы с информацией: восприятие и создание информационных текстов в различных форматах, в том числе цифровых, с учетом назначения информации и ее целевой аудитории.

Метапредметные результаты сгруппированы по трем направлениям и отражают способность обучающихся использовать на практике универсальные учебные действия, составляющие умение овладевать:

- познавательными универсальными учебными действиями;
- коммуникативными универсальными учебными действиями;
- регулятивными универсальными учебными действиями.

Метапредметные результаты освоения программы основного общего образования отражают:

Овладение универсальными учебными познавательными действиями:

- 1) базовые логические действия:
- выявлять и характеризовать существенные признаки объектов (явлений);
- устанавливать существенный признак классификации, основания для обобщения и сравнения, критерии проводимого анализа;
- с учетом предложенной задачи выявлять закономерности и противоречия в рассматриваемых фактах, данных и наблюдениях;
- предлагать критерии для выявления закономерностей и противоречий;
- выявлять дефициты информации, данных, необходимых для решения поставленной задачи;
- выявлять причинно-следственные связи при изучении явлений и процессов;
- делать выводы с использованием дедуктивных и индуктивных умозаключений, умозаключений по аналогии, формулировать гипотезы о взаимосвязях;
- самостоятельно выбирать способ решения учебной задачи (сравнивать несколько вариантов решения, выбирать наиболее подходящий с учетом самостоятельно выделенных критериев);
 - 2) базовые исследовательские действия:
- использовать вопросы как исследовательский инструмент познания;

- формулировать вопросы, фиксирующие разрыв между реальным и желательным состоянием ситуации, объекта, самостоятельно устанавливать искомое и данное;
- формировать гипотезу об истинности собственных суждений и суждений других, аргументировать свою позицию, мнение;
- проводить по самостоятельно составленному плану опыт, несложный эксперимент, небольшое исследование по установлению особенностей объекта изучения, причинно-следственных связей и зависимостей объектов между собой;
- оценивать на применимость и достоверность информации, полученной в ходе исследования (эксперимента);
- самостоятельно формулировать обобщения и выводы по результатам проведенного наблюдения, опыта, исследования, владеть инструментами оценки достоверности полученных выводов и обобщений;
- прогнозировать возможное дальнейшее развитие процессов, событий и их последствия в аналогичных или сходных ситуациях, выдвигать предположения об их развитии в новых условиях и контекстах;

3) работа с информацией:

- применять различные методы, инструменты и запросы при поиске и отборе информации или данных из источников с учетом предложенной учебной задачи и заданных критериев;
- выбирать, анализировать, систематизировать и интерпретировать информацию различных видов и форм представления;
- находить сходные аргументы (подтверждающие или опровергающие одну и ту же идею, версию) в различных информационных источниках;
- самостоятельно выбирать оптимальную форму представления информации и иллюстрировать решаемые задачи несложными схемами, диаграммами, иной графикой и их комбинациями;
- оценивать надежность информации по критериям, предложенным педагогическим работником или сформулированным самостоятельно;
- эффективно запоминать и систематизировать информацию.

Овладение системой универсальных учебных познавательных действий обеспечивает сформированность когнитивных навыков у обучающихся.

Овладение универсальными учебными коммуникативными действиями:

1) общение:

- воспринимать и формулировать суждения, выражать эмоции в соответствии с целями и условиями общения;
- выражать себя (свою точку зрения) в устных и письменных текстах;
- распознавать невербальные средства общения, понимать значение социальных знаков, знать и распознавать предпосылки конфликтных ситуаций и смягчать конфликты, вести переговоры;
- понимать намерения других, проявлять уважительное отношение к собеседнику и в корректной форме формулировать свои возражения;
- в ходе диалога и (или) дискуссии задавать вопросы по существу обсуждаемой темы и высказывать идеи, нацеленные на решение задачи и поддержание благожелательности общения;

- сопоставлять свои суждения с суждениями других участников диалога, обнаруживать различие и сходство позиций;
- публично представлять результаты выполненного опыта (эксперимента, исследования, проекта);
- самостоятельно выбирать формат выступления с учетом задач презентации и особенностей аудитории и в соответствии с ним составлять устные и письменные тексты с использованием иллюстративных материалов;

2) совместная деятельность:

- понимать и использовать преимущества командной и индивидуальной работы при решении конкретной проблемы, обосновывать необходимость применения групповых форм взаимодействия при решении поставленной задачи;
- принимать цель совместной деятельности, коллективно строить действия по ее достижению: распределять роли, договариваться, обсуждать процесс и результат совместной работы;
- уметь обобщать мнения нескольких людей, проявлять готовность руководить, выполнять поручения, подчиняться;
- планировать организацию совместной работы, определять свою роль (с учетом предпочтений и возможностей всех участников взаимодействия), распределять задачи между членами команды, участвовать в групповых формах работы (обсуждения, обмен мнениями, "мозговые штурмы" и иные);
- выполнять свою часть работы, достигать качественного результата по своему направлению и координировать свои действия с другими членами команды;
- оценивать качество своего вклада в общий продукт по критериям, самостоятельно сформулированным участниками взаимодействия;
- сравнивать результаты с исходной задачей и вклад каждого члена команды в достижение результатов, разделять сферу ответственности и проявлять готовность к предоставлению отчета перед группой.

Овладение системой универсальных учебных коммуникативных действий обеспечивает сформированность социальных навыков и эмоционального интеллекта обучающихся.

Овладение универсальными учебными регулятивными действиями:

1) самоорганизация:

- выявлять проблемы для решения в жизненных и учебных ситуациях;
- ориентироваться в различных подходах принятия решений (индивидуальное, принятие решения в группе, принятие решений группой);
- самостоятельно составлять алгоритм решения задачи (или его часть), выбирать способ решения учебной задачи с учетом имеющихся ресурсов и собственных возможностей, аргументировать предлагаемые варианты решений;
- составлять план действий (план реализации намеченного алгоритма решения), корректировать предложенный алгоритм с учетом получения новых знаний об изучаемом объекте;
- делать выбор и брать ответственность за решение;

2) самоконтроль:

- владеть способами самоконтроля, самомотивации и рефлексии;
- давать адекватную оценку ситуации и предлагать план ее изменения;

- учитывать контекст и предвидеть трудности, которые могут возникнуть при решении учебной задачи, адаптировать решение к меняющимся обстоятельствам;
- объяснять причины достижения (недостижения) результатов деятельности, давать оценку приобретенному опыту, уметь находить позитивное в произошедшей ситуации;
- вносить коррективы в деятельность на основе новых обстоятельств, изменившихся ситуаций, установленных ошибок, возникших трудностей;
- оценивать соответствие результата цели и условиям;
 - 3) эмоциональный интеллект:
- различать, называть и управлять собственными эмоциями и эмоциями других;
- выявлять и анализировать причины эмоций;
- ставить себя на место другого человека, понимать мотивы и намерения другого;
- регулировать способ выражения эмоций;
 - 4) принятие себя и других:
- осознанно относиться к другому человеку, его мнению;
- признавать свое право на ошибку и такое же право другого;
- принимать себя и других, не осуждая;
- открытость себе и другим;
- осознавать невозможность контролировать все вокруг.

Овладение системой универсальных учебных регулятивных действий обеспечивает формирование смысловых установок личности (внутренняя позиция личности) и жизненных навыков личности (управления собой, самодисциплины, устойчивого поведения).

Предметные результаты включают:

- освоение обучающимися в ходе изучения учебного предмета научных знаний, умений и способов действий, специфических для соответствующей предметной области; предпосылки научного типа мышления;
- виды деятельности по получению нового знания, его интерпретации, преобразованию и применению в различных учебных ситуациях, в том числе при создании учебных и социальных проектов.

Требования к предметным результатам:

- сформулированы в деятельностной форме с усилением акцента на применение знаний и конкретные умения;
- определяют минимум содержания гарантированного государством основного общего образования, построенного в логике изучения каждого учебного предмета;
- определяют требования к результатам освоения программ основного общего образования по учебным предметам "Русский язык", "Литература", "История", "Обществознание", "География", "Основы безопасности жизнедеятельности" на базовом уровне;
- усиливают акценты на изучение явлений и процессов современной России и мира в целом, современного состояния науки.

Предметные результаты по всем предметам более подробно описаны в рабочих программах по учебным предметам.

1.3. Система оценки достижений планируемых результатов освоения ООП ООО

Система оценки призвана способствовать поддержанию единства всей системы образования, обеспечению преемственности в системе непрерывного образования. Ее

основными функциями являются: ориентация образовательного процесса на достижение планируемых результатов освоения ФОП ООО и обеспечение эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательным процессом.

Основными направлениями и целями оценочной деятельности в образовательной организации являются:

- оценка образовательных достижений обучающихся на различных этапах обучения как основа их промежуточной и итоговой аттестации, а также основа процедур внутреннего мониторинга образовательной организации, мониторинговых исследований муниципального, регионального и федерального уровней; оценка результатов деятельности педагогических работников как основа аттестационных процедур;
- оценка результатов деятельности образовательной организации как основа аккредитационных процедур.

Основным объектом системы оценки, ее содержательной и критериальной базой выступают требования $\Phi\Gamma$ ОС ООО, которые конкретизируются в планируемых результатах освоения обучающимися Φ ОП ООО. Система оценки включает процедуры внутренней и внешней оценки.

Внутренняя оценка включает:

- стартовую диагностику;
- текущую и тематическую оценку;
- итоговую оценку;
- промежуточную аттестацию;
- психолого-педагогическое наблюдение;
- внутренний мониторинг образовательных достижений обучающихся.

Внешняя оценка включает:

- независимую оценку качества образования;
- итоговую аттестацию.

В соответствии с Φ ГОС ООО система оценки образовательной организации реализует системно-деятельностный, уровневый и комплексный подходы к оценке образовательных достижений.

Системно-деятельностный подход к оценке образовательных достижений обучающихся проявляется в оценке способности обучающихся к решению учебно-познавательных и учебно-практических задач, а также в оценке уровня функциональной грамотности обучающихся. Он обеспечивается содержанием и критериями оценки в качестве которых выступают планируемые результаты обучения, выраженные в деятельностной форме.

Уровневый подход служит важнейшей основой для организации индивидуальной работы с обучающимися. Он реализуется как по отношению к содержанию оценки, так и к представлению и интерпретации результатов измерений.

Уровневый подход реализуется за счет фиксации различных уровней достижения обучающимися планируемых результатов базового уровня и уровней выше и ниже базового. Достижение базового уровня свидетельствует о способности обучающихся решать типовые учебные задачи, целенаправленно отрабатываемые со всеми обучающимися в ходе учебного процесса. Овладение базовым уровнем является границей, отделяющей знание от незнания, выступает достаточным для продолжения обучения и усвоения последующего учебного материала.

Комплексный подход к оценке образовательных достижений реализуется через:

- оценку предметных и метапредметных результатов;
- использования комплекса оценочных процедур как основы для оценки динамики индивидуальных образовательных достижений, обучающихся и для итоговой оценки;

- использования контекстной информации (об особенностях обучающихся, условиях и процессе обучения и другое) для интерпретации полученных результатов в целях управления качеством образования;
- использования разнообразных методов и форм оценки, взаимно дополняющих друг друга: стандартизированных устных и письменных работ, проектов, практических (в том числе исследовательских) и творческих работ;
- использования форм работы, обеспечивающих возможность включения обучающихся в самостоятельную оценочную деятельность (самоанализ, самооценка, взаимооценка);
- использования мониторинга динамических показателей освоения умений и знаний, в том числе формируемых с использованием информационно-коммуникационных (цифровых) технологий.

Оценка личностных результатов обучающихся осуществляется через оценку достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы, которые устанавливаются требованиями Φ ГОС ООО.

Формирование личностных результатов обеспечивается в ходе реализации всех компонентов образовательной деятельности, включая внеурочную деятельность.

Во внутреннем мониторинге возможна оценка:

- сформированности отдельных личностных результатов, проявляющихся в соблюдении норм и правил поведения, принятых в образовательной организации;
- участии в общественной жизни образовательной организации, ближайшего социального окружения, Российской Федерации, общественно-полезной деятельности;
 - ответственности за результаты обучения;
- способности делать осознанный выбор своей образовательной траектории, в том числе выбор профессии;
- ценностно-смысловых установках обучающихся, формируемых средствами учебных предметов.

Оценка метапредметных результатов представляет собой оценку достижения планируемых результатов освоения ООП ООО, которые отражают совокупность познавательных, коммуникативных и регулятивных универсальных учебных действий, а также систему междисциплинарных (межпредметных) понятий.

Формирование метапредметных результатов обеспечивается комплексом освоения программ учебных предметов и внеурочной деятельности.

Основным объектом оценки метапредметных результатов является овладение:

- познавательными универсальными учебными действиями (замещение, моделирование, кодирование и декодирование информации, логические операции, включая общие приемы решения задач);
- коммуникативными универсальными учебными действиями (приобретение умения учитывать позицию собеседника, организовывать и осуществлять сотрудничество, взаимодействие с педагогическими работниками и со сверстниками, адекватно передавать информацию и отображать предметное содержание и условия деятельности и речи, учитывать разные мнения и интересы, аргументировать и обосновывать свою позицию, задавать вопросы, необходимые для организации собственной деятельности и сотрудничества с партнером);
- регулятивными универсальными учебными действиями (способность принимать и сохранять учебную цель и задачу, планировать ее реализацию, контролировать и оценивать свои действия, вносить соответствующие коррективы в их выполнение, ставить новые учебные задачи, проявлять познавательную инициативу в учебном сотрудничестве, осуществлять констатирующий и предвосхищающий контроль по результату и способу действия, актуальный контроль на уровне произвольного внимания).

Оценка достижения метапредметных результатов осуществляется администрацией МБОУ «Мишелевская СОШ №19» в ходе внутреннего мониторинга. Содержание и периодичность внутреннего мониторинга устанавливается решением педагогического совета школы. Инструментарий строится на межпредметной основе и может включать диагностические материалы по оценке читательской и цифровой грамотности, сформированности регулятивных, коммуникативных и познавательных универсальных учебных действий.

Формы оценки:

- для проверки читательской грамотности письменная работа на межпредметной основе;
- для проверки цифровой грамотности практическая работа в сочетании с письменной (компьютеризованной) частью;
- для проверки сформированности регулятивных, коммуникативных и познавательных универсальных учебных действий экспертная оценка процесса и результатов выполнения групповых и (или) индивидуальных учебных исследований и проектов.

Каждый из перечисленных видов диагностики проводится с периодичностью не менее чем один раз в два года.

Индивидуальные учебные исследования и проекты (далее — ИУИ, ИИП) выполняются обучающимся в рамках одного из учебных предметов или на межпредметной основе с целью продемонстрировать свои достижения в самостоятельном освоении содержания избранных областей знаний и (или) видов деятельности и способность проектировать и осуществлять целесообразную и результативную деятельность (учебнопознавательную, конструкторскую, социальную, художественно-творческую и другие).

Выбор темы проекта осуществляется обучающимися самостоятельно или с помощью руководителя.

Результатом проекта является одна из следующих работ:

- письменная работа (эссе, реферат, аналитические материалы, обзорные материалы, отчеты о проведенных исследованиях, стендовый доклад и другие);
- художественная творческая работа (в области литературы, музыки, изобразительного искусства), представленная в виде прозаического или стихотворного произведения, инсценировки, художественной декламации, исполнения музыкального произведения, компьютерной анимации и других;
- материальный объект, макет, конструкторское изделие;
- отчетные материалы по социальному проекту.

Проект оценивается по следующим критериям:

- сформированность познавательных универсальных учебных действий:
 - способность к самостоятельному приобретению знаний и решению проблем, проявляющаяся в. умении поставить проблему и выбрать адекватные способы ее решения, включая поиск и обработку информации, формулировку выводов и (или) обоснование и реализацию принятого решения, обоснование и создание модели, прогноза, макета, объекта, творческого решения и других;
- сформированность предметных знаний и способов действий:
 - умение раскрыть содержание работы, грамотно и обоснованно в соответствии с рассматриваемой проблемой или темой использовать имеющиеся знания и способы действий;
- сформированность регулятивных универсальных учебных действий:
 - умение самостоятельно планировать и управлять своей познавательной деятельностью во времени;
 - использовать ресурсные возможности для достижения целей;

- осуществлять выбор конструктивных стратегий в трудных ситуациях;
- сформированность коммуникативных универсальных учебных действий:
 - умение ясно изложить и оформить выполненную работу, представить ее результаты, аргументированно ответить на вопросы.

Предметные результаты освоения ООП ООО с учетом специфики содержания предметных областей, включающих конкретные учебные предметы, ориентированы на применение знаний, умений и навыков обучающимися в учебных ситуациях и реальных жизненных условиях, а также на успешное обучение.

При оценке предметных результатов оцениваются достижения обучающихся планируемых результатов по отдельным учебным предметам.

Основным предметом оценки является способность к решению учебнопознавательных и учебно-практических задач, основанных на изучаемом учебном материале с использованием способов действий, отвечающих содержанию учебных предметов, в том числе метапредметных (познавательных, регулятивных, коммуникативных) действий, а также компетентностей, соответствующих направлениям функциональной грамотности.

Оценка предметных результатов осуществляется педагогическим работником в ходе процедур текущего, тематического, промежуточного и итогового контроля.

Особенности оценки по отдельному учебному предмету фиксируются в приложении к $OO\Pi\ OOO.$

Описание оценки предметных результатов по отдельному учебному предмету включает:

- список итоговых планируемых результатов с указанием этапов их формирования и способов оценки (например, текущая (тематическая), устно (письменно), практика);
- требования к выставлению отметок за промежуточную аттестацию (при необходимости с учётом степени значимости отметок за отдельные оценочные процедуры); график контрольных мероприятий.

Стартовая диагностика проводится администрацией МБОУ «Мишелевская СОШ №19» с целью оценки готовности к обучению на уровне основного общего образования.

Стартовая диагностика проводится в первый год изучения предмета на уровне основного общего образования и является основой для оценки динамики образовательных достижений обучающихся.

Объектом оценки являются:

- структура мотивации;
- сформированность учебной деятельности;
- владение универсальными и специфическими для основных учебных предметов познавательными средствами, в том числе: средствами работы с информацией, знаковосимволическими средствами, логическими операциями.

Стартовая диагностика проводится педагогическими работниками с целью оценки готовности к изучению отдельных предметов. Результаты стартовой диагностики являются основанием для корректировки учебных программ и индивидуализации учебного процесса.

Текущая оценка представляет собой процедуру оценки индивидуального продвижения обучающегося в освоении программы учебного предмета. Текущая оценка может быть формирующей (поддерживающей и направляющей усилия обучающегося, включающей его в самостоятельную оценочную деятельность), и диагностической, способствующей выявлению и осознанию педагогическим работником и обучающимся существующих проблем в обучении.

Объектом текущей оценки являются тематические планируемые результаты, этапы освоения которых зафиксированы в тематическом планировании по учебному предмету.

В текущей оценке используется различные формы и методы проверки (устные и письменные опросы, практические работы, творческие работы, индивидуальные и групповые формы, само- и взаимооценка, рефлексия, листы продвижения и другие) с учетом особенностей учебного предмета.

Результаты текущей оценки являются основой для индивидуализации учебного процесса.

Тематическая оценка представляет собой процедуру оценки уровня достижения тематических планируемых результатов по учебному предмету.

Внутренний мониторинг представляет собой следующие процедуры:

- стартовая диагностика;
- оценка уровня достижения предметных и метапредметных результатов;
- оценка уровня функциональной грамотности;
- оценка уровня профессионального мастерства педагогического работника, осуществляемого на основе выполнения обучающимися проверочных работ, анализа посещенных уроков, анализа качества учебных заданий, предлагаемых педагогическим работником обучающимся.

Содержание и периодичность внутреннего мониторинга устанавливается решением педагогического совета образовательной организации. Результаты внутреннего мониторинга являются основанием подготовки рекомендаций для текущей коррекции учебного процесса и его индивидуализации и (или) для повышения квалификации педагогического работника.

II. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

2.1. Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов, в том числе внеурочной деятельности

№	учебный предмет	ссылка на программу
1	Русский язык	cepolita na npor paning
2	Литература	
3	Иностранный язык (английский)	
4	Математика	
5	Алгебра	
6	Геометрия	
7	Вероятность и статистика	
8	Информатика	
9	История	
10	Обществознание	
11	География	
12	Физика	
13	Биология	
14	Основы духовно-нравственной культуры	
	народов России	
15	Изобразительное искусство	
16	Музыка	
17	Технология	
18	Физическая культура	
19	Родной (русский) язык	
	Программы курсов внеурочной	
	деятельности	

1	«Азбука финансовой грамотности»
2	Превентивная программа
	«Все, что тебя касается»
3	«Проект – это увлекательно»
4	«Россия – мои горизонты»
	(профориентация)

2.2. Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся Целевой раздел

Целью программы является формирование УУД у обучающихся. УУД позволяют решать широкий круг задач в различных предметных областях и являются результатами освоения обучающимися ООП ООО.

Программа формирования универсальных учебных действий МБОУ «Мишелевская СОШ №19» (далее - УУД) у обучающихся обеспечивает:

- развитие способности к саморазвитию и самосовершенствованию; формирование внутренней позиции личности, регулятивных, познавательных, коммуникативных УУД у обучающихся;
- формирование опыта применения УУД в жизненных ситуациях для решения задач общекультурного, личностного и познавательного развития обучающихся, готовности к решению практических задач;
- повышение эффективности усвоения знаний и учебных действий, формирования компетенций в предметных областях, учебно-исследовательской и проектной деятельности;
- формирование навыка участия в различных формах организации учебноисследовательской и проектной деятельности, в том числе творческих конкурсах, олимпиадах, научных обществах, научно-практических конференциях, олимпиадах;
- овладение приемами учебного сотрудничества и социального взаимодействия со сверстниками, обучающимися младшего и старшего возраста и взрослыми в совместной учебно-исследовательской и проектной деятельности;
 - формирование и развитие компетенций обучающихся в области использования ИКТ;
- на уровне общего пользования, включая владение ИКТ, поиском, анализом и передачей информации, презентацией выполненных работ, основами информационной безопасности, умением безопасного использования средств ИКТ и информационнот телекоммуникационной сети "Интернет" (далее Интернет), формирование культуры пользования ИКТ;
- формирование знаний и навыков в области финансовой грамотности и устойчивого развития общества.

УУД позволяют решать широкий круг задач в различных предметных областях и являющиеся результатами освоения обучающимися ООП ООО.

Достижения обучающихся, полученные в результате изучения учебных предметов, учебных курсов, модулей, характеризующие совокупность познавательных, коммуникативных и регулятивных УУД, отражают способность обучающихся использовать на практике УУД, составляющие умение овладевать учебными знаково-символическими средствами, направленными на:

- овладение умениями замещения, моделирования, кодирования и декодирования информации, логическими операциями, включая общие приемы решения задач (универсальные учебные познавательные действия);
- приобретение ими умения учитывать позицию собеседника, организовывать и осуществлять сотрудничество, коррекцию с педагогическими работниками и со сверстниками, адекватно передавать информацию и отображать предметное содержание и условия деятельности и речи, учитывать разные мнения и интересы, аргументировать и обосновывать свою позицию, задавать вопросы, необходимые для

- организации собственной деятельности и сотрудничества с партнером (универсальные учебные коммуникативные действия);
- включающими способность принимать и сохранять учебную цель и задачу, планировать ее реализацию, контролировать и оценивать свои действия, вносить соответствующие коррективы в их выполнение, ставить новые учебные задачи, проявлять познавательную инициативу в учебном сотрудничестве, осуществлять констатирующий и предвосхищающий контроль по результату и способу действия, актуальный контроль на уровне произвольного внимания (универсальные регулятивные действия).

Содержательный раздел

Программа формирования УУД у обучающихся содержит:

- описание взаимосвязи универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов;
- описание особенностей реализации основных направлений и форм учебно-исследовательской деятельности в рамках урочной и внеурочной работы.

Описание взаимосвязи УУД с содержанием учебных предметов

Разработанные по всем учебным предметам рабочие программы (далее - $P\Pi$) отражают определенные во $\Phi \Gamma O C O O O Y Y J$ в трех своих компонентах:

- как часть метапредметных результатов обучения в разделе "Планируемые результаты освоения учебного предмета на уровне основного общего образования";
- в соотнесении с предметными результатами по основным разделам и темам учебного содержания;
- в разделе "Основные виды деятельности" тематического планирования.

Описание реализации требований формирования УУД в предметных результатах и тематическом планировании по отдельным предметным областям Русский язык и литература

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых логических действий

- Анализировать, классифицировать, сравнивать языковые единицы, а также тексты различных функциональных разновидностей языка, функционально-смысловых типов речи и жанров.
- Выявлять и характеризовать существенные признаки классификации, основания для обобщения и сравнения, критерии проводимого анализа языковых единиц, текстов различных функциональных разновидностей языка, функционально-смысловых типов речи и жанров.
- Устанавливать существенный признак классификации и классифицировать литературные объекты, устанавливать основания для их обобщения и сравнения, определять критерии проводимого анализа.
- Выявлять и комментировать закономерности при изучении языковых процессов; формулировать выводы с использованием дедуктивных и индуктивных умозаключений, умозаключений по аналогии.
- Самостоятельно выбирать способ решения учебной задачи при работе с разными единицами языка, разными типами текстов, сравнивая варианты решения и выбирая оптимальный вариант с учетом самостоятельно выделенных критериев.
- Выявлять (в рамках предложенной задачи) критерии определения закономерностей и противоречий в рассматриваемых литературных фактах и наблюдениях над текстом.
- Выявлять дефицит литературной и другой информации, данных, необходимых для решения поставленной учебной задачи.

• Устанавливать причинно-следственные связи при изучении литературных явлений и процессов, формулировать гипотезы об их взаимосвязях.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых исследовательских действий

- Самостоятельно определять и формулировать цели лингвистических миниисследований, формулировать и использовать вопросы как исследовательский инструмент.
- Формулировать в устной и письменной форме гипотезу предстоящего исследования (исследовательского проекта) языкового материала; осуществлять проверку гипотезы; аргументировать свою позицию, мнение.
- Проводить по самостоятельно составленному плану небольшое исследование по установлению особенностей языковых единиц, языковых процессов, особенностей причинно-следственных связей и зависимостей объектов между собой.
- Самостоятельно формулировать обобщения и выводы по результатам проведенного наблюдения за языковым материалом и языковыми явлениями, лингвистического мини-исследования, представлять результаты исследования в устной и письменной форме, в виде электронной презентации, схемы, таблицы, диаграммы и других.
- Формулировать гипотезу об истинности собственных суждений и суждений других, аргументировать свою позицию в выборе и интерпретации литературного объекта исследования.
- Самостоятельно составлять план исследования особенностей литературного объекта изучения, причинно-следственных связей и зависимостей объектов между собой.
- Овладеть инструментами оценки достоверности полученных выводов и обобщений.
- Прогнозировать возможное дальнейшее развитие событий и их последствия в аналогичных или сходных ситуациях, а также выдвигать предположения об их развитии в новых условиях и контекстах, в том числе в литературных произведениях.
- Публично представлять результаты учебного исследования проектной деятельности на уроке или во внеурочной деятельности (устный журнал, виртуальная экскурсия, научная конференция, стендовый доклад и другие).

<u>Формирование универсальных учебных познавательных действий</u> <u>в части базовой работы с информацией</u>

- Выбирать, анализировать, обобщать, систематизировать интерпретировать и комментировать информацию, представленную в текстах, таблицах, схемах; представлять текст в виде таблицы, графики; извлекать информацию из различных источников (энциклопедий, словарей, справочников; средств массовой информации, государственных электронных ресурсов учебного назначения), передавать информацию в сжатом и развернутом виде в соответствии с учебной задачей.
- Использовать различные виды аудирования (выборочное, ознакомительное, детальное) и чтения (изучающее, ознакомительное, просмотровое, поисковое) в зависимости от поставленной учебной задачи (цели); извлекать необходимую информацию из прослушанных и прочитанных текстов различных функциональных разновидностей языка и жанров; оценивать прочитанный или прослушанный текст с точки зрения использованных в нем языковых средств; оценивать достоверность содержащейся в тексте информации.
- Выделять главную и дополнительную информацию текстов; выявлять дефицит информации текста, необходимой для решения поставленной задачи, и восполнять его путем использования других источников информации.
- В процессе чтения текста прогнозировать его содержание (по названию, ключевым словам, по первому и последнему абзацу и другим), выдвигать предположения о дальнейшем развитии мысли автора и проверять их в процессе чтения текста, вести диалог с текстом.

- Находить и формулировать аргументы, подтверждающую или опровергающую позицию автора текста и собственную точку зрения на проблему текста, в анализируемом тексте и других источниках.
- Самостоятельно выбирать оптимальную форму представления литературной и другой информации (текст, презентация, таблица, схема) в зависимости от коммуникативной установки.
- Оценивать надежность литературной и другой информации по критериям, предложенным учителем или сформулированным самостоятельно; эффективно запоминать и систематизировать эту информацию.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий

- Владеть различными видами монолога и диалога, формулировать в устной и письменной форме суждения на социально-культурные, нравственно-этические, бытовые, учебные темы в соответствии с темой, целью, сферой и ситуацией общения; правильно, логично, аргументированно излагать свою точку зрения по поставленной проблеме.
- Выражать свою точку зрения и аргументировать ее в диалогах и дискуссиях; сопоставлять свои суждения с суждениями других участников диалога и полилога, обнаруживать различие и сходство позиций; корректно выражать свое отношение к суждениям собеседников.
- Формулировать цель учебной деятельности, планировать ее, осуществлять самоконтроль, самооценку, самокоррекцию; объяснять причины достижения (недостижения) результата деятельности.
- Осуществлять речевую рефлексию (выявлять коммуникативные неудачи и их причины, уметь предупреждать их), давать оценку приобретенному речевому опыту и корректировать собственную речь с учетом целей и условий общения; оценивать соответствие результата поставленной цели и условиям общения.
- Управлять собственными эмоциями, корректно выражать их в процессе речевого общения.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий

- Владеть социокультурными нормами и нормами речевого поведения в актуальных сферах речевого общения, соблюдать нормы современного русского литературного языка и нормы речевого этикета; уместно пользоваться внеязыковыми средствами общения (жестами, мимикой).
- Публично представлять результаты проведенного языкового анализа, выполненного лингвистического эксперимента, исследования, проекта; самостоятельно выбирать формат выступления с учетом цели презентации и особенностей аудитории и в соответствии с этим составлять устные и письменные тексты с использованием иллюстративного материала.

Иностранный язык

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых логических действий

- Выявлять признаки и свойства языковых единиц и языковых явлений иностранного языка; применять изученные правила, алгоритмы.
- Анализировать, устанавливать аналогии, между способами выражения мысли средствами родного и иностранного языков.
- Сравнивать, упорядочивать, классифицировать языковые единицы и языковые явления иностранного языка, разные типы высказывания.
- Моделировать отношения между объектами (членами предложения, структурными единицами диалога и другие).

- Использовать информацию, извлеченную из несплошных текстов (таблицы, диаграммы), в собственных устных и письменных высказываниях.
- Выдвигать гипотезы (например, об употреблении глагола-связки в иностранном языке); обосновывать, аргументировать свои суждения, выводы.
- Распознавать свойства и признаки языковых единиц и языковых явлений (например, с помощью словообразовательных элементов).
- Сравнивать языковые единицы разного уровня (звуки, буквы, слова, речевые клише, грамматические явления, тексты и т.п.).
- Пользоваться классификациями (по типу чтения, по типу высказывания и другим).
- Выбирать, анализировать, интерпретировать, систематизировать информацию, представленную в разных формах: сплошных текстах, иллюстрациях, графически (в таблицах, диаграммах).

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части работы с информацией

- Использовать в соответствии с коммуникативной задачей различные стратегии чтения и аудирования для получения информации (с пониманием основного содержания, с пониманием запрашиваемой информации, с полным пониманием).
- Прогнозировать содержание текста по заголовку; прогнозировать возможное дальнейшее развитие событий по началу текста; устанавливать логическую последовательность основных фактов; восстанавливать текст из разрозненных абзапев.
- Полно и точно понимать прочитанный текст на основе его информационной переработки (смыслового и структурного анализа отдельных частей текста, выборочного перевода); использовать внешние формальные элементы текста (подзаголовки, иллюстрации, сноски) для понимания его содержания.
- Фиксировать информацию доступными средствами (в виде ключевых слов, плана).
- Оценивать достоверность информации, полученной из иноязычных источников.
- Находить аргументы, подтверждающие или опровергающие одну и ту же идею, в различных информационных источниках; выдвигать предположения (например, о значении слова в контексте) и аргументировать его.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий

- Воспринимать и создавать собственные диалогические и монологические высказывания, участвуя в обсуждениях, выступлениях; выражать эмоции в соответствии с условиями и целями общения.
- Осуществлять смысловое чтение текста с учетом коммуникативной задачи и вида текста, используя разные стратегии чтения (с пониманием основного содержания, с полным пониманием, с нахождением интересующей информации).
- Анализировать и восстанавливать текст с опущенными в учебных целях фрагментами.
- Выстраивать и представлять в письменной форме логику решения коммуникативной задачи (например, в виде плана высказывания, состоящего из вопросов или утверждений).
- Публично представлять на иностранном языке результаты выполненной проектной работы, самостоятельно выбирая формат выступления с учетом особенностей аудитории. Формирование универсальных учебных регулятивных действий.
- Удерживать цель деятельности; планировать выполнение учебной задачи, выбирать и аргументировать способ деятельности.
- Планировать организацию совместной работы, определять свою роль, распределять задачи между членами команды, участвовать в групповых формах работы.
- Оказывать влияние на речевое поведение партнера (например, поощряя его продолжать поиск совместного решения поставленной задачи).

- Корректировать деятельность с учетом возникших трудностей, ошибок, новых данных или информации.
- Оценивать процесс и общий результат деятельности; анализировать и оценивать собственную работу: меру собственной самостоятельности, затруднения, дефициты, ошибки и другие.

Математика и информатика

<u>Формирование универсальных учебных познавательных действий</u> в части базовых логических действий

- Выявлять качества, свойства, характеристики математических объектов.
- Различать свойства и признаки объектов.
- Сравнивать, упорядочивать, классифицировать числа, величины, выражения, формулы, графики, геометрические фигуры и другие.
- Устанавливать связи и отношения, проводить аналогии, распознавать зависимости между объектами.
- Анализировать изменения и находить закономерности.
- Формулировать и использовать определения понятий, теоремы; выводить следствия, строить отрицания, формулировать обратные теоремы.
- Использовать логические связки "и", "или", "если..., то...".
- Обобщать и конкретизировать; строить заключения от общего к частному и от частного к общему.
- Использовать кванторы "все", "всякий", "любой", "некоторый", "существует"; приводить пример и контрпример.
- Различать, распознавать верные и неверные утверждения.
- Выражать отношения, зависимости, правила, закономерности с помощью формул.
- Моделировать отношения между объектами, использовать символьные и графические модели.
- Воспроизводить и строить логические цепочки утверждений, прямые и от противного.
- Устанавливать противоречия в рассуждениях.
- Создавать, применять и преобразовывать знаки и символы, модели и схемы для решения учебных и познавательных задач.
- Применять различные методы, инструменты и запросы при поиске и отборе информации или данных из источников с учетом предложенной учебной задачи и заданных критериев.

<u>Формирование универсальных учебных познавательных действий</u> в части базовых исследовательских действий

- Формулировать вопросы исследовательского характера о свойствах математических объектов, влиянии на свойства отдельных элементов и параметров; выдвигать гипотезы, разбирать различные варианты; использовать пример, аналогию и обобщение.
- Доказывать, обосновывать, аргументировать свои суждения, выводы, закономерности и результаты.
- Дописывать выводы, результаты опытов, экспериментов, исследований, используя математический язык и символику.
- Оценивать надежность информации по критериям, предложенным учителем или сформулированным самостоятельно.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части работы с информацией

• Использовать таблицы и схемы для структурированного представления информации, графические способы представления данных.

- Переводить вербальную информацию в графическую форму и наоборот.
- Выявлять недостаточность и избыточность информации, данных, необходимых для решения учебной или практической задачи.
- Распознавать неверную информацию, данные, утверждения; устанавливать противоречия в фактах, данных.
- Находить ошибки в неверных утверждениях и исправлять их.
- Оценивать надежность информации по критериям, предложенным учителем или сформулированным самостоятельно.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий

- Выстраивать и представлять в письменной форме логику решения задачи, доказательства, исследования, подкрепляя пояснениями, обоснованиями в текстовом и графическом виде.
- Владеть базовыми нормами информационной этики и права, основами информационной безопасности, определяющими правила общественного поведения, формы социальной жизни в группах и сообществах, существующих в виртуальном пространстве.
- Понимать и использовать преимущества командной и индивидуальной работы при решении конкретной проблемы, в том числе при создании информационного продукта.
- Принимать цель совместной информационной деятельности по сбору, обработке, передаче, формализации информации.
- Коллективно строить действия по ее достижению: распределять роли, договариваться, обсуждать процесс и результат совместной работы.
- Выполнять свою часть работы с информацией или информационным продуктом, достигая качественного результата по своему направлению и координируя свои действия с другими членами команды.
- Оценивать качество своего вклада в общий информационный продукт по критериям, самостоятельно сформулированным участниками взаимодействия.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий

- Удерживать цель деятельности.
- Планировать выполнение учебной задачи, выбирать и аргументировать способ деятельности.
- Корректировать деятельность с учетом возникших трудностей, ошибок, новых данных или информации.
- Анализировать и оценивать собственную работу: меру собственной самостоятельности, затруднения, дефициты, ошибки и другое.

Естественнонаучные предметы

Формирование универсальных учебных познавательных действий

в части базовых логических действий

- Выдвигать гипотезы, объясняющие простые явления, например, почему останавливается движущееся по горизонтальной поверхности тело; почему в жаркую погоду в светлой одежде прохладнее, чем в темной.
- Строить простейшие модели физических явлений (в виде рисунков или схем), например, падение предмета; отражение света от зеркальной поверхности.
- Прогнозировать свойства веществ на основе общих химических свойств изученных классов (групп) веществ, к которым они относятся.
- Объяснять общности происхождения и эволюции систематических групп растений на примере сопоставления биологических растительных объектов.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых исследовательских действий

- Исследование явления теплообмена при смешивании холодной и горячей воды.
- Исследование процесса испарения различных жидкостей.
- Планирование и осуществление на практике химических экспериментов, проведение наблюдений, получение выводов по результатам эксперимента: обнаружение сульфатионов, взаимодействие разбавленной серной кислоты с цинком.

<u>Формирование универсальных учебных познавательных действий</u> в части работы с информацией

- Анализировать оригинальный текст, посвященный использованию звука (или ультразвука) в технике (эхолокация, ультразвук в медицине и другие).
- Выполнять задания по тексту (смысловое чтение).
- Использование при выполнении учебных заданий и в процессе исследовательской деятельности научно-популярную литературу химического содержания, справочные материалы, ресурсы информационно-телекоммуникационной сети "Интернет".
- Анализировать современные источники о вакцинах и вакцинировании. Обсуждать роли вакцин и лечебных сывороток для сохранения здоровья человека.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий

- Сопоставлять свои суждения с суждениями других участников дискуссии, при выявлении различий и сходства позиций по отношению к обсуждаемой естественнонаучной проблеме.
- Выражать свою точку зрения на решение естественнонаучной задачи в устных и письменных текстах.
- Публично представлять результаты выполненного естественнонаучного исследования или проекта, физического или химического опыта, биологического наблюдения.
- Определять и принимать цель совместной деятельности по решению естественнонаучной проблемы, организация действий по ее достижению: обсуждение процесса и результатов совместной работы; обобщение мнений нескольких людей.
- Координировать свои действия с другими членами команды при решении задачи, выполнении естественнонаучного исследования или проекта.
- Оценивать свой вклад в решение естественнонаучной проблемы по критериям, самостоятельно сформулированным участниками команды.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий

- Выявление проблем в жизненных и учебных ситуациях, требующих для решения проявлений естественнонаучной грамотности.
- Анализ и выбор различных подходов к принятию решений в ситуациях, требующих естественнонаучной грамотности и знакомства с современными технологиями (индивидуальное, принятие решения в группе, принятие решений группой).
- Самостоятельное составление алгоритмов решения естественнонаучной задачи или плана естественнонаучного исследования с учетом собственных возможностей.
- Выработка адекватной оценки ситуации, возникшей при решении естественнонаучной задачи, и при выдвижении плана изменения ситуации в случае необходимости.
- Объяснение причин достижения (недостижения) результатов деятельности по решению естественнонаучной задачи, выполнении естественно-научного исследования.
- Оценка соответствия результата решения естественнонаучной проблемы поставленным целям и условиям.
- Готовность ставить себя на место другого человека в ходе спора или дискуссии по естественнонаучной проблеме, интерпретации результатов естественнонаучного исследования; готовность понимать мотивы, намерения и логику другого.

Общественно-научные предметы

в части базовых логических действий

- Систематизировать, классифицировать и обобщать исторические факты.
- Составлять синхронистические и систематические таблицы.
- Выявлять и характеризовать существенные признаки исторических явлений, процессов.
- Сравнивать исторические явления, процессы (политическое устройство государств, социально-экономические отношения, пути модернизации и другие) по горизонтали (существовавшие синхронно в разных сообществах) и в динамике ("было - стало") по заданным или самостоятельно определенным основаниям.
- Использовать понятия и категории современного исторического знания (эпоха, цивилизация, исторический источник, исторический факт, историзм и другие).
- Выявлять причины и следствия исторических событий и процессов.
- Осуществлять по самостоятельно составленному плану учебный исследовательский проект по истории (например, по истории своего края, города, села), привлекая материалы музеев, библиотек, средств массовой информации.
- Соотносить результаты своего исследования с уже имеющимися данными, оценивать их значимость.
- Классифицировать (выделять основания, заполнять составлять схему, таблицу) виды деятельности человека: виды юридической ответственности по отраслям права, механизмы государственного регулирования экономики: современные государства по форме правления, государственно-территориальному устройству, типы политических партий, общественно-политических организаций.
- Сравнивать формы политического участия (выборы и референдум), проступок и преступление, дееспособность малолетних в возрасте от 6 до 14 лет и несовершеннолетних в возрасте от 14 до 18 лет, мораль и право.
- Определять конструктивные модели поведения в конфликтной ситуации, находить конструктивное разрешение конфликта.
- Преобразовывать статистическую и визуальную информацию о достижениях России в
- Вносить коррективы в моделируемую экономическую деятельность на основе изменившихся ситуаций.
- Использовать полученные знания для публичного представления результатов своей деятельности в сфере духовной культуры.
- Выступать с сообщениями в соответствии с особенностями аудитории и регламентом.
- Устанавливать и объяснять взаимосвязи между правами человека и гражданина и обязанностями граждан.
- Объяснять причины смены дня и ночи и времен года.
- Устанавливать эмпирические зависимости между продолжительностью дня и географической широтой местности, между высотой Солнца над горизонтом и географической широтой местности на основе анализа данных наблюдений.
- Классифицировать формы рельефа суши по высоте и по внешнему облику.
- Классифицировать острова по происхождению.
- Формулировать оценочные суждения о последствиях изменений компонентов природы в результате деятельности человека с использованием разных источников географической информации.
- Самостоятельно составлять план решения учебной географической задачи.

Формирование универсальных учебных познавательных действий

в части базовых исследовательских действий

Проводить измерения температуры воздуха, атмосферного давления, скорости и направления ветра с использованием аналоговых и (или) цифровых приборов

- (термометр, барометр, анемометр, флюгер) и представлять результаты наблюдений в табличной и (или) графической форме.
- Формулировать вопросы, поиск ответов на которые необходим для прогнозирования изменения численности населения Российской Федерации в будущем.
- Представлять результаты фенологических наблюдений и наблюдений за погодой в различной форме (табличной, графической, географического описания).
- Проводить по самостоятельно составленному плану небольшое исследование роли традиций в обществе.
- Исследовать несложные практические ситуации, связанные с использованием различных способов повышения эффективности производства.

<u>Формирование универсальных учебных познавательных действий</u> в части работы с информацией

- Проводить поиск необходимой исторической информации в учебной и научной литературе, аутентичных источниках (материальных, письменных, визуальных), публицистике и другие в соответствии с предложенной познавательной задачей.
- Анализировать и интерпретировать историческую информацию, применяя приемы критики источника, высказывать суждение о его информационных особенностях и ценности (по заданным или самостоятельно определяемым критериям).
- Сравнивать данные разных источников исторической информации, выявлять их сходство и различия, в том числе, связанные со степенью информированности и позицией авторов.
- Выбирать оптимальную форму представления результатов самостоятельной работы с исторической информацией (сообщение, эссе, презентация, учебный проект и другие).
- Проводить поиск необходимой исторической информации в учебной и научной литературе, аутентичных источниках (материальных, письменных, визуальных), публицистике и другие в соответствии с предложенной познавательной задачей.
- Анализировать и интерпретировать историческую информацию, применяя приемы критики источника, высказывать суждение о его информационных особенностях и ценности (по заданным или самостоятельно определяемым критериям).
- Выбирать источники географической информации (картографические, статистические, текстовые, видео- и фотоизображения, компьютерные базы данных), необходимые для изучения особенностей хозяйства России.
- Находить, извлекать и использовать информацию, характеризующую отраслевую, функциональную и территориальную структуру хозяйства России, выделять географическую информацию, которая является противоречивой или может быть недостоверной.
- Определять информацию, недостающую для решения той или иной задачи.
- Извлекать информацию о правах и обязанностях учащегося из разных адаптированных источников (в том числе учебных материалов): заполнять таблицу и составлять план.
- Анализировать и обобщать текстовую и статистическую информацию об отклоняющемся поведении, его причинах и негативных последствиях из адаптированных источников (в том числе учебных материалов) и публикаций СМИ.
- Представлять информацию в виде кратких выводов и обобщений.
- Осуществлять поиск информации о роли непрерывного образования в современном обществе в разных источниках информации: сопоставлять и обобщать информацию, представленную в разных формах (описательную, графическую, аудиовизуальную).

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий

• Определять характер отношений между людьми в различных исторических и современных ситуациях, событиях.

- Раскрывать значение совместной деятельности, сотрудничества людей в разных сферах в различные исторические эпохи.
- Принимать участие в обсуждении открытых (в том числе дискуссионных) вопросов истории, высказывая и аргументируя свои суждения.
- Осуществлять презентацию выполненной самостоятельной работы по истории, проявляя способность к диалогу с аудиторией.
- Оценивать собственные поступки и поведение других людей с точки зрения их соответствия правовым и нравственным нормам.
- Анализировать причины социальных и межличностных конфликтов, моделировать варианты выхода из конфликтной ситуации.
- Выражать свою точку зрения, участвовать в дискуссии.
- Осуществлять совместную деятельность, включая взаимодействие с людьми другой культуры, национальной и религиозной принадлежности на основе гуманистических ценностей, взаимопонимания между людьми разных культур с точки зрения их соответствия духовным традициям общества.
- Сравнивать результаты выполнения учебного географического проекта с исходной задачей и оценивать вклад каждого члена команды в достижение результатов, разделять сферу ответственности.
- Планировать организацию совместной работы при выполнении учебного проекта о повышении уровня Мирового океана в связи с глобальными изменениями климата.
- При выполнении практической работы "Определение, сравнение темпов изменения численности населения отдельных регионов мира по статистическим материалам" обмениваться с партнером важной информацией, участвовать в обсуждении.
- Сравнивать результаты выполнения учебного географического проекта с исходной задачей и вклад каждого члена команды в достижение результатов.
- Разделять сферу ответственности.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий

- Раскрывать смысл и значение целенаправленной деятельности людей в истории на уровне отдельно взятых личностей (правителей, общественных деятелей, ученых, деятелей культуры и другие) и общества в целом (при характеристике целей и задач социальных движений, реформ и революций и другого).
- Определять способ решения поисковых, исследовательских, творческих задач по истории (включая использование на разных этапах обучения сначала предложенных, а затем самостоятельно определяемых плана и источников информации).
- Осуществлять самоконтроль и рефлексию применительно к результатам своей учебной деятельности, соотнося их с исторической информацией, содержащейся в учебной и исторической литературе.
- Самостоятельно составлять алгоритм решения географических задач и выбирать способ их решения с учетом имеющихся ресурсов и собственных возможностей, аргументировать предлагаемые варианты решений.

Способы формирования знаний и навыков в области финансовой грамотности на уровне ООО

Часть ООП Организационная форма	Форма контроля
---------------------------------	----------------

Урочная деятельность	Интеграция модулей и тем по финансовой грамотности в учебные предметы, входящие в обязательную часть ООП: • математика; • информатика; • обществознание; • география; • ОБЖ	Комплексная диагностическая работа
Внеурочная деятельность	Курсы внеурочной деятельности: • «Я и мои финансы» (5–6 классы); • «В мире финансов» (7-9 классы); • «Финансовая безопасность» (10-11 классы)	Публичная презентация проекта; участие в конкурсах и олимпиадах по финансовой грамотности
	Образовательные события:	Количество участников, доля призеров и победителей Результаты участия в конкурсах и олимпиадах, научно-практических конференциях

Особенности реализации основных направлений и форм учебно-исследовательской и проектной деятельности в рамках урочной и внеурочной деятельности

- 1. Одним из важнейших путей формирования УУД на уровне основного общего образования является включение обучающихся в **учебно-исследовательскую и проектную** деятельность (далее УИПД), которая должна быть организована во всех видах образовательных организаций при получении основного общего образования на основе программы формирования УУД, разработанной в каждой организации.
- 2. Организация УИПД призвана обеспечивать формирование у обучающихся опыта применения УУД в жизненных ситуациях, навыков учебного сотрудничества и социального взаимодействия со сверстниками, обучающимися младшего и старшего возраста, взрослыми.
- 3. УИПД обучающихся должна быть сориентирована на формирование и развитие у школьников научного способа мышления, устойчивого познавательного интереса, готовности к постоянному саморазвитию и самообразованию, способности к проявлению самостоятельности и творчества при решении личностно и социально значимых проблем.
- 4. УИПД может осуществляться обучающимися индивидуально и коллективно (в составе малых групп, класса).
- 5. Результаты учебных исследований и проектов, реализуемых обучающимися в рамках урочной и внеурочной деятельности, являются важнейшими показателями уровня сформированности у школьников комплекса познавательных, коммуникативных и регулятивных учебных действий, исследовательских и проектных компетенций, предметных

и междисциплинарных знаний. В ходе оценивания учебно-исследовательской и проектной деятельности универсальные учебные действия оцениваются на протяжении всего процесса их формирования.

6. Материально-техническое оснащение образовательного процесса должно обеспечивать возможность включения всех обучающихся в УИПД.

С учетом вероятности возникновения особых условий организации образовательного процесса (сложные погодные условия и эпидемиологическая обстановка; удаленность образовательной организации от места проживания обучающихся; возникшие у обучающегося проблемы со здоровьем; выбор обучающимся индивидуальной траектории или заочной формы обучения) УИПД может быть реализована в дистанционном формате.

- 7. Особенность учебно-исследовательской деятельности (далее УИД) состоит в том, что она нацелена на решение обучающимися познавательной проблемы, носит теоретический характер, ориентирована на получение обучающимися субъективно нового знания (ранее неизвестного или мало известного), на организацию его теоретической опытно-экспериментальной проверки.
- 8. Исследовательские задачи представляют собой особый вид педагогической установки, ориентированной:
 - на формирование и развитие у школьников навыков поиска ответов на проблемные вопросы, предполагающие не использование имеющихся у школьников знаний, а получение новых посредством размышлений, рассуждений, предположений, экспериментирования;
 - на овладение обучающимися основными научно-исследовательскими умениями (умения формулировать гипотезу и прогноз, планировать и осуществлять анализ, опыт и эксперимент, делать обобщения и формулировать выводы на основе анализа полученных данных).

Ценность учебно-исследовательской работы определяется возможностью обучающихся посмотреть на различные проблемы с позиции ученых, занимающихся научным исследованием.

- 9. Осуществление УИД обучающимися включает в себя ряд этапов:
- обоснование актуальности исследования;
- планирование (проектирование) исследовательских работ (выдвижение гипотезы, постановка цели и задач), выбор необходимых средств (инструментария);
- проведение исследования с обязательным поэтапным контролем и коррекцией результатов работ, проверка гипотезы;
- описание процесса исследования, оформление результатов учебно-исследовательской деятельности в виде конечного продукта;
- представление результатов исследования, где в любое исследование может быть включена прикладная составляющая в виде предложений и рекомендаций относительно того, как полученные в ходе исследования новые знания могут быть применены на практике.
- 10. Особенность организации УИД обучающихся в рамках урочной деятельности связана с тем, что учебное время, которое может быть специально выделено на осуществление полноценной исследовательской работы в классе и в рамках выполнения домашних заданий, крайне ограничено и ориентировано в первую очередь на реализацию задач предметного обучения.
- 11. С учетом этого при организации УИД обучающихся в урочное время целесообразно ориентироваться на реализацию двух основных направлений исследований:
 - предметные учебные исследования;
 - междисциплинарные учебные исследования.
- 12. В отличие от предметных учебных исследований, нацеленных на решение задач, связанных с освоением содержания одного учебного предмета, междисциплинарные учебные

исследования ориентированы на интеграцию различных областей знания об окружающем мире, изучаемых на нескольких учебных предметах.

- 13. УИД в рамках урочной деятельности выполняется обучающимся самостоятельно под руководством учителя по выбранной теме в рамках одного или нескольких изучаемых учебных предметов (курсов) в любой избранной области учебной деятельности в индивидуальном и групповом форматах.
- 14. Формы организации исследовательской деятельности обучающихся могут быть следующие:
 - урок-исследование;
 - урок с использованием интерактивной беседы в исследовательском ключе;
 - урок-эксперимент, позволяющий освоить элементы исследовательской деятельности (планирование и проведение эксперимента, обработка и анализ его результатов);
 - урок-консультация;
 - мини-исследование в рамках домашнего задания.
- 15. В связи с недостаточностью времени на проведение развернутого полноценного исследования на уроке наиболее целесообразным с методической точки зрения и оптимальным с точки зрения временных затрат является использование:
 - учебных исследовательских задач, предполагающих деятельность учащихся в проблемной ситуации, поставленной перед ними учителем в рамках следующих теоретических вопросов:
- Как (в каком направлении) ... в какой степени... изменилось ...?
- Как (каким образом) ... в какой степени повлияло... на ...?
- Какой (в чем проявилась) ... насколько важной... была роль ...?
- Каково (в чем проявилось) ... как можно оценить... значение ...?
- Что произойдет... как изменится..., если ...?
 - мини-исследований, организуемых педагогом в течение одного или двух уроков ("сдвоенный урок") и ориентирующих обучающихся на поиск ответов на один или несколько проблемных вопросов.
 - 16. Основными формами представления итогов учебных исследований являются:
 - доклад, реферат;
 - статьи, обзоры, отчеты и заключения по итогам исследований по различным предметным областям.

Особенности организации УИД в рамках внеурочной деятельности

- 1. Особенность УИД обучающихся в рамках внеурочной деятельности связана с тем, что в данном случае имеется достаточно времени на организацию и проведение развернутого и полноценного исследования.
- 2. С учетом этого при организации УИД обучающихся во внеурочное время целесообразно ориентироваться на реализацию нескольких направлений учебных исследований, основными являются:
 - социально-гуманитарное;
 - филологическое;
 - естественнонаучное;
 - информационно-технологическое;
 - междисциплинарное.
 - 3. Основными формами организации УИД во внеурочное время являются:
 - конференция, семинар, дискуссия, диспут;
 - брифинг, интервью, телемост;
 - исследовательская практика, образовательные экспедиции, походы, поездки, экскурсии;
 - научно-исследовательское общество обучающихся.

- 4. Для представления итогов УИД во внеурочное время наиболее целесообразно использование следующих форм предъявления результатов:
 - письменная исследовательская работа (эссе, доклад, реферат);
 - статьи, обзоры, отчеты и заключения по итогам исследований, проводимых в рамках исследовательских экспедиций, обработки архивов, исследований по различным предметным областям.
- 5. При оценивании результатов УИД следует ориентироваться на то, что основными критериями учебного исследования является то, насколько доказательно и корректно решена поставленная проблема, насколько полно и последовательно достигнуты сформулированные цель, задачи, гипотеза.
- 6. Оценка результатов УИД должна учитывать то, насколько обучающимся в рамках проведения исследования удалось продемонстрировать базовые исследовательские действия:
 - использовать вопросы как исследовательский инструмент познания;
 - формулировать вопросы, фиксирующие разрыв между реальным и желательным состоянием ситуации, объекта, самостоятельно устанавливать искомое и данное;
 - формировать гипотезу об истинности собственных суждений и суждений других, аргументировать свою позицию, мнение;
 - проводить по самостоятельно составленному плану опыт, несложный эксперимент, небольшое исследование;
 - оценивать на применимость и достоверность информацию, полученную в ходе исследования (эксперимента);
 - самостоятельно формулировать обобщения и выводы по результатам проведенного наблюдения, опыта, исследования, владеть инструментами оценки достоверности полученных выводов и обобщений;
 - прогнозировать возможное дальнейшее развитие процессов, событий и их последствия в аналогичных или сходных ситуациях, выдвигать предположения об их развитии в новых условиях и контекстах.
- 7. Особенность проектной деятельности (далее ПД) заключается в том, что она нацелена на получение конкретного результата (далее продукта), с учетом заранее заданных требований и запланированных ресурсов. ПД имеет прикладной характер и ориентирована на поиск, нахождение обучающимися практического средства (инструмента) для решения жизненной, социально-значимой или познавательной проблемы.
- 8. Проектные задачи отличаются от исследовательских иной логикой решения, а также тем, что нацелены на формирование и развитие у обучающихся умений:
 - определять оптимальный путь решения проблемного вопроса, прогнозировать проектный результат и оформлять его в виде реального "продукта";
 - максимально использовать для создания проектного "продукта" имеющиеся знания и освоенные способы действия, а при их недостаточности производить поиск и отбор необходимых знаний и методов (причем не только научных).

Проектная работа должна ответить на вопрос "Что необходимо сделать (сконструировать, смоделировать, изготовить и другие действия), чтобы решить реально существующую или потенциально значимую проблему?".

- 9. Осуществление ПД обучающимися включает в себя ряд этапов:
- анализ и формулирование проблемы;
- формулирование темы проекта;
- постановка цели и задач проекта;
- составление плана работы;
- сбор информации (исследование);
- выполнение технологического этапа;
- подготовка и защита проекта;
- рефлексия, анализ результатов выполнения проекта, оценка качества выполнения.

- 10. Особенности организации проектной деятельности обучающихся в рамках урочной деятельности так же, как и при организации учебных исследований, связаны с тем, что учебное время ограничено и не может быть направлено на осуществление полноценной проектной работы в классе и в рамках выполнения домашних заданий.
- 11. С учетом этого при организации ПД обучающихся в урочное время целесообразно ориентироваться на реализацию двух основных направлений проектирования:
 - предметные проекты;
 - метапредметные проекты.
- 12. В отличие от предметных проектов, нацеленных на решение задач предметного обучения, метапредметные проекты могут быть сориентированы на решение прикладных проблем, связанных с задачами жизненно-практического, социального характера и выходящих за рамки содержания предметного обучения.
 - 13. Формы организации ПД обучающихся могут быть следующие:
 - монопроект (использование содержания одного предмета);
 - межпредметный проект (использование интегрированного знания и способов учебной деятельности различных предметов);
 - метапроект (использование областей знания и методов деятельности, выходящих за рамки предметного обучения).
- 14. В связи с недостаточностью времени на реализацию полноценного проекта на уроке, наиболее целесообразным с методической точки зрения и оптимальным с точки зрения временных затрат является использование на уроках учебных задач, нацеливающих обучающихся на решение следующих практико-ориентированных проблем:
- Какое средство поможет в решении проблемы... (опишите, объясните)?
- Каким должно быть средство для решения проблемы... (опишите, смоделируйте)?
- Как сделать средство для решения проблемы (дайте инструкцию)?
- Как выглядело... (опишите, реконструируйте)?
- Как будет выглядеть... (опишите, спрогнозируйте)?
 - 15. Основными формами представления итогов ПД являются:
 - материальный объект;
 - макет;
 - конструкторское изделие;
 - отчетные материалы по проекту (тексты, мультимедийные продукты).
- 16. Особенности организации ПД обучающихся в рамках внеурочной деятельности так же, как и при организации учебных исследований, связаны с тем, что имеющееся время предоставляет большие возможности для организации, подготовки и реализации развернутого и полноценного учебного проекта.
- 17. При организации ПД обучающихся во внеурочное время целесообразно ориентироваться на реализацию следующих направлений учебного проектирования:
 - гуманитарное;
 - естественно-научное;
 - социально-ориентированное;
 - инженерно-техническое;
 - художественно-творческое;
 - спортивно-оздоровительное;
 - туристско-краеведческое.
 - 18. В качестве основных форм организации ПД могут быть использованы:
 - творческие мастерские;
 - экспериментальные лаборатории;
 - конструкторское бюро;
 - проектные недели;
 - практикумы.

- 19. Формами представления итогов ПД во внеурочное время являются:
- материальный продукт (объект, макет, конструкторское изделие и другое);
- медийный продукт (плакат, газета, журнал, рекламная продукция, фильм и другие);
- публичное мероприятие (образовательное событие, социальное мероприятие (акция), театральная постановка и другие);
- отчетные материалы по проекту (тексты, мультимедийные продукты).
- 20. При оценивании результатов ПД основными критериями учебного проекта является то, насколько практичен полученный результат, то есть насколько эффективно этот результат (техническое устройство, программный продукт, инженерная конструкция и другие) помогает решить заявленную проблему.
- 21. Оценка результатов УИД должна учитывать то, насколько обучающимся в рамках проведения исследования удалось продемонстрировать базовые проектные действия:
 - понимание проблемы, связанных с нею цели и задач;
 - умение определить оптимальный путь решения проблемы;
 - умение планировать и работать по плану;
 - умение реализовать проектный замысел и оформить его в виде реального "продукта";
 - умение осуществлять самооценку деятельности и результата, взаимооценку деятельности в группе.
 - 22. В процессе публичной презентации результатов проекта оценивается:
 - качество защиты проекта (четкость и ясность изложения задачи; убедительность рассуждений; последовательность в аргументации; логичность и оригинальность);
 - качество наглядного представления проекта (использование рисунков, схем, графиков, моделей и других средств наглядной презентации);
 - качество письменного текста (соответствие плану, оформление работы, грамотность изложения);
 - уровень коммуникативных умений (умение отвечать на поставленные вопросы, аргументировать и отстаивать собственную точку зрения, участвовать в дискуссии).

Организационный раздел

<u>Формы взаимодействия участников образовательного процесса при создании</u> и реализации программы формирования УУД

С целью разработки и реализации программы формирования УУД в МБОУ «Мишелевская СОШ №19» создана рабочая группа, которая реализует свою деятельность по следующим направлениям:

- разработка плана координации деятельности учителей-предметников, направленной на формирование УУД на основе ФОП и ФРП, выделение общих для всех предметов планируемых результатов в овладении познавательными, коммуникативными, регулятивными учебными действиями;
- определение образовательной предметности, которая может быть положена в основу работы по развитию УУД;
- определение способов межпредметной интеграции, обеспечивающей достижение данных результатов (междисциплинарный модуль, интегративные уроки и др.);
- определение этапов и форм постепенного усложнения деятельности обучающихся по овладению УУД;
- разработка общего алгоритма (технологической схемы) урока, имеющего два целевых фокуса (предметный и метапредметный);
- разработка основных подходов к конструированию задач на применение УУД;
- конкретизация основных подходов к организации учебно-исследовательской и проектной деятельности обучающихся в рамках урочной и внеурочной деятельности;

- разработка основных подходов к организации учебной деятельности по формированию и развитию ИКТ-компетенций;
- разработка комплекса мер по организации системы оценки деятельности МБОУ «Мишелевская СОШ №19» по формированию и развитию УУД у обучающихся;
- методики и инструментария мониторинга успешности разработка и применения обучающимися УУД;
- организация и проведение серии семинаров с учителями в целях реализации принципа преемственности в плане развития УУД;
- и проведение систематических консультаций организация предметниками по проблемам, связанным с развитием УУД в образовательной деятельности;
- организация и проведение методических семинаров с педагогами-предметниками и педагогами-психологами по анализу и способам минимизации рисков развития УУД у обучающихся:
- организация разъяснительной (просветительской работы) с родителями по проблемам развития УУД у обучающихся;
- отражение результатов работы по формированию УУД у обучающихся на сайте МБОУ «Мишелевская СОШ №19».

План действий	вий рабочей группы по разработке программы формирования УУД		
Этап	Действия		
	Провести аналитическую работу: • рассмотреть, какие рекомендательные, теоретические, методические материалы могут быть использованы в школе для наиболее эффективного выполнения задач программы формирования УУД; • определить состав детей с особыми образовательными		
	потребностями, в том числе лиц, проявивших выдающиеся способности, детей с ОВЗ, а также возможности построения их индивидуальных образовательных траекторий; • проанализировать результаты обучающихся по линии развития УУД на предыдущем уровне; • проанализировать и обсудить опыт применения успешных практик, в том числе с использованием информационных ресурсов образовательной организации		
Основной	 Разработка общей стратегии развития УУД, организации и механизма реализации задач программы. Подготовка описания специальных требований к условиям реализации программы развития УУД. 		
Заключительный	• Обсуждение хода реализации программы на методических семинарах (по возможности с привлечением внешних консультантов из других образовательных, научных, социальных организаций).		

Основные подходы к формированию УУД на уроках

Виды УУД	Формы организации	Основные виды деятельности,
----------	-------------------	-----------------------------

	деятельности по формированию УУД	обеспечивающие формирование УУД
Познавательные		
Базовые логические действия	 уроки по предметам; внеурочные занятия; кружки; участие в олимпиадах и интеллектуальных соревнованиях 	 анализ текста; сравнение объектов; создание сравнительных таблиц; решение уравнений; применение формул; применение понятий для решения учебных задач; применение знания предмета для решения задач из других предметов
Базовые исследовательские действия	 интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно-исследовательской деятельности; школьные и внешкольные конференции 	 выявление противоречий; построение гипотез; проведение эксперимента; обобщение данных, полученных в ходе эксперимента
Работа с информацией	 уроки по предметам; внеурочные занятия; интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно-исследовательской деятельности 	 создание и редактирование текстов; поиск и анализ информации в Интернете; создание и редактирование электронных таблиц; использование средств для построения диаграмм, графиков, блок-схем, других графических объектов; создание и редактирование презентаций
Коммуникативные		
Общение	 Уроки по предметам; внеурочные занятия; кружки; внеурочные и внешкольные активности 	 Выступление с докладом, сообщением; участие в диалогах и дискуссиях; участие в дебатах; участие в конференциях; сетевая коммуникация между учениками и (или) учителем
Совместная	• уроки по предметам;	• работа в группах, в парах;

деятельность	 внеурочные занятия; интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно- исследовательской деятельности; внеурочные и внешкольные активности 	 подготовка группового проекта; подготовка образовательных событий; участие в самоуправлении
Регулятивные		
Самоорганизация	 Уроки по предметам; внеурочные занятия; интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно- исследовательской деятельности 	 Планирование работы; выбор способа решения учебной задачи; составление алгоритма действий
Самоконтроль	 Уроки по предметам; внеурочные занятия; интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно- исследовательской деятельности; внеурочные и внешкольные активности 	 Рефлексия на уроках; рефлексия на внеурочных занятиях; самооценка выполнения проекта; анализ ошибок; оценка, самооценка и взаимооценка при работе в группах и парах
Эмоциональный интеллект	 Уроки по предметам; внеурочные занятия; внеурочные и внешкольные активности; 	 Анализ действий литературных героев; анализ эмоций литературных героев; участие в театральных постановках; обсуждение спектаклей и кинофильмов
Принятие себя и других	 Интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно-исследовательской деятельности; внеурочные и внешкольные активности 	 Принятие мнения другого человека; признание права на ошибку

Методические условия реализации программы формирования УУД обучающихся

Обязательным условием успешного формирования УУД обучающихся является создание методически единого пространства внутри школы как во время уроков, так и вне их. С этой целью в МБОУ «Мишелевская СОШ №19» сформирован план мероприятий по созданию единого методического пространства формирования УУД на уровне ООО.

План мероприятий по созданию единого методического пространства формирования УУД на уровне OOO

Мероприятие	Содержание	Сроки	Ответственный
Методический семинар с учителями	Обсудить возможности и механизмы реализации принципа преемственности в плане формирования УУД в начальной школе и на уровне ООО	Сентябрь	Заместитель директора по УВР, председатель методического совета ОО
Консультации с педагогами- предметниками	Обсуждение проблем, связанных с развитием УУД в образовательном процессе по учебному предмету	В течение учебного года	Заместитель директора по УВР; председатель методического совета ОО
Постоянно действующий методический семинар для педагогов	Анализ и способы минимизации рисков формирования УУД у обучающихся на уровне ООО	В течение учебного года	Заместитель директора по УВР; председатель методического совета ОО

Кадровые условия реализации программы формирования УУД

Педагогические кадры МБОУ «Мишелевская СОШ №19» имеют необходимый уровень подготовки для реализации программы формирования УУД на уровне ООО.

Компетенции педагогов	Владеют компетенцией (чел.)	Запланирована работа по формированию данной компетенции (чел.)
Владеют представлениями о возрастных особенностях обучающихся основной школы	25	
Прошли обучение по дополнительным профессиональным программам повышения квалификации по реализации обновленных ФГОС ООО и ФРП/ФОП	18	7
Участвовали в разработке программы формирования УУД, ООП	15	
Участвовали в семинаре, посвященном особенностям реализации программы формирования УУД по ФГОС ООО-2021 и ФОП	25	
Умеют выстраивать образовательную деятельность в рамках учебного предмета в соответствии с особенностями формирования конкретных УУД	25	
Осуществляют формирование УУД в рамках	20	5

проектной, исследовательской деятельностей		
Владеют навыками формирующего оценивания	17	12
Владеют навыками критериального оценивания	17	12
Владеют навыками тьюторского сопровождения обучающихся	15	10
Умеют применять диагностический инструментарий для оценки качества формирования УУД как в рамках предметной, так и межпредметной деятельности	20	5

Материально-технические условия реализации программы формирования УУД В МБОУ «Мишелевская СОШ №19» созданы материально-технические условия, которые обеспечивают реализацию программы формирования УУД и достижение обучающимися метапредметных результатов освоения ООП ООО, требования к которым установлены ФГОС.

Условие реализации программы	Отметка о соответствии	Примечание
Кабинеты по предметным областям оснащены комплектами наглядных пособий, карт, учебных макетов, специального оборудования, обеспечивающих развитие УУД в соответствии с ООП ООО:		
• кабинет иностранного языка	соответствует	
• кабинет русского языка и литературы	соответствует	
• кабинет истории и обществознания	соответствует	
• кабинет математики	соответствует	
• кабинеты информатики	соответствует	
Кабинеты естественно-научного цикла оборудованы комплектами специального лабораторного оборудования, обеспечивающего проведение лабораторных работ и опытно-экспериментальной деятельности:		
• кабинет физики	соответствует	

• кабинет химии	соответствует
• кабинет биологии	соответствует
Информационно-образовательная среда школы обеспечивает:	
• современные процедуры создания, поиска, сбора, анализа, обработки, хранения и представления информации	соответствует
• дистанционное взаимодействие всех участников образовательных отношений (обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, педагогических работников, органов управления в сфере образования, общественности), в том числе в рамках дистанционного образования	соответствует
Обучающимся обеспечен доступ к печатным и электронным образовательным ресурсам (далее — ЭОР), в том числе к ЭОР, размещенным в федеральных и региональных базах данных ЭОР	соответствует

2.3. Рабочая программа воспитания

РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ

Содержание воспитания обучающихся в образовательной организации определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания. Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Ролины.

1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся

Цель воспитания обучающихся в образовательной организации: развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе традиционных российских ценностей (жизни, достоинства, прав и свобод человека, патриотизма, гражданственности, служения Отечеству и ответственности за его судьбу, высоких нравственных идеалов, крепкой семьи, созидательного труда, приоритета духовного над материальным, гуманизма, милосердия, справедливости, коллективизма, взаимопомощи и взаимоуважения,

исторической памяти и преемственности поколений, единства народов России¹), а также принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства.

Задачи воспитания, обучающихся в образовательной организации:

усвоение обучающимися знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);

формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);

приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных социальных отношений, применения полученных знаний;

достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС СОО.

Личностные результаты освоения обучающимися образовательных программ включают:

Личностные результаты освоения обучающимися образовательных программ включают:

осознание российской гражданской идентичности;

сформированность ценностей самостоятельности и инициативы;

готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению;

наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности;

сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Воспитательная деятельность в образовательной организации планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

1.2 Направления воспитания

Программа воспитания реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности образовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС СОО и отражает готовность обучающихся руководствоваться ценностями и приобретать первоначальный опыт деятельности на их основе, в том числе в части:

гражданского воспитания, способствующего формированию российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры.

патриотического воспитания, основанного на воспитании любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности.

духовно-нравственного воспитания на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских

¹ Пункт 5 Основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей, утвержденных Указом Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 г. № 809.

семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков.

эстетического воспитания, способствующего формированию эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщения к лучшим образцам отечественного и мирового искусства.

физического воспитания, ориентированного на формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия — развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях.

трудового воспитания, основанного на воспитании уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентации на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности.

экологического воспитания, способствующего формированию экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды.

ценности научного познания, ориентированного на воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания

Требования к личностным результатам освоения обучающимися ООП СОО установлены ФГОС СОО.

На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС СОО.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне среднего общего образования.

Целевые ориентиры

Гражданское воспитание

осознанно выражающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе;

сознающий своё единство с народом России как источником власти и субъектом тысячелетней российской государственности, с Российским государством, ответственность за его развитие в настоящем и будущем на основе исторического просвещения, сформированного российского национального исторического сознания;

проявляющий готовность к защите Родины, способный аргументированно отстаивать суверенитет и достоинство народа России и Российского государства, сохранять и защищать историческую правду;

ориентированный на активное гражданское участие на основе уважения закона и правопорядка, прав и свобод сограждан;

осознанно и деятельно выражающий неприятие любой дискриминации по социальным, национальным, расовым, религиозным признакам, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции, антигосударственной деятельности;

обладающий опытом гражданской социально значимой деятельности (в ученическом самоуправлении, волонтёрском движении, экологических, военно-патриотических и другие объединениях, акциях, программах).

Патриотическое воспитание

выражающий свою национальную, этническую принадлежность, приверженность к родной культуре, любовь к своему народу;

сознающий причастность к многонациональному народу Российской Федерации, Российскому Отечеству, российскую культурную идентичность;

проявляющий деятельное ценностное отношение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, традициям, праздникам, памятникам народов, проживающих в родной стране – России;

проявляющий уважение к соотечественникам, проживающим за рубежом, поддерживающий их права, защиту их интересов в сохранении российской культурной идентичности.

Духовно-нравственное воспитание

проявляющий приверженность традиционным духовно-нравственным ценностям, культуре народов России с учётом мировоззренческого, национального, конфессионального самоопределения;

действующий и оценивающий своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных ценностей и норм с осознанием последствий поступков, деятельно выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих этим ценностям;

проявляющий уважение к жизни и достоинству каждого человека, свободе мировоззренческого выбора и самоопределения, к представителям различных этнических групп, религий народов России, их национальному достоинству и религиозным чувствам с учётом соблюдения конституционных прав и свобод всех граждан;

понимающий и деятельно выражающий ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, способный вести диалог с людьми разных национальностей, отношения к религии и религиозной принадлежности, находить общие цели и сотрудничать для их достижения;

ориентированный на создание устойчивой семьи на основе российских традиционных семейных ценностей, понимания брака как союза мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания в семье детей, неприятия насилия в семье, ухода от родительской ответственности;

обладающий сформированными представлениями о ценности и значении в отечественной и мировой культуре языков и литературы народов России, демонстрирующий устойчивый интерес к чтению как средству познания отечественной и мировой духовной культуры.

Эстетическое воспитание

выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, российского и мирового художественного наследия;

проявляющий восприимчивость к разным видам искусства, понимание эмоционального воздействия искусства, его влияния на поведение людей, умеющий критически оценивать это влияние;

проявляющий понимание художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значения нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве;

ориентированный на осознанное творческое самовыражение, реализацию творческих способностей в разных видах искусства с учётом российских традиционных духовных и нравственных ценностей, на эстетическое обустройство собственного быта.

Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия

понимающий и выражающий в практической деятельности ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении и укреплении своего здоровья и здоровья других людей;

соблюдающий правила личной и общественной безопасности, в том числе безопасного поведения в информационной среде;

выражающий на практике установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиены, режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность), стремление к физическому совершенствованию, соблюдающий и пропагандирующий безопасный и здоровый образ жизни;

проявляющий сознательное и обоснованное неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, любых форм зависимостей), деструктивного поведения в обществе и цифровой среде, понимание их вреда для физического и психического здоровья;

демонстрирующий навыки рефлексии своего состояния (физического, эмоционального, психологического), состояния других людей с точки зрения безопасности, сознательного управления своим эмоциональным состоянием;

развивающий способности адаптироваться к стрессовым ситуациям в общении, в разных коллективах, к меняющимся условиям (социальным, информационным, природным).

Трудовое воспитание

уважающий труд, результаты труда, трудовые и профессиональные достижения своих земляков, их вклад в развитие своего поселения, края, страны, трудовые достижения российского народа;

проявляющий способность к творческому созидательному социально значимому труду в доступных по возрасту социально-трудовых ролях, в том числе предпринимательской деятельности в условиях самозанятости или наёмного труда;

участвующий в социально значимой трудовой деятельности разного вида в семье, общеобразовательной организации, своей местности, в том числе оплачиваемом труде в каникулярные периоды, с учётом соблюдения законодательства Российской Федерации;

выражающий осознанную готовность к получению профессионального образования, к непрерывному образованию в течение жизни как условию успешной профессиональной и общественной деятельности;

понимающий специфику трудовой деятельности, регулирования трудовых отношений, самообразования и профессиональной самоподготовки в информационном

высокотехнологическом обществе, готовый учиться и трудиться в современном обществе;

ориентированный на осознанный выбор сферы трудовой, профессиональной деятельности в российском обществе с учётом личных жизненных планов, потребностей своей семьи, общества.

Экологическое воспитание

демонстрирующий в поведении сформированность экологической культуры на основе понимания влияния социально-экономических процессов на природу, в том числе на глобальном уровне, ответственность за действия в природной среде;

выражающий деятельное неприятие действий, приносящих вред природе;

применяющий знания естественных и социальных наук для разумного, бережливого природопользования в быту, общественном пространстве;

имеющий и развивающий опыт экологически направленной, природоохранной, ресурсосберегающей деятельности, участвующий в его приобретении другими людьми.

Ценности научного познания

деятельно выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом своих интересов, способностей, достижений;

обладающий представлением о современной научной картине мира, достижениях науки и техники, аргументированно выражающий понимание значения науки в жизни российского общества, обеспечении его безопасности, гуманитарном, социально-экономическом развитии России;

демонстрирующий навыки критического мышления, определения достоверной научной информации и критики антинаучных представлений;

развивающий и применяющий навыки наблюдения, накопления и систематизации фактов, осмысления опыта в естественно-научной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

2.1 Уклад общеобразовательной организации

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Мишелевская общеобразовательная средняя школа № 19» — одно из старейших учебных заведений Иркутской области. Оно было основано в 1897 году. В 1936 году школе присвоен статус средней. В 1978 году было введено в эксплуатацию новое типовое здание школы.

Осуществляя воспитательную деятельность, педагогический коллектив школы активно взаимодействует с различными учреждениями и организациями поселка и Усольского района. Социальное партнерство установлено с:

- администрацией Мишелевского МО;
- Районным центром театрального творчества;
- Детской школой искусств;
- МБДОУ «Детский сад №15 «Родничок»;
- ОДН ОП МО МВД России «Усольский»;
- ОГБУЗ «УГБ Мишелевская участковая больница»
- ДЮСШ п. Мишелевка;
- МКУК «Мишелевский культурно-спортивный комплекс»
- МБУДО «Районным центром внешкольной работы»;
- Домом ремесел.

МБОУ «Мишелевская СОШ №19» поддерживает связь с органами власти, ВУЗами, общественными организациями поселка (Советом ветеранов, Армейско-флотским комитетом), формируем и координируем воспитательное воздействие всего социально-педагогического комплекса на личность ребёнка.

Системоообразующим фактором воспитательной деятельности школы являются организации ученического самоуправления: Детская «Республика цветов», «Пионерская дружина имени Героя Советского Союза Олега Кошевого», Школьный детский парламент.

Школа имеет статус Региональной инновационной площадки по агробизнесобразованию и реализует проект «Агробизнес-образование? Мы - за!», в котором задействованы обучающиеся всех уровней образования. (Модуль «Рачительный хозяин земли»)

Коллектив активно использует образовательный потенциал школьного музея (исследовательская краеведческая деятельность), пришкольного опытнического участка с теплицей, актового зала.

В рамках внеурочной деятельности на базе школы действует 24 объединения дополнительного образования по таким направленностям: физкультурно-спортивная, социально-гуманитарная, художественная, техническая, естественнонаучная, туристско-краеведческая. В школе действует два театральных коллектива: театральное объединение «Шаг вперед» (рук. Отиева Марина Геннадьевна) и театральное объединение «Василиса» (рук. Кичигина Лариса Николаевна). Эти объединения очень популярны у обучающихся и родителей.

Воспитанники активно участвуют в спортивных и творческих состязаниях, становятся победителями и призерами как на региональном, так и федеральном уровне. Так, команда школы стала победителем областного этапа Международной бизнес-игры «Начинающий фермер – 2020», а обучающийся 8-го класса, став победителем VI Регионального чемпионата «Молодые профессионалы» (World Skills Russia) Иркутской области, принял участие во всероссийской этапе.

В продолжение многих лет команда школьного спортивного клуба является победителем и призером районной спартакиады школьников Усольского района.

Ведущим в организации воспитательного процесса является личностноориентированный подход. Педагогический коллектив рассматривает воспитание как деятельность, которая охраняет и поддерживает детство ребенка, сохраняет, передает и развивает культуру, создает творческую среду развития ребенка, подготавливает его к жизни в современном обществе, стимулирует индивидуальное и коллективное творчество.

Процесс воспитания в образовательной организации основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и школьников:

- неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в образовательной организации;
- ориентир на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;
- реализация процесса воспитания главным образом через создание в школе детско-взрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- организация основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
- системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности.

Основными традициями воспитания в образовательной организации являются следующие:

- стержнем годового цикла воспитательной работы школы являются ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов:
 - ежегодное празднование Дня рождения школы;
 - проведение месячника «Мы патриоты»;
 - чествование учащихся-победителей спортивных соревнований, конференций, конкурсов «За честь школы»;
 - проведение Дней здоровья;
 - организация шефской помощи ветеранам войны и педагогического труда, вахты памяти;
 - работа трудовых отрядов по благоустройству и озеленению территории школы и поселка;
 - Реализация проекта «Волонтеры заботы»
 - День матери
 - День отца
 - Неделя правовых знаний
 - Неделя Наук
 - Фестиваль «Профессии сибирского села»

Важной чертой каждого ключевого дела и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогов и школьников является коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ их результатов;

- в школе создаются такие условия, при которых по мере взросления ребенка увеличивается и его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);
- в проведении общешкольных дел отсутствует соревновательность между классами, поощряется конструктивное межклассное и межвозрастное взаимодействие школьников, а также их социальная активность;

- педагоги школы ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, студий, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
- ключевой фигурой воспитания в школе является классный руководитель, реализующий по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

В школе осуществляется деятельность, направленная на формирование патриотических качеств путем изучения истории и культуры малой родины. Эта деятельность организована на базе школьного краеведческого музея, поэтому в вариативную часть программы включается модуль «Школьный краеведческий музей: моя малая Родина»

2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

2.2.1 Основные (инвариантные модули)

Урочная деятельность

Реализация педагогами МБОУ «Мишелевская СОШ № 19» воспитательного потенциала урока предполагает использование в воспитании детей возможностей школьного урока:

Вид	Форма	Содержание
Активизация	Предметные	Установление доверительных отношений
познавательной	образовательные	между учителем и его учениками,
деятельности	события,	привлечение внимания школьников к
	интеллектуальные	получаемой на уроке социально значимой
	игры, дискуссии,	информацией
Учебная	олимпиады,	Побуждение обучающихся соблюдать на уроке:
дисциплина и	соревнования,	- общепринятые нормы поведения (соблюдение
самоорганизация	конференции,	«Правил внутреннего распорядка
	исследовательские	обучающихся»);
	проекты,	- правила общения со всеми участниками
	диспуты,	образовательной деятельности;
	виртуальные	- принципы учебной дисциплины и
	экскурсии,	самоорганизации через взаимоконтроль и
	учебные занятия	самоконтроль обучающихся
Содержания	на платформах	Демонстрация обучающимся примеров
учебного	Учи.ру, РЭШ,	ответственного, гражданского поведения,
предмета	Сберкласс,	проявления человеколюбия и добросердечности,
	Инфоурок и т.д.,	перевод содержания с уровня знаний на уровень
	онлайн-уроки,	личностных смыслов, восприятие ценностей
	видеолекции,	через подбор соответствующих текстов для
	онлайн-	чтения, задач для решения, проблемных
	конференции и т.	ситуаций для обсуждения в классе, анализ
	Д.	поступков людей, историй судеб, комментарии
		к происходящим в мире событиям, проведение
		тематических уроков

Познавательная	Применение на уроке интерактивных форм
	работы с обучающимися, которые дают
мотивацию	обучающимся возможность приобрести опыт
школьников	
	ведения конструктивного диалога в атмосфере
	интеллектуальных, нравственных и
	эстетических переживаний, столкновений
	различных взглядов и мнений, поиска истины и
	возможных путей решения задачи или
	проблемы, творчества учителя и обучающихся.
Социально	Организация шефства обучающихся над их
значимый	слабоуспевающими одноклассниками
опыт	
сотрудничества	
и взаимной	
помощи	
Инициирование и	Приобретение навыков самостоятельного
поддержка	решения проблемы, генерирования и
исследовательской	оформления собственных идей, уважительного
и проектной	отношения к чужим идеям, оформленным в
деятельности	работах других исследователей; навыка
школьников в	публичного выступления на уроке перед
рамках	аудиторией, аргументирования и отстаивания
реализации ими	своей точки зрения (с последующим участием в
индивидуальных и	конкурсах, выставках, интеллектуальных
групповых	соревнованиях, научно-практических
проектов и	конференциях, форумах).
исследовательских	
проектов	
Использование	Развитие самостоятельности, рефлексии и
технологии	самооценки, формирование навыка
«Портфолио»	планирования деятельности, видения
	правильного вектора для дальнейшего развития

Внеурочная деятельность

Воспитание при организации внеурочной деятельности осуществляется преимущественно через:

способностей.

- вовлечение школьников в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
- формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т.п. детско-взрослых общностей, которые могли бы объединять детей и педагогов общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
- поддержку в детских объединениях школьников с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;
- поощрение педагогами детских инициатив и детского самоуправления.

Внеурочная деятельность в нашей образовательной организации организуется по направлениям развития личности, определяемым федеральным государственным

образовательным стандартом: **общеинтеллектуальное**, **общекультурное**.

Направление ВД	Программы курсов	Содержание
	внеурочной	
	деятельности и	
	дополнительных	
	общеразвивающих	
	програм,	
	реализуемых в	
	рамках ВД	70
Спортивно-	ДОП «Веселая	Курсы направлены на раскрытие
оздоровительное	ритмика»,	творческих способностей детей,
	«Баскетбол»,	формирование чувства вкуса и умения
	«Гранит», «Лыжная	ценить прекрасное, на воспитание
	подготовка»,	ценностного отношения школьников к
	«Дзюдо»,	культуре и их общее духовно-нравственное
	«Волейбол»	развитие, любви к своему краю, его
		истории, культуре, природе, на развитие
		самостоятельности и ответственности
		школьников. Реализация программ
		«Гранит» и «Фантазия» способствуют
		развитию физического здоровья детей.
Духовно-нравственное	«Разговоры о	Программы направлены на раскрытие
духовно-правственное	«Разговоры о важном», ДОП	творческих способностей детей,
	«Гранит»,	формирование чувства вкуса и умения
	«Патриот»,	ценить прекрасное, на воспитание
	«Фантазия»	ценностного отношения школьников к
	((+ alliasibi//	культуре и их общее духовно-нравственное
		развитие, любви к своему краю, его
		истории, культуре, природе, на развитие
		самостоятельности и ответственности
		школьников. Реализация программ
		«Гранит» и «Фантазия» способствуют
		развитию физического здоровья детей.
Социальное	ДОП «Республика	Данные курсы направлены на развитие
	цветов»,	коммуникативных компетенций
	«Пионерская	школьников, воспитание у них культуры
	дружина»,	общения, развитие умений слушать и
	«Парламентский	слышать других, уважать чужое мнение и
	мир», «В мире	отстаивать свое собственное, терпимо
	профессий», «Юные	относиться к разнообразию взглядов
	инспектора	людей, Благодаря этим курсам школьники
	движения», «Школа	смогут получить социально значимые
	агробизнеса»,	знания, развивающие их любознательность,
	«Школа	позволяющие привлечь их внимание к
	агротуризма», «Моя	экономическим, политическим,
	малая	экологическим, гуманитарным проблемам
	Родина»,«Юный	нашего общества, формирующие их
	переговорщик»;	гуманистическое мировоззрение и научную
	курсы внеурочной	картину мира, позволят сформировать

	деятельности	ценностное отношение к малой родине
	«Учимся создавать	через изучение представлений о
	проект», «Проект –	природных, этнокультурных и
	это увлекательно»,	социокультурных особенностях родного
	«Я в мире	края. Курсы «Школа агробизнеса» и
	экономики», «Россия	«Школа агротуризма» способствуют
	– мои горизонты».	воспитанию у детей трудолюбия и
		уважительного отношения к физическому
		труду.
Общеинтеллектуальное	ДОП «Умники и	Данные курсы внеурочной деятельности и
	умницы»,	дополнительные общеразвивающие
	«Кругозор», «Хочу	программы направлены на передачу
	все знать»,	школьникам социально значимых знаний,
	«Роболюбы», «Лего	развивающих их кругозор,
	Мир»,	исследовательскую компетентность,
	«Заниматика»;	любознательность, формирующих их
	курсы внеурочной	гуманистическое мировоззрение и научную
	деятельности	картину мира; способствуют раскрытию
	«Чудеса науки и	творческого, умственного и физического
	природы»,	потенциала школьников, развитию у них
	«Тропинка в	навыков конструктивного общения, умений
	профессию»,	работать в команде. Профориентация.
	«Функциональная	
	грамотность»,	
	«Большая	
	медведица»,	
	«Математическая	
05	логика»,	D
Общекультурное	ДОП «Радуга звука»,	Реализация программ позволяет создать
	«Фантазия», «Шаг	благоприятные условия для просоциальной
	вперед»,	самореализации школьников,
	«Василиса», «Юный	направленные на раскрытие их творческих способностей, формирование чувства вкуса
	ваятель».	
		и умения ценить прекрасное, на воспитание ценностного отношения школьников к
		ценностного отношения школьников к культуре и их общее духовно-нравственное
		развитие.

Осуществление воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности и дополнительных общеразвивающих программ, реализуемых в рамках внеурочной деятельности, происходит посредством следующих выбранных школьниками ее видов: художественное творчество, познавательная деятельность, игровая деятельность, проблемноценностное общение, туристско-краеведческая деятельность, спортивно-оздоровительная деятельность, трудовая деятельность.

Классное руководство

Осуществляя работу с классом, классный руководитель организует работу с коллективом класса; индивидуальную работу с учащимися вверенного ему класса; работу с учителями, преподающими в данном классе; работу с родителями учащихся или их законными представителями.

Вид	Форма	Содержание
υпд	Ψ0pmu	Содержание

Работа классным коллективом:

Информационные десятиминутки, воспитательные события. разработка и реализация социальных проектов, профилактические акции, День именинника, экскурсии И походы, дистанционные конкурсы и мероприятия, тренинги, мастер-классы, интеллектуальные игры, встречи диспуты, интересными людьми, экологические акции,

- -Инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи детям в их подготовке, проведении и анализе;
- организация интересных и полезных для личностного развития ребенка совместных дел с учащимися класса (познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовнонравственной, творческой, профориентационной направленности) проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного общения педагога и школьников;
- сплочение коллектива класса;
- выработка совместно со школьниками законов класса, помогающих детям освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе.

Индивидуальная работа с учащимися:

Диагностика, изучение особенностей личностного развития. Беседа. Портфолио. Посещение семьи. Индивидуальные поручения. Организация психолого-педагогического сопровождения.

- Изучение особенностей личностного развития ребенка через наблюдение за его поведением повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, беселах тем или нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя родителями школьников, c преподающими его классе R учителями, a также (при необходимости) co школьным психологом.
- поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем;
- индивидуальная работа со школьниками класса, направленная на заполнение ими личных портфолио
- коррекция поведения ребенка через частные беседы c ним, его родителями или законными представителями, c другими учащимися класса через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять себя на ответственность за то или иное поручение в классе

		-контроль за посещаемостью
		учебных занятий, курсов внеурочной
D-6	11	деятельности.
Работа с	Индивидуальные	- Регулярные консультации классного
учителями, преподающими в классе	консультации, минипедсоветы, консилиумы.	руководителя с учителями- предметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися; - решение конкретных проблем класса и интеграция воспитательных влияний на школьников; - привлечение учителей к участию во внутриклассных делах, дающих педагогам возможность лучше узнавать и понимать своих учеников, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке; - привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения
Работа с	Школа для родителей,	и воспитания детей. - Регулярное информирование
родителями учащихся или их законными представителями	родительские собрания, заседания родительских комитетов, родительский чат, мастер-классы от родителей, посещение семей, совместные правовые рейды	родителей о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом; - помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками;
		- организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников; - создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения их детей; - привлечение членов семей школьников к организации и проведению дел класса;
		- организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на

	сплочение семьи и школы.

Основные школьные дела

шиобеспечивают включенность в них большого числа детей и взрослых, способствуют интенсификации их общения, ставят их в ответственную позицию к происходящему в школе.

	L.	i i					
He provinced was small and	ž	11.0					
На внешкольном уровне	1						
	Mana 1						
Į į	i e	.					
	100 1	MI MINISTRAL					
	İ	1 Profit					
	ì						
	ì						
	İ						
	11						
ļ	 выбор и делегирование представителей классов в орган ученического самоуправления, ответственных подготовку общешкольных ключевых дел; участие школьных классов в реализации общешкольны ключевых дел; проведение в рамках класса итогового анализа детьм общешкольных ключевых дел, участие представителе классов в итоговом анализе проведенных дел на уровнобщешкольных советов дела. 						
На индивидуальном уровне							

Внешкольные мероприятия

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает: общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами общеобразовательной организации;

- -внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в общеобразовательной организации учебным предметам, курсам, модулям;
- -экскурсии, походы выходного дня (в музей, картинную галерею, технопарк, на предприятие и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;
- -литературные, исторические, экологические и другие походы, экскурсии, экспедиции, слёты и т. п., организуемые педагогами, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко-культурных мест,

событий, биографий проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.;

-выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоционально-психологического комфорта.

Организация предметно-пространственной среды

Окружающая ребенка предметно-эстетическая среда школы, при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы. Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы, как

Направление деятельности	Формы работы, содержание деятельности
Оформление интерьера	Тематические стенды, плакаты, выставки спортивных
школьных помещение;	кубков; выставки творческих работ обучающихся,
размещение на стенах школы	фотогалереи обучающихся «Гордость школы», создание
регулярно сменяемых	и поддержание в рабочем состоянии в вестибюле школы
экспозиций;	стеллажей свободного книгообмена; экспозиции «Музей
	шагает в коридор» и др.
Благоустройство	Озеленение, разбивка клумб, оборудование во дворе
пришкольной территории	школы беседок, спортивных и игровых площадок,
	доступных и приспособленных для школьников разных
	возрастных категорий, оздоровительно-рекреационных
	зон; организация малых архитектурных зон («сухой
	ручей» и т. д)
Благоустройство классных	Наличие классного уголка, предметная направленность
кабинетов	в оформлении кабинета. Благоустройство,
	осуществляемое классными руководителями вместе со
	школьниками своих классов, позволяет учащимся
	проявить свои фантазию и творческие способности,
	создает повод для длительного общения классного
	руководителя со своими детьми.
Событийный дизайн	Оформление пространства проведения конкретных
	школьных событий (праздников, церемоний,
	торжественных линеек, творческих вечеров, выставок,
D	собраний, конференций и т.п.);
Регулярная организация и	Конкурсы проектов по высадке культурных растений
проведение конкурсов	(«Школьная клумба»), сооружению альпийских горок,
творческих проектов по	созданию инсталляций и иного декоративного
благоустройству различных	оформления отведенных для детских проектов мест.
участков пришкольной	
территории	T
Акцентирование внимания	Тематические стенды по здоровому образу жизни,
школьников посредством	профилактике социально-негативных явлений,
элементов предметно-	правильному питанию, гигиене; плакаты с правилами
эстетической среды на	поведения в различных ситуациях, инсталляции
важных для воспитания	
ценностях школы, ее	

Взаимодействие с родителями (законными представителями)

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе. Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

Вид	Форма	Содержание деятельности						
На групповом	Управляющий совет,	Участие в управлении						
уровне	общешкольный родительский	образовательной организации						
	комитет, общешкольные	и решении вопросов						
	родительские собрания, классные	воспитания и социализации						
	родительские собрания, классные	детей.						
	родительские комитеты,	Проведение разъяснительной и						
	информационные стенды, раздел	консультативной работу среди						
	на официальном сайте школы,	родителей (законных						
	родительский контроль за	представителей) обучающихся об						
	осуществлением питания,	их правах и обязанностях,						
	образовательные события для	оказание содействия						
	родителей (законных	администрации школы в						
	представителей), дистанционные	проведении и организации						
	родительские собрания.	внешкольных мероприятий; и						
		привлечение родительской						
		общественности к активному						
		участию в жизни школы						
На	Работа специалистов: педагог-	Решение острых конфликтных						
индивидуальном	психолог, социальный педагог,	ситуаций, связанных с						
уровне:	инспектор ПДН, классный	обучением и воспитанием						
	руководитель, представители	конкретного ребенка; помощь						
	администрации, медицинский	1 1						
	работник, представители	подготовке и проведении						
	родительской общественности.	общешкольных и						
	Информирование родителей	внутриклассных мероприятий						
	(законных представителей)	воспитательной						
	учащихся посредством	направленности;						
	дневника, мессенджера	индивидуальное						
	посещение семьи учащегося.	консультирование с целью						
	Деятельность	координации воспитательных						
	консультационного пункта.	усилий педагогов и родителей,						
		обследование жилищно-						
		бытовых условий.						

Самоуправление

Системоообразующим фактором воспитательной деятельности нашей школы являются органы ученического самоуправления, которые участвуют в соуправлении жизнедеятельностью коллектива ОО и обладают высоким потенциалом для проведения воспитательной работы со всеми обучающимися школы.

Поддержка детского самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам — предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни.

Для организации детского самоуправления в школе определены функциональные обязанности для заместителя директора школы по воспитательной работе, педагогов дополнительного образования, классных руководителей.

Ученическое самоуправление в МБОУ «Мишелевская СОШ № 19» осуществляется на индивидуальном уровне, на уровне классных коллективов, на уровне школы, на муниципальном уровне.

Вид	Форма	Содержание					
На индивидуальном	Классное	Вовлечение школьников в					
уровне	поручение	планирование, организацию,					
		проведение и					
		анализ внутриклассных дел.					
На уровне классного	Актив класса	Координация работы класса с					
коллектива		работой общешкольных органов					
		самоуправления и классных					
		руководителей.					
На уровне школы	Совет детской	Учет мнения школьников по					
	организации малышей	вопросам управления школой и					
	«Республика цветов» (2-	принятия административных					
	4 классы); Совет	решений, затрагивающих их права и					
	пионерской дружины им.	законные					
	Героя Советского Союза	интересы, проведение тех или иных					
	Олега Кошевого (5-7	конкретных мероприятий,					
	классы); Школьный	распространения значимой для					
	детский парламент (8-11	школьников информации и					
	классы).	получения					
	Проведение Дня	обратной связи от классных					
	самоуправления.	коллективов; приобретение					
		практического опыта в управлении и					
TT	V	принятия самостоятельных решений.					
На муниципальном	Участие в деятельности	Взаимодействие органов					
уровне	Районного детского	ученического самоуправления,					
	парламента,	подготовка кадрового потенциала					
	представительство в	органов местного самоуправления,					
	районном спикер-классе, участие в районном Дне	формирование подходов к взаимодействию между органами					
	дублера.	взаимодействию между органами власти и молодёжью, формирование					
	дуолера.	· · · ·					
		готовности к участию в общественно-политической жизни					
		страны.					

Профилактика и безопасность

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в общеобразовательной организации предусматривает;

организацию деятельности педагогического коллектива по созданию в общеобразовательной организации эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;

- проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
- проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, конфликтологов, коррекционных педагогов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т. д.);
- разработку и реализацию профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением; организацию межведомственного взаимодействия;
- вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков в общеобразовательной организации и в социокультурном окружении с педагогами, родителями, социальными партнёрами (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, вовлечения в деструктивные детские и молодёжные объединения, культы, субкультуры, группы в социальных сетях; по безопасности в цифровой среде, на транспорте, на воде, безопасности дорожного движения, противопожарной безопасности, антитеррористической и антиэкстремистской безопасности, гражданской обороне и т. д.);
- организацию превентивной работы с обучающимися со сценариями социально одобряемого поведения, по развитию навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативным воздействиям, групповому давлению;
- профилактику правонарушений, девиаций посредством организации деятельности, альтернативной девиантному поведению познания (путешествия), испытания себя (походы, спорт), значимого общения, творчества, деятельности (в том числе профессиональной, религиозно-духовной, благотворительной, художественной и др.);
- предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в общеобразовательной организации маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, с агрессивным поведением и др.);
- профилактику расширения групп, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, обучающиеся с ОВЗ и т. д.).

Социальное партнёрство

Профориентация

الجرشيف

1		
Профориентационные	THE PARTY OF THE P	Подготовка школьника к осознанному
часы общения		планированию и реализации своего

	профессионального будущего.
L	профессионального будущего.
1	1111
	Получение начального
	представления о существующих
	профессиях и условиях работы людей,
	представляющих эти профессии
111111	F 1 F
10	11-11-1 17-10-1
N .	No. of
	- -
iii	the state of the s
	iii.
	•
1	
İ	M.
	M 61 - 3
I I	

Школьный краеведческий музей

Музей школы — это центр патриотического воспитания учащихся и общения с ветеранами войны и тружениками тыла. Есть такой центр и в нашей школе. Школьный краеведческий музей п. Мишелёвка основан в 1964 году. Имеется свидетельство о присвоении звания «Школьный музей» от 1 марта 1976 года. Это один из старейших музеев общеобразовательных организаций Усольского района.

В работе нашей образовательной организации одной из главных задач является воспитание подрастающего поколения. Одна из важнейших составляющих процесса воспитания - формирование и развитие патриотических чувств. Без наличия этого компонента нельзя говорить о воспитании по настоящему гармоничной личности. Воспитание патриотических чувств проводится через осознание ребёнком причастности ко всем процессам, происходящим в родном крае, через выбор активной жизненной позиции, через осознание своей значимости, неповторимости.

В нашей школе сложилась комплексная система патриотического воспитания детей, которая включает различные направления для формирования у ребят чувства патриотизма. Проводятся мероприятия, посвященные памятным датам отечественной истории. Мощным фактором формирования патриотизма у наших школьников является проведение смотров-конкурсов строевой песни, встреч с тружениками тыла и детьми войны, организация Уроков Мужества, экскурсий в школьный краеведческий музей, походов по родному краю.

Так через народный фольклор, живопись, искусство ребята знакомятся с историей родного края. Используются такие формы работы, как выставки, конкурсы «Летопись моей семьи в истории страны», встречи с ветеранами войны и труда, детьми войны, походы, беседы. Первые уроки в День знаний посвящены Родине, героическим страницам её истории, культуре. Главной целью этих уроков является раскрытие учащимся смысла понятия «Любовь к Родине», воспитание у юных граждан чувств уважения и любви к Отечеству.

Работа с обучающимися осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

Цаправнания	Мородруджуд	Солорующие наджени нести					
Направление	Мероприятия	Содержание деятельности					
деятельности	D	C5					
Историко-	-Разработка и проведение	Сбор материалов и фактов о					
краеведческое	экскурсий по разделам музея;	жизни и обычаях жителей села;					
	-Встречи с тружениками тыла и	знакомство с культурой края;					
	детьми войны;	изучение истории Отечества и					
	-Ведение летописи по основным	местной истории. Знакомство с					
	событиям, происходящим в	памятными и знаменательными					
	истории посёлка и школы;	датами истории.					
	-Изучение истории России,						
	государственной символики,						
	геральдики;						
	-Изучение символики Иркутской						
	области, Усольского района;						
	-Изучение истории своего края						
	через организацию походов,						
	экскурсий, заочных						
	путешествий.						
	-Проведение мероприятий,						
	посвященных памятным и						
	знаменательным датам						
	Российского, областного и						
	местного значения;						
	-Исследовательская						
	деятельность, участие в						
	областных, районных и						
	школьных краеведческих						
	конференциях;						
	-Поисковая деятельность						
	(походы, экскурсии, встречи с						
	интересными людьми,						
	выпускниками школы);						
	-Конкурсы «Летопись моей						
	семьи в истории страны»,						
	«Реликвии моей семьи»,						
	«Фольклорные праздники» и др.;						
	-Оказание шефской помощи						
	ветеранам войны, труженикам						
	тыла, детям войны.						
	тыла, дстям воины.						
Эколого-	-Участие в общешкольных и	Формирование экологической					
краеведческое	поселковых экологических	культуры подрастающего					
присвед теское	акциях, субботниках;	поколения,					
	-Облагораживание памятников,						
	установленных на территории	1 -					
	посёлка Мишелёвка.	историческим памятникам					
	поселка ічишелевка.						

Военно-	-Изучение традиций, истории	Ведение поисковой работы, сбор
историческое	России, родного края;	фактов и материалов об
	-Единые классные часы в рамках	участниках различных военных
	изучения военной истории;	событий.
	-Проведение военно-	
	патриотического Месячника:	
	-Конкурс рисунков «Моё	
	Отечество»;	
	-Конкурс плакатов «Высокое	
	звание – российский солдат»;	
	-Участие в акции «Письмо	
	солдату»;	
	-Конкурс художественных	
	открыток к 23 февраля;	
	-Конкурс патриотической песни;	
	-Смотр песни и строя;	
	-Уроки мужества: «Подвигу	
	народа жить в веках», «Звучи,	
	памяти набат!», «Поклонимся	
	великим тем годам», «Жизнь	
	замечательных людей»;	
	-Традиционное участие в	
	Шествии в честь Дня Победы и	
	возложение гирлянд, цветов к	
	военным памятникам,	
	установленным в посёлке	
	Мишелёвка.	

Волонтерство

Волонтёрство — важное направление воспитательной деятельности МБОУ «Мишелевская СОШ №19», включающее участие обучающихся в общественно-полезных делах, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения и позволяющее обучающимся проявить такие качества, как внимание, забота, уважение. Волонтерство позволяет развивать у обучающихся коммуникативную культуру, умение общаться, слушать и слышать, эмоциональный интеллект, эмпатию, умение сопереживать.

В школе на всех уровнях образования реализуется проект волонтерской деятельности **«Волонтеры заботы»**. Воспитательный потенциал волонтёрства реализуется следующим образом:

На внешкольном уровне обучающиеся школы принимают участие в:

- организации культурных, спортивных, развлекательных мероприятий местного и районного уровней от лица школы (встречающими лицами, помогающими сориентироваться на территории проведения мероприятия, ответственными за техническое обеспечение мероприятия и т.п.);
- организации культурных, спортивных, развлекательных мероприятий, проводимых на базе школы (в том числе районного характера);
- деятельности волонтеров экологов: акция «Сытая птица мороза не боится», «Защити лесную красавицу»;
- проведении поздравительной акции «Помощники Деда Мороза»;
- оказании посильной помощи пожилым людям, нуждающимся гражданам и детям, проживающим в п. Мишелевка.

На уровне школы и классов обучающиеся МБОУ «Мишелевская СОШ №19» принимают участие в:

- организации праздников, торжественных мероприятий, встреч с гостями школы;
- работе с младшими ребятами: проведение для них праздников, акций, мастер-классов, игр;
- выступлениях агитбригады на различных мероприятиях (Всемирный день здоровья, День учителя, День пожилого человека, мероприятиях по профилактике употребления ПАВ и т.д.);
- работе на прилегающей к школе территории (благоустройство клумб, уход за деревьями и кустарниками и т.д.).

Мероприятия, проводимые в рамках модуля на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования:

- мероприятия в рамах Дня знаний;
- экологические акции: «Спаси свою планету», по очистке берегов реки Белая и пруда, территории лесного массива горы Лысая;
- мероприятия в рамках Дня народного единства;
- акция «День спонтанной доброты», посвященная Всемирному дню доброты;
- мероприятия, посвященные Дню защитника Отечества;
- проведение новогодних мастер-классов;
- весенняя Неделя добра;
- акция «Подарок ветерану»;
- акция «Сделано с заботой» (педагогам ветеранам педагогического труда);
- акции в рамках Дня Победы: «Бессмертный полк», «Свеча памяти», «Георгиевская лента»;
- акция «Подари ладошку» (ко Дню толерантности);
- мероприятия в рамках Дня защиты детей.

2.2.3 Дополнительный (авторский) модуль

Рачительный хозяин земли

Сельская школа — это важный компонент российской системы образования, которая сохраняет значительные возможности влияния на социализацию выпускника сельской школы, а через него — и на формирование всего сельского социума, основу которого в будущем должны составлять жители, активно влияющие на производственную, бытовую и информационную культуру села.

Наше образовательная организация стремится развить у обучающихся такие важные качества и умения, как самостоятельность, умение ориентироваться в сложных социально-экономических отношениях, умение профессионально реагировать на требования рынка, иметь твердую гражданскую позицию, уметь учиться и овладевать новыми и смежными профессиями в зависимости от требований рынка. Школа является региональной инновационной площадкой и реализует проект «Агробизнес-образование? Мы – за!»

Цель мероприятий модуля: воспитание рачительного хозяина Земли, формирование у обучающихся комплекса профессиональных и предпринимательских компетенций в сфере АПК, устойчивой мотивации на самореализацию в условиях сельского социума, развитие инновационного мышления и бизнес-подхода к сельскохозяйственному производству, готовности к осознанному выбору профессии, специальности, к продолжению образования и продуктивной трудовой деятельности.

В результате реализации данного модуля произойдет развитие компетенций: инициативность, креативность, развитое критическое мышление, готовность к непрерывному самообразованию, освоению новых компетенций; сотрудничество и взаимная ответственность, готовность содействовать сохранению окружающей среды, высокая социальная активность.

Направление деятельности	Мероприятия	Реализации		
Сетевое взаимодействие с	Заключение договоров о	ОО, предприятия		
предприятиями агро-	сотрудничестве	АПК Усольского		
промышленного комплекса		района		

Интегрирование сведений по агробизнес-образованию в содержание рабочих программ учебных предметов	Деятельность методических объединений	OO
Проектная работа	Реализация проектов «Сортоиспытание овощных культур» «Цветочная клумба в подарок школе» «Профессии сибирского села»	00
Дополнительное образование обучающихся	Занятия детского объединения «Агробригада» по программе «Школа агротуризма», работа кружка «Школа агробизнеса»	00
Опытно – экспериментальная работа	Трудовая деятельность на пришкольно-опытном участке, ведение дневника наблюдений. Работа исследовательской лаборатории	OO
Повышение квалификации	Обучение учащихся по компетенции «Предпринимательство» Семинары, курсы повышения квалификации	Образовательный центр «Персей» Региональный институт кадровой политики
Профориентационная работа	Изучение элективного курса «Цифровая агрономия» (8 класс) Участие обучающихся и социальных партнеров в профессиональных пробах Очные и виртуальные экскурсии на животноводческие фермы Организация встреч с интересными людьми АПК Участие в реализации проектов: «ПроекКТОрия», «Билет в будущее»	Томский Сельскохозяйственн ый Институт ОО, специалисты АПК Усольского района ОО, специалисты АПК Усольского района ОО ОО
Обобщение и распространение опыта	«Академия предпринимательства»	Региональный институт кадровой политики
Участие в олимпиадах, конкурсах, НПК	Конкурс –игра «Большая перемена» защита научно-	OO; районные, региональный, федеральный

исследовательских работ на уровень районной НПК
Участие в областных
конкурсах «Юный фермер».
«Начинающий фермер»,
«Учебно-опытный участок»

РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

3.1 Кадровое обеспечение

В школе работает высокопрофессиональный, опытный коллектив педагогов http://mischool.uoura.ru/images/uchebnyj_protsess/2022_23/Pedagogi_22_23.pdf

Педагоги – 40 человек, из них

Заместитель директора по ВР – 1 чел.

классные руководители – 28 человек;

педагоги дополнительного образования – 15 человек;

педагоги-психологи – 2 человека;

уполномоченный по правам субъектов образовательной деятельности – 1 человек;

руководитель службы примирения – 1 человек;

высшее образование имеют 33 человека.

Все педагоги имеют необходимую курсовую подготовку.

3.2 Нормативно-методическое обеспечение

Школьные нормативно-правовые акты по вопросам воспитательной деятельности:

http://mischool.uoura.ru/index.php/struktura-i-organy-upravleniya-ou

http://mischool.uoura.ru/index.php/inye-dokumenty/7-2011-03-09-03-25-45

Локальные акты:

Об общем собрании членов трудового коллектива

О педагогическом совете

Об Управляющем Совете

О родительском комитете

О детской организации малышей "Республика цветов"

О детской организации «Пионерская дружина им. Героя Советского Союза Олега Кошевого»

О Школьном Детском Парламенте

Положение о порядке учета мнения советов обучающихся, советов родителей (законных представителей) при принятии локальных актов, затрагивающих интересы обучающихся, и выборе меры дисциплинарного взыскания для обучающегося

Положение о классном руководстве

Положение об общешкольном родительском собрании

Положение о наставничестве

Положение об организации и осуществлении образовательной деятельности по дополнительным общеобразовательным программам

Положение о психолого-педагогическом консилиуме

Положение о совете профилактики правонарушений

Положение о методическом объединении классных руководителей

Положение о программе воспитания и развития классного коллектива Положение о внеурочной деятельности

Положение о дежурном классе

Положение о школьной форме

Положение о правилах пользования мобильными телефонами

Положение о порядке зачета результатов освоения обучающимися учебных программ, курсов, дисциплин дополнительных образовательных программ в других организациях Положение о консультационном пункте по оказанию методической, психолого-педагогической и консультационной помощи родителям (законным представителям)

Локальные акты, регламентирующие оценку и учет образовательных достижений обучающихся

Положение о проектной деятельности

Положение о конкурсе проектных работ

Положение об учебно-исследовательской деятельности

Положение о научно-практической конференции обучающихся

Положение о портфолио достижений обучающихся

Положение о школьном краеведческом музее

Положение о Службе психолого-педагогического сопровождения

Положение об учете неблагополучных семей и обучающихся

Положение о постановке обучающихся и их семей на внутришкольный учет и снятии с него

Положение об общественном наркологическом посте – посте здоровья «Здоровье+»

Положение о порядке организации, посещения обучающимися и проведения мероприятий, не предусмотренных учебным планом

Положение о порядке привлечения обучающихся к труду, не предусмотренному образовательной программой

Положение о летней трудовой практике обучающихся

Положение об оздоровительном лагере с дневным пребыванием

Положение о школьной службе примирения

Положение об уполномоченном по правам ребенка

3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

- налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;
- формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
- построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями необходимо ориентироваться на:

- формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
- создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных

вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;

– личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.

3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

- публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
- соответствия артефактов и процедур награждения укладу общеобразовательной организации, качеству воспитывающей среды, символике общеобразовательной организации;
- прозрачности правил поощрения (наличие положения о награждениях, неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
- регулирования частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно больших групп поощряемых и т. п.);
- сочетания индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных и коллективных наград даёт возможность стимулировать индивидуальную и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды);
- привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учётом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей;
- дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

Формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности: индивидуальные и групповые портфолио, рейтинги, благотворительная поддержка.

Ведение портфолио — деятельность обучающихся при её организации и регулярном поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными представителями) по собиранию (накоплению) артефактов, фиксирующих и символизирующих достижения обучающегося.

Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений, достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма, фотографии призов, фото изделий, работ и др., участвовавших в конкурсах и т. д.). Кроме индивидуального портфолио, возможно ведение портфолио класса.

Рейтинги — размещение имен (фамилий) обучающихся или названий групп обучающихся, классов в последовательности, определяемой их успешностью, достижениями в чём-либо.

Благотворительная поддержка обучающихся, групп обучающихся (классов и др.) может заключаться в материальной поддержке проведения в общеобразовательной организации воспитательных дел, мероприятий, проведения внешкольных мероприятий, различных форм совместной деятельности воспитательной направленности, в

индивидуальной поддержке нуждающихся в помощи обучающихся, семей, педагогических работников.

Благотворительность предусматривает публичную презентацию благотворителей и их деятельности.

3.5 Анализ воспитательного процесса

Самоанализ воспитательной работы осуществляется проводится с целью выявления основных проблем школьного воспитания и последующего их решения.

Самоанализ осуществляется ежегодно силами самой образовательной организации.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в школе, являются:

- принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение как к воспитанникам, так и к педагогам, реализующим воспитательный процесс;
- принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между школьниками и педагогами;
- принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогов: грамотной постановки ими цели и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с детьми деятельности;
- принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития школьников, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие школьников это результат как социального воспитания (в котором школа участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации, и саморазвития детей.

Основными направлениями анализа организуемого в школе воспитательного процесса являются:

1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития школьников.

- 1. В течение года классные руководители отслеживают динамику личностного развития школьников своего классного коллектива. Основным способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития школьников является педагогическое наблюдение, также классные руководители могут использовать диагностический материал по своему выбору. В качестве критериев определяется комплекс отношений к миру (объекты отношений: Семья, Отечество, Земля, Мир, Труд, Культура, Знания), к другим людям, к самому себе. Данные оформляются в виде отдельных таблиц на класс. Анализ таблиц в конце учебного года позволяет классному руководителю сделать выводы: какие прежде существовавшие проблемы личностного развития школьников удалось решить; какие проблемы решить не удалось и почему; какие новые проблемы появились, над чем далее предстоит работать.
- 2. В конце учебного года каждый классный руководитель проводит отчет классного руководителя по предложенной форме. Результаты по классу обсуждаются на заседании методического объединения классных руководителей. Заканчивается самоанализ выводами, которые классный руководитель делает по результатам приведённых аналитических данных и в сравнении их с предыдущим периодом.

2. Состояние организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в школе интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

В течение года активы классов проводят в классных коллективах рефлексию по каждому мероприятию. В результате отмечаются положительные моменты и недочёты, которые необходимо учесть при подготовке следующих мероприятий.

Членами органов самоуправления ДОМ «Республика цветов», Совета дружины им. ГСС Олега Кошевого, школьного детского парламента в течение года заполняется итоговая таблица «Класс года», где отражаются итоги деятельности классных коллективов. Данные помогают проанализировать работу как отдельных классных коллективов, так и параллелей, и разных уровней образования.

Заместитель директора по воспитательной работе проводит исследования удовлетворённости участников образовательных отношений совместной деятельностью детей

и взрослых, проводимых в школе мероприятий, организацией воспитательной деятельности в

целом.

Директор школы анализирует ресурсное обеспечение воспитательного процесса в школе (в каких материальных, кадровых, информационных ресурсах, необходимых для организации воспитательного процесса, особенно нуждается школа — с учётом ее реальных возможностей; какие имеющиеся у школы ресурсы используются недостаточно; какие нуждаются в обновлении) и все данные представляет в отчёте по самообследованию за год.

Способами получения информации о состоянии организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых могут быть беседы со школьниками и их родителями, педагогами, лидерами ученического самоуправления, при необходимости — их анкетирование. Внимание при этом сосредотачивается на вопросах, связанных с:

- качеством проводимых оідел;
- качеством совместной деятельности классных руководителей и их классов;
- качеством организуемой в школе внеурочной деятельности;
- качеством реализации личностно развивающего потенциала школьных уроков;
- качеством существующего в школе ученического самоуправления;
- качеством профориентационной работы школы;
- качеством
- качеством взаимодействия школы и семей школьников.

Полученные результаты обсуждаются на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Итогом анализа организуемого в школе воспитательного процесса является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу.

III. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

3.1. Учебный план основного общего образования

Пояснительная записка

к учебному плану

Нормативная база формирования учебного плана:

Учебный план МБОУ «Мишелевская СОШ № 19» разработан в соответствии с

- Федеральным законом от 29 декабря 2012 года № 273-Ф3 «Об образовании в Российской Федерации»;
- приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31.05.2021 № 287 "Об утверждении федерального образовательного стандарта основного общего образования";
- федеральной основной образовательной программой ООО (утверждена приказом Министерства просвещения от 18.05.20232 N 370);
- постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации «Санитарные правила СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи» от 28.09.20г. №28;
- постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации «Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН 1.2.3685-21 "Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания" от 28.01.2021г. №2;
- приказом Министерства просвещения РФ от 21 сентября 2022 года № 254 «Об утверждении федерального перечня учебников, допущенных к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования организациями, осуществляющими образовательную деятельность и установления предельного срока использования исключенных учебников»;
- Уставом муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Мишелевская СОШ № 19» и с учётом реализации стратегических целей, прописанных в основной образовательной программе основного общего образования.

Учебный план основной образовательной программы основного общего образования (далее — учебный план) обеспечивает реализацию требований ФГОС ООО и ФОП ООО, определяет общие рамки отбора учебного материала, формирования перечня результатов образования и организации образовательной деятельности.

Учебный план:

- фиксирует максимальный объем учебной нагрузки обучающихся;
- определяет и регламентирует перечень учебных предметов, курсов и время, отводимое на их освоение и организацию;
- распределяет учебные предметы, курсы, модули по классам и учебным годам.

Учебный план состоит из двух частей: обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Обязательная часть учебного плана определяет состав учебных предметов, обязательных для всех имеющих по данной программе государственную аккредитацию образовательных организаций, реализующих образовательную программу основного общего образования, и учебное время, отводимое на их изучение по классам (годам) обучения.

Часть учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений, определяет время, отводимое на изучение учебных предметов, учебных курсов, учебных модулей по выбору обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, в том числе предусматривающих углубленное изучение

учебных предметов, с целью удовлетворения различных интересов обучающихся, потребностей в физическом развитии и совершенствовании.

Время, отводимое на данную часть федерального учебного плана, в МБОУ «Мишелевская СОШ № 19»» использовано на:

- увеличение учебных часов, предусмотренных на изучение отдельных учебных предметов обязательной части;
- спортивную деятельность обучающихся;
- изучение родного русского языка, который изучался обучающимися 7 класса в предыдущие годы

В интересах детей с участием обучающихся и их семей могут разрабатываться индивидуальные учебные планы, в рамках которых формируется индивидуальная траектория развития обучающегося (содержание учебных предметов, курсов, модулей, темп и формы образования).

Учебный план предусматривает пятилетний нормативный срок освоения образовательной программы основного общего образования. Продолжительность учебного года на уровне основного общего образования составляет 34 недели.

В МБОУ «Мишелевская СОШ № 19» установлен режим пятидневной учебной недели. Образовательная недельная нагрузка распределена в течение учебной недели и соответствует требованиям санитарных норм СанПиН 1.2.3685-21. Объем максимально допустимой образовательной нагрузки в течение дня в 5–6-х классах не превышает шести уроков, в 7-х классах – семи уроков.

Количество часов, отведенных на освоение обучающимися учебных предметов, курсов, модулей из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений, в совокупности не превышает величину недельной образовательной нагрузки:

- в 5-х классах 29 часов в неделю;
- 6-х классах 30 часов в неделю;
- 7-х классах 32 часа в неделю;

Учебный план разработан на основе варианта № 1 федерального учебного плана Федеральной образовательной программы основного общего образования, утвержденной приказом Минпросвещения от 18.05.20232 N 370.

Обучение в МБОУ «Мишелевская СОШ № 19» ведется на русском языке. Учебный план не предусматривает преподавание учебных предметов «Родной язык» и «Родная литература» предметной области «Родной язык и родная литература» в 5,6 классах, так как родители обучающихся в заявлениях не выразили желания изучать указанные учебные предметы.

Учебный план не предусматривает преподавание и изучение предмета «Второй иностранный язык» в рамках обязательной предметной области «Иностранные языки», так как родители в заявлениях не выразили желания изучать учебный предмет.

В рамках учебного предмета «Математика» предусмотрено изучение учебных курсов «Алгебра», «Геометрия», «Вероятность и статистика».

Учебный предмет «История» в рамках обязательной предметной области «Общественно-научные предметы» включает в себя учебные курсы «История России» и «Всеобщая история», на которые суммарно отводится по 2 часа в неделю в 5–7-х классах.

При проведении занятий по «Технологии» в 5в классе класс делится на две группы.

Время, отводимое на формируемую часть учебного плана, использовано для увеличения учебных часов, предусмотренных на изучение отдельных учебных предметов обязательной части, в том числе на углубленном уровне. Так, на учебный предмет «Информатика» в 5,6 классах отводится по 1 часу в неделю, на учебный предмет «Биология» - 1 час в 7 классе, на предмет «Родной русский язык» - 1 час (изучался обучающимися 7-х классов в 5,6 классах).

С целью реализации Концепции преподавания учебного предмета «Физическая культура», создания условий для развития физических качеств, двигательных способностей, совершенствования всех видов физкультурно-спортивной деятельности, формирования культуры здорового образа жизни в формируемую часть учебного плана 5 классов введен 1 час физической культуры.

Учебный план определяет формы промежуточной аттестации в соответствии с положением о текущем контроле и промежуточной аттестации МБОУ «Мишелевская СОШ N_{2} 19».

Объем времени, отведенного на промежуточную аттестацию обучающихся, определяется рабочими программами учебных предметов и календарным учебным графиком основного общего образования.

Формы промежуточной аттестации учащихся

Промежуточная аттестация проводится в соответствии с Положением о формах, периодичности и порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся, с Приказами и инструктивными письмами Министерства просвщения и науки РФ по итогам четвертей, учебного года в сроки, установленные календарным учебным графиком школы.

Периодами промежуточной аттестации являются четверти, год. Промежуточная аттестация проводится по всем предметам учебного плана. Результатом промежуточной аттестации по каждому предмету за год является отметка, представляющая собой среднее арифметическое по итогам четвертей с учетом отметки, полученной за контрольную диагностическую работу. Формы промежуточной аттестации учебных предметов, учебных и внеурочных курсов представлены в таблице.

Учебный план

	Учебные предметы		Количество часов в неделю										Всег	С	
		5 классы				6 классы 7 класс				ы		0	учето м		
															дел.
															на гр.
Обязателы	ная часть	5a	5б	5в	*	6a	6б	6в	*	7a	7б	7в	*		
Русский	Русский язык	5	5	5	15/15	6	6	6	18/18	4	4	4	12/12	45	45
язык и литература	Литература	3	3	3	9/9	3	3	3	9/9	2	2	2	6/6	24	24
Иностранн ый язык	Иностранный язык	3	3	3	9/9	3	3	3	9/9	3	3	3	9/9	27	27
Математика	Математика	5	5	5	15/15	5	5	5	15/15					30	30
и	Алгебра									3	3	3	9/9	9	9
информатик	Геометрия									2	2	2	6/6	6	6
a	Вероятность и									1	1	1	3/3	3	3
	статистика														
	Информатика									1	1	1	3/3	3	3
Обществен	История	2	2	2	6/6	2	2	2	6/6	2	2	2	6/6	18	18
но-научные	Обществознание					1	1	1	3/3	1	1	1	3/3	6	6
предметы	География	1	1	1	3/3	1	1	1	3/3	2	2	2	6/6	12	12
Естественно	Физика									2	2	2	6/6	6	6
-научные	Биология	1	1	1	3/3	1	1	1	3/3	1	1	1	3/3	9	9
предметы	Химия														
Основы духовно- нравственн ой культуры	Основы духовно- нравственной культуры народов России	1	1	1	3/3	1	1	1	3/3					6	6

народов России															
Искусство	Изобразительное искусство	1	1	1	3/3	1	1	1	3/3	1	1	1	3/3	9	9
	Музыка	1	1	1	3/3	1	1	1	3/3	1	1	1	3/3	9	9
Технология	Технология	2	2	2	6/8	2	2	2	6/6	2	2	2	6/6	18	20
Физическая культура и основы	Физическая культура	2	2	2	6/6	2	2	2	6/6	2	2	2	6/6	18	18
безопасност и жизнедеяте льности	Основы безопасности жизнедеятельност и														
Итого		27	27	27	81/83	29	29	29	87/87	31	31	31	93/93	258	260
Часть, формируемая участниками образовательных отношений		2	2	2	6/6	1	1	1	3/3	2	2	2	6/6	15	15
Информатика		1	1	1	3/3	1	1	1	3/3					6	6
Физическая культура		1	1	1	3/3									3	3
Биология										1	1	1	3/3	3	3
Родной (русский) язык										1	1	1	3/3	3	3
Макс. допустимая недельная нагрузка		29	29	29		30	30	30		32	32	32	96		
Итого суммарное количество часов		29	29	29	87	30	30	30	90	32	32	32	96	273	275
С учетом дел на группы		29	29	31	89	30	30	30	90	32	32	32	96		
Итого к финансированию					89				90				96		275

3.2. План внеурочной деятельности

Направления внеурочной деятельности	Название программы	5-е кл.	6-е кл.	7-е кл	8-е кл	9-е кл	Все
Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности	«Разговоры о важном»	3	3	3	2	3	14
Занятия по формированию функциональной грамотности	«Проект – это увлекательно»				2		2
	Азбука финансовой грамотности		3				3
	«Эковолонтерств о»			3			3
	«Классная газета»	3					3
	«Медиацентр»					3	3
Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и	В мире профессий					3	3
потребностей обучающихся	«Россия – мои горизонты»	3	3	3	2	3	14
Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных	«Кругозор»	3	3	3			9
потребностей обучающихся	«Хочу все знать»				2	3	5
	«Русское правописание: орфография»					3	3
	Все, что тебя касается			3			
Занятия, направленные на удовлетворение	Спортивные	3	3	3	2	3	14

интересов и	секции						
потребностей обучающихся в творческом и	Театральные	3	3	3	2	3	14
физическом развитии, помощь в	объединения						
самореализации, раскрытии и	«Шаг вперед»,						
развитии способностей и талантов	«Василиса»						
	Вокально-						
	хоровая студия						
	«Радуга звука»						
	«Большая			3			3
	медведица»						
	«Школа				2	3	5
	агробизнеса»						
	«Юные	3					3
	инспектора						
	движения»						
	Хореографическ	3	3	3	2		11
	ие коллективы						
	«Фантазия»,						
	«Мятеж»						
Занятия, направленные на удовлетворение	Совет первых	3	3	3			9
социальных интересов и потребностей	(пионеры)						
обучающихся, на педагогическое	(Пионерская						
сопровождение деятельности социально	дружина им.						
ориентированных ученических сообществ,	Олега Кошевого)						
детских общественных объединений, органов	Совет первых				2	3	5
ученического самоуправления, на	(старшеклассник						
организацию совместно с обучающимися	и) (ШДП)						
комплекса мероприятий воспитательной							
направленности							
Всего		27	24	30	18	30	126

3.3. Календарный учебный график

Пояснительная записка

Календарный учебный график составлен для основной общеобразовательной программы основного общего образования в соответствии:

- с частью 1 статьи 34 Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»;
- СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания»;
- ФГОС ООО, утвержденным приказом Минпросвещения от 31.05.2021 № 287;
- ФОП ООО, утвержденной приказом Минпросвещения от 18.05.2023 № 370.

1. Даты начала и окончания учебного года

- 1.1. Дата начала учебного года: 1 сентября 2023 года.
- 1.2. Дата окончания учебного года для 5-7-х классов: 24 мая 2024 года.

2. Периоды образовательной деятельности

- 2.1. Продолжительность учебного года: 34 учебных недели (168 учебных дней);
- 2.2. Продолжительность учебных периодов по четвертям в учебных неделях и учебных днях

5-7-е классы

Учебный	Дата		Продолжительность				
период	Начало	Окончание	Количество учебных недель	Количество учебных дней			

I четверть	01.09.2023	27.10.2023	8	41
II четверть	07.11.2023	29.12.2023	8	39
III четверть	09.01.2024	22.03.2024	11	52
IV четверть	01.04.2024	24.05.2024	7	36
Итого в учебном году		34	168	

3. Продолжительность каникул, праздничных и выходных дней 5–7-е классы

Каникулярные дни

Каникулярный	Дата		Продолжительность каникул, праздничных				
период	Начало	Окончание	и выходных дней в календарных днях				
Осенние каникулы	28.10.2023	05.11.2023	9				
Зимние каникулы	30.12.2023	07.01.2024	9				
Весенние каникулы	23.03.2024	31.03.2024	9				
Летние каникулы	27.05.2024	31.08.2024	97				
Выходные дни			74				
Из них праздничные дни			9				
Итого			198				

Праздничные дни

1 четверть	
2 четверть	06.11.2023г. (понедельник)
3 четверть	08.01.2024г. (понедельник)
	23.02.2024г (пятница)
	08.03.2024г. (пятница)
4 четверть	29.04.24г. (понедельник)
	30.04.2024г. (вторник)
	01.05.2024г. (среда)
	09.05.2024г. (четверг)
	10.05.2024г. (пятница)

4. Сроки проведения промежуточной аттестации

Промежуточная аттестация проводится по предметам учебного плана в конце учебного года без прекращения образовательной деятельности по предметам учебного плана.

Класс	Предметы, по которым	Формы проведения аттестации
	осуществляется	
	промежуточная аттестация	

5-й, 6-й,7-й,	Русский язык	Диктант с грамматическим заданием, изложение	
5-й, 6-й	Литература	Задания на основе анализа текста, сочинение	
7-й		Контрольная работа, сочинение	
5-й, 6-й, 7-й,	Иностранный язык	Контрольная работа	
5-й, 6-й	Математика	Контрольная работа	
7-й	Алгебра	Контрольная работа	
7-й	Геометрия	Контрольная работа	
7-й	Вероятность и статистика	Тест	
5-й, 6-й, 7-й	Информатика	Контрольная работа	
5-й, 6-й,7-й,	История	Контрольная работа	
6-й, 7-й	Обществознание	Тест	
5-й, 6-й, 7-й	География	Контрольная работа	
5-й, 6-й,7-й	Биология	Контрольная работа	
7-й	Физика	Контрольная работа, лабораторная работа	
5-й, 6-й, 7-й	Музыка	Тест	
5-й, 6-й, 7-й	Изобразительное искусство	Творческая работа	
5-й, 6-й, 7-й	Технология	Разработка изделий	
5-й, 6-й, 7-й	Физическая культура	Сдача нормативов, тест	
7-й	Родной русский язык	Тест	

5. Дополнительные сведения

5.1. Режим работы образовательной организации

Период учебной деятельности	5–7-е классы	
Учебная неделя (дней)	5	
Урок (минут)	40	
Перерыв (минут)	10–20	

5.2. Расписание звонков и перемен

Урок	Продолжительность урока	Продолжительность перемены
1-й	08.00-08:40	20 минут
2-й	09:00-09:40	20 минут
3-й	10:00-10:40	20 минут

4-й	11:00-11:40	20 минут			
5-й	12:00-12:40	20 минут			
6-й	13:00-13:40	10 минут			
7-й	13:50-14:30	_			
Перерыв между ур	Перерыв между уроками и занятиями внеурочной деятельности – 20 минут				
Внеурочная деятельность	C 14:50	_			

5.3. Распределение образовательной недельной нагрузки

Образовательная деятельность	Недельная нагрузка в академических часах			
Ооразовательная деятельность	5-е классы	6-е классы	7-е классы	
Урочная	29	30	32	
Внеурочная	9	8	9	

3.4. Календарный план воспитательной работы

№	Дела, события, мероприятия	Клас	Сроки	Ответственные
		сы		
1. Y F	РОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ			
1.	Установление субъект-субъектных	5-9	В течение	Учителя-
	отношений в процессе учебной		учебного	предметники
	деятельности		года	
2.	Подбор и использование предметного	5-9	В течение	Учителя-
	материала, направленного на решение		учебного	предметники
	воспитательных задач.		года	
3.	Создание позитивных и	5-9	В течение	Учителя-
	конструктивных отношений между		учебного	предметники
	учителем и учениками.		года	
4.	Побуждение обучающихся соблюдать	5-9	В течение	Учителя-
	правила внутреннего распорядка,		учебного	предметники
	нормы поведения, правила общения со		года	
	сверстниками и педагогами			
5.	Организация наставничества	5-9	В течение	Учителя-
	мотивированных и эрудированных		учебного	предметники
	обучающихся над неуспевающими		года	
	одноклассниками.			
6.	1	5-9	В течение	Учителя-
	учебной работы: дискуссий, дебатов,		учебного	предметники
	групповых проектов, викторин,		года	
	настольных и ролевых игр, игровых			
	ситуаций.			

7.	Инициирование и поддержка	5-9	В течение	Учителя-		
, ,	исследовательской деятельности		учебного	предметники		
	обучающихся.		года			
8.		5-9	В течение	Учителя-		
	всем учебным предметам, курсам,		учебного	предметники		
	модулям целевых ориентиров		года	предменники		
	результатов воспитания, их учёт в		1044			
	формулировках воспитательных задач					
	уроков, занятий, освоения учебной					
	тематики, их реализацию в обучении					
9.		5-9	Еженедельн	Классные		
/	предметниками (соблюдение единых		О	руководители		
	требований в воспитании,			Учителя-		
	предупреждение и разрешение			предметники		
	конфликтов)			предметники		
	Сентя	 брь				
1.		5–9	03.09	Учителя ОБЖ		
	борьбе с терроризмом			Заместитель		
				директора,		
				классные		
				руководители		
2.	День окончания Второй мировой	5–9	03.09	Учителя истории		
	войны					
3.		5–9	08.09	Учителя		
	распространения грамотности			русского языка и		
				литературы		
				Заместитель		
				директора		
4.	Международный день памяти жертв	5–9	10.09	Учителя		
	фашизма			истории,		
	1			классные		
				руководители		
5.	10 сентября - Всемирный день	5–9	11.09-16.09	Социальный		
	профилактики суицида			педагог, педагог		
	7			- психолог		
6.	100 лет со дня рождения советской	5–9	13.09	Классные		
	партизанки Зои Космодемьянской			руководители,		
	(1923—1941)			советник		
				директора по		
				воспитанию		
7.	День работника дошкольного	5–9	27.09	Классные		
	образования			руководители,		
	•			советник		
				директора по		
				воспитанию		
8.	День туризма	5–9	27.09	Классные		
	, , , , , , , , , , , , , , , , , , , ,			руководители,		
				советник		
				директора по		
				воспитанию		
	Октяб	Ďрь				
	OKINOD					

			_	
1.	Международный день пожилых людей	5–9	01.10	Классные
				руководители,
				советник
				директора по
				воспитанию
2.	Международный день музыки	5–9	01.10	Учитель музыки
	(информационная минутка на уроках			Заместитель
	музыки)			директора
3.		5–9	02.10-07.10	Социальный
	алкоголизмом			педагог, педагог
				- психолог
4.	День защиты животных	5–9	04.10	Классные
"	Action surfaces with a series of the series		010	руководители,
				учителя
				биологии
5.	День учителя	5–9	05.10	Классные
]	день учителя	3-9	05.10	руководители,
				* *
				зам директора по ВР, советник
				· ·
				директора по
				воспитанию,
				старшая
			1.7.10	пионервожатая
6.	День отца в России	5–9	15.10	Классные
				руководители,
				зам директора по
				ВР, советник
				директора по
				воспитанию,
				старшая
				пионервожатая
7.		5–9	25.10	Учителя
	библиотек. Библиотечные уроки			русского языка и
				литературы
				Школьный
				библиотекарь
				Заместитель
				директора
	Ноябј	рь		-
1.	День народного единства	5–9	04.11	Классные
	·			руководители,
				зам директора по
				ВР, советник
				директора по
				воспитанию,
				старшая
				пионервожатая
2.	Международный день толерантности	5–9	08.11-15.11	Классные
	птельдупародный донь толорантиости		00.11 13.11	руководители,
				зам директора по
				ВР, советник
		1		ъг, советник

				T
				директора по
				воспитанию,
				старшая
				пионервожатая
3.	Памяти погибших при исполнении	5–9	08.11	Учителя
	служебных обязанностей сотрудников			истории,
	органов внутренних дел России			классные
				руководители
4.	Третий четверг ноября-	5–9	16.11-23.11	Классные
	Международный день отказа от			руководители,
	курения			зам директора по
	J1			ВР, советник
				директора по
				воспитанию,
				старшая
				-
5.	День начала Нюрнбергского процесса	5–9	20.11	пионервожатая Учителя истории
3.		3-9	20.11	1
	(информационная минутка на			И
	уроках истории и обществознания)			обществознания
				Заместитель
				директора по
				воспитанию,
				пионервожатая
6.	День матери в России	5–9	26.11	Классные
				руководители,
				зам директора по
				ВР, советник
				директора по
				воспитанию,
				старшая
				пионервожатая
7.	День Государственного герба	5–9	30.11	Учителя истории
	Российской Федерации			И
				обществознания
				Заместитель
				директора по
				воспитанию,
	Похоб	nı	1	пионервожатая
1.	Декаб 1 декабря Всемирный день борьбы с	рь 5–9	01.12	Comenant
1.	<u> </u>	3-9	01.12	Социальный
	ВИЧ/СПИД (1 декабря)			педагог, педагог
	M	- C	01.12	- ПСИХОЛОГ
2.	Международный день инвалидов	5–9	01.12	Классные
				руководители,
				зам директора по
				ВР, советник
				директора по
				воспитанию,
				старшая
				пионервожатая
3.	День неизвестного солдата	5–9	03.12	Учителя истории
		1	1	<u>, </u>

		1				
				И		
				обществознания		
				Заместитель		
				директора по		
				воспитанию,		
				пионервожатая		
4.	День добровольца (волонтера) в	5–9	05.12	Классные		
	России			руководители,		
				зам директора по		
				ВР, советник		
				директора по		
				воспитанию,		
				старшая		
				пионервожатая		
5.	Международный день художника	5–9	08.12	Учителя ИЗО,		
				классные		
				руководители		
6.	День Героев Отечества	5–9	09.12	Классные		
0.	Action to the control		05.12	руководители,		
				зам директора по		
				ВР, советник		
				директора по		
				воспитанию,		
				старшая		
				пионервожатая		
7.	Всемирный день прав человека	5–9	10.12	Классные		
, ,	Весмириви день прив теловеки		10.12	руководители,		
				зам директора по		
				ВР, советник		
				директора по		
				воспитанию,		
				старшая		
				пионервожатая		
8.	День Конституции Российской	5–9	12.12	Классные		
	Федерации			руководители,		
	, , I			Учителя истории		
				И		
				обществознания		
				Заместитель		
				директора по		
				воспитанию,		
				пионервожатая		
9.	День принятия Федеральных	5–9	25.12	Классные		
	конституционных законов о			руководители,		
	Государственных символах			Учителя истории		
	Российской Федерации			И		
	, , <u>,</u> ,			обществознания		
				Заместитель		
				директора по		
				воспитанию,		
				пионервожатая		
	нК	варь				
	инарь					

1	Международный день борьбы против	5–9	22.01-27.01	Социальный
1.	буллинга		22.01-27.01	педагог, педагог
	Оуллинга			- психолог
2.	Поух по осущения откупоум отпо	5–9	25.01	Классные
۷.	День российского студенчества	3-9	23.01	
				руководители, Учителя истории
				И
				обществознания
				Заместитель
				директора по
				воспитанию,
				пионервожатая
	Февра	пль		_
1.	Интерактивные уроки родного	5–9	21.02	Учителя
	русского языка к Международному			русского языка и
	дню родного языка			литературы
				Заместитель
				директора
2.		5–9	02.02	Классные
	немецко-фашистских войск в			руководители,
	Сталинградской битве			Учителя истории
				И
				обществознания
				Заместитель
				директора по
				воспитанию,
				пионервожатая
3.	, , ,	5–9	08.02	Классные
	времени			руководители,
	основания Российской Академии наук			зам директора по
	(1724)			ВР, советник
				директора по
				воспитанию,
				старшая
			15.00	пионервожатая
4.	1 ,	5–9	15.02	Классные
	исполнявших служебный долг за			руководители,
	пределами Отечества, 35 лет со дня			Учителя истории
	вывода советских			И
	войск из Республики Афганистан			обществознания
	(1989)			Заместитель
				директора по
				воспитанию,
5.	Мажилировин й неш волиого долис	5–9	21.02	пионервожатая Классные
] 3.	Международный день родного языка	J-9	21.02	
				руководители, Заместитель
				директора по
				воспитанию, пионервожатая
6.	День защитника Отечества	5–9	22.02	Классные
<u> </u>	день защитника Отечества	15-7	22.02	Массивіс

				руководители,
				Учителя истории
				И
				обществознания
				Заместитель
				директора по
				воспитанию,
				пионервожатая
7.	Всемирный день борьбы с	5–9	29.01-02.03	Социальный
/ ·		3-9	29.01-02.03	· ·
	наркотиками и наркобизнесом			педагог, педагог
				- психолог
	Map		10002	T 70
1.	Международный женский день	5–9	08.03	Классные
				руководители,
				Учителя истории
				И
				обществознания
				Заместитель
				директора по
				воспитанию,
				пионервожатая
2.	450-летие со дня выхода первой	5–9	14.03	Учителя
	«Азбуки» (печатной книги для		1	русского языка и
	обучения письму и чтению) Ивана			литературы
	Фёдорова (1574)			Заместитель
	Федорова (1374)			
	10 11	5 0	10.02	директора
3.	10 лет со Дня воссоединения Крыма с	5–9	18.03	Классные
	Россией			руководители,
				Учителя истории
				и географии
				Заместитель
				директора по
				воспитанию,
				пионервожатая
4.	Всемирный день театра	5–9	27.03	Классные
	1			руководители,
				зам директора по
				ВР, советник
				директора по
				воспитанию,
				старшая
		<u> </u>	1	пионервожатая
	Апрел		07.04	TC
1.	Всемирный день здоровья	5–9	07.04	Классные
				руководители,
				зам директора по
				ВР, советник
				директора по
				воспитанию,
				старшая
				пионервожатая,
		1	1	· · · · · ·

				<u> </u>
				учителя
				физической
				культуры
2.	День космонавтики	5–9	12.04	Учитель
				астрономии,
				классные
				руководители,
				советник
				директора по
				воспитанию,
3.	П	5–9	19.04	пионервожатая
3.	День памяти о геноциде советского	3-9	19.04	Классные
	народа нацистами и их пособниками в			руководители,
	годы Великой Отечественной войны			Учителя истории
				И
				обществознания
				Заместитель
				директора по
				воспитанию,
				пионервожатая
4.	Всемирный день Земли	5–9	22.04	Учителя
	(информационная минутка на уроках			географии и
	географии, биологии)			биологии
	reorpaquii, onosieriii)			Заместитель
5.	Пому посомующей пописментельном	5–9	27.04	директора Учителя
<i>J</i> .	1 1] 3-9	27.04	
	(информационная минутка на уроках			обществознания
	обществознания)			Заместитель
		,		директора
	Mai		T a	1
1.	Праздник Весны и Труда	5–9	01.05	Классные
				руководители,
				Учителя истории
				И
				обществознания
				Заместитель
				директора по
				воспитанию,
				пионервожатая
2.	День Победы	5–9	05.05-09.05	Классные
			32.32 37.02	руководители,
				Учителя истории
				и
				и обществознания
				Заместитель
				директора по
				воспитанию,
				пионервожатая
3.	Международный день музеев	5–9	18.05	Учителя истории
				И
				обществознания
-		•	•	•

4. День детских общественных организаций России	4. День детеких общественных организаций России					n		
4. Дель детеких общественных организаций России 5 9 19.05 Класеные руководители, Учителя истории и обществознания Заместитель директора по воспитанию, пионервожатая уского языка заметитель директора по воспитанию, пионервожатая русского языка заметитель директора 2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационная минутка на уроках русского языка заметитель директора 2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности 1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельник руководители 1. «Проект – это увлекательно» 8а.86 Согласно расписанию образования 1. «Проект – это увлекательно» 8а.86 Согласно образования 1. «Проект – это увлекательно» 7а.76 Согласно образования 1. «Образования 1. «Красеныя газета» 5а.56 Согласно образования 1. «Красеныя газета» 5а.56 Согласно образования 1. «Красеныя газета» 5а.56 Согласно образования 1. «Медиацентр» 9а.96 Согласно образования 1. «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый класеные истверг, 1. и урок 1. «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый класеные истверг, 1. и урок 1. «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый класеные истверг, 1. и урок 1. «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию образования 1. «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию истребностей обучающихся 1. «Кругозор» 5-7 Согласно Педагог дополнительного образования 1. «Кругозор» 5-7 Согласно Педагог дополнительного обра	4. День детеких общественных организаций России 5-9 19.05 Классные руководители, Учителя истории и обществознания Заместитель директора по воспитанию, пионервожатая 5. День славянской письменности и культуры (информационная минутка на уроках русского языка) 24.05 Учителя истории и учитель на уроках русского языка Заместитель директора 2 В Вигурочноя запятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельний руководители 1. Впеурочное запятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельний руководители 1. Фроже запятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельний руководители 1. Фроже запятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельний руководители 1. Фроже запятия поформированию функциональной грамотности 4 «Проект – это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию образования 1 Фрагисанию 1 Фрагис					Заместитель		
руководители, Учителя истории и обществознания Замсститель, директора по воспитанию, пионервожатая уруского языка замститель, директора по воспитанию, пионервожатая уруского языка замститель директора образования замститель директора образования	руководители, Учителя истории и и обществознания Заместитель директора по воспитацию, пионервожатая Учителя на уроскато языка заместитель директора по воспитацию, пионервожатая Учителя русского языка заместитель директора заместитель директора заместитель уроского языка заместитель директора заместитель директора заместитель директора заместитель укологической направленности 1. Впеурочное занятие «Разговоры о важном» 5 9 Каждый попедельник руководители 1 «Проект это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования (прагог расписанию дополнительного образования интересов и нотребностей обучающихся (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительного образования образования (прагог дополнительного образования (прагог дополнительн		T .	— ~	10.05			
Учителя истории и обществознания Заместитель директора поществознания директора по воспитанию, пионервожатая уструбы (информационная минутка на уроках русского языка) 2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просветительские занятия патриотической, правственной и экологической направленности 1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый попедельник деятельного важном» 5-9 Каждый попедельник деятельного подельник деятельного образования 1. «Проект – это увлекательно» 8a,86 Согласно расписанию дополнительного образования 2. Азбука финансовой грамотности 6a,66, Согласно расписанию дополнительного образования 3. «Эковолонтерство» 7a,76, Согласно расписанию дополнительного образования 1. Дедагог дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнител	Учителя истории и обществознания Заместитель директора по воспитанию, пионервожатая учителя из урского языка заместитель директора по воспитанию, пионервожатая уческого языка заместитель директора заместитель замест	4.		5–9	19.05			
Висурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый дополнительного образования 1 «Круктовор» 5-9 24.05 Учителя директора по воспитанию, пионервожатая 2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просветительские занятия патриотической, иравственной и экологической направленности 1. Впеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый дополнительного образования 1-й урок 3анятия по формированию функциональной грамотности 3анятия по формированию функциональной грамотности 4 «Проект – это увлекательно» 8a,86 Согласно дополнительного образования 1. дополнительного образования 3анятия, направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся 2. дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных нотребностей обучающихся 3. дополнительного дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных нотребностей обучающихся 3. дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительно	Вистеприятия по формированию функциональной грамотности 2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, Согласно расписанию образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, Согласно расписанию образования 5 медианентр» 9а,96, Согласно расписанию образования 1 «Россия – мон горизонты» 5 миро профессий 99а,96, Согласно образования 1 миро профессий 99а,96, Согласно расписанию образования 1 миро профессий 99а,96, Согласно педагог образования 1 миро профессий 1 миро профессий 1 миро профессий 1 миро профессий 1 миро		организаций России					
Обществознания Заместитель директора по воспитанию, пионервожатая	Обществознания Заместитель директора по воспитанию, пионервожатая					Учителя истории		
3 аместитель директора по воспитанию, пионервожатая 5. День славянской письменности и культуры (информационная минутка на уроках русского языка) 5-9 24.05 Учителя русского языка заместитель директора 2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просветительские занятия патриотической, правственной и экологической направленности 1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельник данной грамотности 1 «Проект – это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию дополнительного образования 1 (Прагог дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного образования 1 (Прагог дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного	3 аместитель директора по воспитанию, пионервожатая 5 . День славянской письменности и культуры (информационная минутка на уроках русского языка) 2 . ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просветительские занятия патриотической, правственной и окологической направленности Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5 - 9 Каждый понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельник деятельного понедельного понедельного понедельного понедельного понедельного понедельного понеделого							
Директора по восинтацию, пионервожатая	Директора по воспитанию, пионерокматая							
Воспитанию, пионервожатая	Воспитанию, пионервожатая							
5. День славянской письменности и культуры (информационная минутка на уроках русского языка) 5-9 24.05 Учителя русского языка заместитель директора 2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просветительские занятия патриотической, правственной и экологической направленности Классные попедельник директора 1. Внеурочное занятия с Разговоры о важном» 5-9 Каждый попедельник директора Классные руководители директора 2. Азбука финансовой грамотности 8а,86 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 3. «Эковолонтерство» 7а,76, Согласно 7в расписанию образования Педагог дополнительного образования 4. «Классная газета» 5а,56, Согласно 5в расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 5. «Медиацентр» 9а,96, Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 3. «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й руководители урок 3. «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й руководители урок 3. «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й руководители урок 3. «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й руководители урок 3. «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четве	5. День славянской письменности и культуры (информационная минутка на уроках русского языка) 5-9 24.05 Учителя русского языка заместитель директора 2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просветительские занятия патриотической, иравственной и экологической направленности Классые руководители 1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый попедельном руководители урководители Классые руководители 1 «Проект – это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, Согласно Расписанию образования Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, Согласно Расписанию образования Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, Согласно Расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, Согласно Расписанию дополнительного образования 3 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урководители урководители урководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно Расписанию дополнительного образования 3 «Кругозор» 5-7 Согласно Расписанию дополнительного образования 3 скругозор» 5-7 Согласно Расписанию дополнительного образования							
5. День славянской письменности и хультуры (информационная минутка на уроках русского языка) 5-9 24.05 Учителя русского языка Заместитель директора 2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просветительские занятия патриотической, правственной и экологической направленности Педагог дополнительной грамотности 1. Внеурочное занятия по формированию функциональной грамотности Каждый понедельник делей руководители делей пруководители делей понедельной грамотности Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, Тв расписанию Согласно Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3 четк ретурных направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся Каждый классные уруководители урок 1 «Россия – мон горизонты» 5-9 Каждый классные уруководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 3 чития, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Педагог дополнительного дополнительного	5. День славянской письменности и культуры (информационная минутка на уроках русского языка) 5-9 24.05 Учителя русского языка Заместитель директора 2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-проектительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности Классные руководители 1. Внеурочное занятия по формированию функциональной грамотности Классные руководители Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, Согласно базования Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, Согласно 7в расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, Согласно 9в расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, Согласно 9в расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 3 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно 9в расписанию дополнительного образования 3 анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Педагог дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согла							
Культуры (информационная минутка на уроках русского языка) русского языка Заместитель директора	Культуры (информационная минутка на уроках русского языка) русского языка Заместитель директора					•		
2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Директора Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности Классные руководители 1. Внеурочное занятия по формированию важном» 5-9 Каждый понедельник 1-й урок Классные руководители 1 «Проект – это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, Согласно расписанию расписанию образования Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, Те расписанию расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 3 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 3 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 3 кнуттельного о	Делогоразования Делогораз	5.		5–9	24.05			
Директора 2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Диформационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности 1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельник донедельник донедельник донедельник донедельник донедельник донедельник донедельник донедельник донедельности 1-й урок 1 «Проект – это увлекательно» 8a,86 Согласно расписанию дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6a,66, Согласно ба дополнительного образования Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7a,76, Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5a,56, Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9a,96, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок 2 В мире профессий 9a,96, Согласно 9в расписанию дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Гедагог дополнительного дополнительного дополнительного	Z. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просвстительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности 1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельник 1-й урок Классные руководители 1-й урок 2 Азбука финансовой грамотности 8a,86 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7a,76, Согласно 7в расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5a,56, Согласно 7в расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9a,96, Согласно 1 Педагог дополнительного образования 3 занятия, направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9a,96, Согласно 9в расписанию образования Педагог дополнительного образования 3 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9a,96, Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 3 кругозор» 5-7 Согласно дополнительного образования Педагог дополнительного образования							
2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности Классные понедельник понедель понеделению понедельник понеделении понедельник понеделении понеделения пон	2. ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности 1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5–9 Каждый понедельник доновнию функциональной грамотности Классные руководители 1 «Проект – это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3 «Эковолоптерство» 7а,76, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3 анятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Классные руководители урок 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3 анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Педагог дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования		на уроках русского языка)					
Информационно-просветительские занятия патриотической, правственной и экологической направленности 1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельник доподельник доподельник доподельник доподельник доподельник доподельного образования 1-й урок 2 «Ироект – это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию образования Педагог доподнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, Согласно 7в расписанию Педагог доподнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, Согласно 5в расписанию Педагог доподнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, Согласно 9в расписанию Педагог доподнительного образования 3 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок одители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно 9в расписанию дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Педагог Догласно расписанию Дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного дополнительного образования	Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической паправленности 1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельник донедельник донедельник донедельник донедельник донедельник донедельник донедельного образования 1-й урок 2 «Проект – это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, Согласно ба расписанию Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, Согласно 7в расписанию Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, Согласно 9в расписанию Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, Согласно 9в расписанию Педагог дополнительного образования 3 занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и иотребностей обучающихся Классные руководители урок 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок расписанию образования 2 В мире профессий 9а,96, Согласно 9в расписанию дополнительного образования 3 анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Педагог дополнительного образования 3 кругозор» 5-7 Согласно дополнительного образования					директора		
1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельник данятия по формированию функциональной грамотности 1 «Проект – это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 1 «Абука финансовой грамотности 6а,66 Согласно расписанию образования 1 «Дагог дополнительного образования 1 «Кругозор» 7а,76 Согласно расписанию образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного дополнительного расписанию дополнительного дополнительного расписанию дополнительного дополнит	Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5-9 Каждый понедельник д.1-й урок Техного образования Техно							
1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5–9 Каждый понедельник , 1-й урок Классные руководители 3анятия по формированию функциональной грамотности 1 «Проект – это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, Согласно бев расписанию Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, Согласно 7в расписанию Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, Согласно 5в расписанию Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3анятия, направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся Классные руководители урок 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Педагог дополнительного дополнительного дополнительного 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного	1. Внеурочное занятие «Разговоры о важном» 5−9 Каждый понедельник , 1-й урок Классные руководители , 1-й урок 3анятия по формированию функциональной грамотности 8а,86 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 3анятия, направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся Классные руководители урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно 9в расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Педагог дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования	И				равственной и		
Важном>	Важном Понедельник 1-й урок Педагог Дополнительного образования Педагог Дополнительного Дополните	1				TC		
Делог Занятия по формированию функциональной грамотности «Проект — это увлекательно» 8a,86 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования Педагог дополнительного образования Педагог дополнительного образования Педагог дополнительного образования Занятия, направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся В мире профессий 9a,96, Согласно расписанию дополнительного образования Согласно расписанию дополнительного образования Согласно расписанию дополнительного образования Ванятия, направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся Согласно расписанию дополнительного образования Согласно расписанию дополнительного дополнительного образования Согласно расписанию дополнительного допо	Делегот Занятия по формированию функциональной грамотности Педагог расписанию образования Педагог расписанию расписанию образования Педагог расписанию расписанию образования Педагог расписанию расписанию образования Педагог расписанию расписанию образования Педагог расписанию расписанию расписанию расписанию дополнительного образования Педагог расписанию расписанию дополнительного образования Педагог расписанию дополнительного образования Педагог расписанию дополнительного образования Педагог расписанию дополнительного образования Педагог расписанию дополнительного образования Педагог расписанию дополнительного образования Педагог дополни	1.		5-9				
Занятия по формированию функциональной грамотности 1 «Проект – это увлекательно» 8a,86 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6a,66, 68 Согласно расписанию дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7a,76, 7в расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5a,56, 5в расписанию дополнительного образования Согласно расписанию дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9a,96, 9в расписанию дополнительного образования 3анятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Классные руководители урок 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9a,96, 9в расписанию дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Педагог дополнительного дополнительного 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного	Занятия по формированию функциональной грамотности Педагог дополнительного образования Педагог дополн		важном»			руководители		
1 «Проект – это увлекательно» 8а,86 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, 6в расписанию Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, 7в расписанию Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, 5в расписанию Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, 9в расписанию Педагог дополнительного образования 3анятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Классные руководители урок 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Осгласно расписанию Педагог дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Педагог дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного	1 «Проект – это увлекательно» 8a,86 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 2 Азбука финансовой грамотности 6a,66, 6b расписанию образования Согласно дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7a,76, 7b расписанию образования Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5a,56, Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9a,96, Огласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 3 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9a,96, Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования 3 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования							
Делоганию Делогинтельного образования	расписанию дополнительного образования	1						
Согласно расписанию Согласно расписанию Педагог дополнительного образования	Согласно расписанию Согласно расписанию Педагог дополнительного образования	1	«проект – это увлекательно»	8a,80		' '		
2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, 68 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, 7в Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, 5в Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, 9в Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3анятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Классные руководители урок 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители дополнительного образования 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся Гогласно расписанию Педагог дополнительного дополнительного	2 Азбука финансовой грамотности 6а,66, 68 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3 «Эковолонтерство» 7а,76, 78 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, 58 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, 98 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования				расписанию			
В мире профессий В мире про	3	2	A serve dravous and it many a may	60.65	Соптоли			
Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок 2 В мире профессий 9а,96, Огласно расписанию 9а,96, Согласно расписанию 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного допол	Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования Педагог дополнительного образования Педагог дополнительного образования Педагог дополнительного образования Педагог расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования	2	Азоука финансовои грамотности					
З «Эковолонтерство» 7а,7б, 7в Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,5б, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,9б, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 3 Занятия, направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители 2 В мире профессий 9а,9б, Росгласно расписанию Педагог дополнительного образования 3 Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного	3			OB	расписанию			
78 расписанию дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,56, Согласно Бв расписанию дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, 9в расписанию дополнительного образования 3анятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного дополнител	Тв расписанию дополнительного образования 4 «Классная газета» 5а,5б, Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,9б, Рв расписанию расписанию образования Педагог дополнительного образования Занятия, направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители 2 В мире профессий 9а,9б, Рв расписанию расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию образования Педагог дополнительного образования	2	«Экорономите л етро»	70.76	Сописано			
Согласно расписанию Согласно расписанию Согласно образования	Медиацентр» 5а,5б, 5в Согласно расписанию образования	3	«Эковолонтерство»					
4 «Классная газета» 5а,56, 5в Согласно расписанию расписанию образования Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, 9в Согласно расписанию дополнительного образования Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й ууюк Классные руководители ууюк 2 В мире профессий 9а,96, Огласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного дополнительного дополнительного дополнительного	4 «Классная газета» 5а,56, 5в Согласно расписанию Педагог дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, 9в Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й руководители урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования			/ B	расписанию			
5 расписанию дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, 9в расписанию Педагог дополнительного образования 3анятия, направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного дополнительног	5 расписанию дополнительного образования 5 «Медиацентр» 9а,96, 9в расписанию расписанию образования 1 «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок 1 8 2 3 3 4 4 4 4 4 4 4 4	1	W HOOMAG FOROTON	50.56	Сописано	<u> </u>		
5 «Медиацентр» 9а,96,	Образования Образования Банятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся Согласно расписанию образования Классные руководители урок В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию образования Согласно расписанию образования Согласно расписанию образования Согласно расписанию образования Согласно расписанию образования Согласно расписанию расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписанию расписанию расписанию расписанию расписанию расписанию образования Согласно расписанию расписа	4	«Классная газста»					
5 «Медиацентр» 9а,96, 9в Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, 9в Согласно расписанию дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного дополнительного	5 «Медиацентр» 9а,96, 9в Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Огласно расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования			JB	расписанию			
9в расписанию дополнительного образования	9в расписанию дополнительного образования	5	«Медиацент»	02.05	Согласно			
Занятия, направленные на удовлетворение проформентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й руководители урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного дополнительного	Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Образован		«мледиацентр»			, ,		
Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного дополнительного	Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся 1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й руководители урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,96, Осгласно расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования			В	расписанию			
Тотребностей обучающихся 1 «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок 1-й урок 2 В мире профессий 9а,96, 9в Росписанию Образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного дополнительного расписанию дополнительного распи	Потребностей обучающихся 1 «Россия — мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок 2 В мире профессий 9а,96, Согласно расписанию Дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Дополните	39	UGTUG UANNADNAUULIA UA VIIADNATDANAU	ие проф	 	_		
1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,9б, 9в, 9в, расписанию Согласно дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного дополнительного	1 «Россия – мои горизонты» 5-9 Каждый четверг, 1-й ууководители урок Классные руководители урок 2 В мире профессий 9а,9б, 9в расписанию дополнительного образования Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования	Ja						
Регипација и профессий Регипација и пруководители Регипација и пруководители Регипација и пруководители Регипација и предагог Регипација	Четверг, 1-й урок руководители	1	T	*		Классные		
2 В мире профессий 9а,9б, Осгласно расписанию Педагог дополнительного образования	2 В мире профессий 9а,9б, Согласно расписанию Педагог дополнительного образования		1					
2 В мире профессий 9а,9б, 9в Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного	2 В мире профессий 9а,9б, 9в Согласно расписанию Педагог дополнительного образования Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию Педагог дополнительного образования				* '			
9в расписанию дополнительного образования 3анятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного	9в расписанию дополнительного образования	2	В мире профессий	9а,9б,	**	Педагог		
Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного	Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования				расписанию	дополнительного		
Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного	Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования				_			
потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного	потребностей обучающихся 1 «Кругозор» 5-7 Согласно расписанию дополнительного образования	Заня						
расписанию дополнительного	расписанию дополнительного образования		<u>=</u>		•			
	образования	1	«Кругозор»	5-7	Согласно	Педагог		
					расписанию	дополнительного		
ооразования	2 «Хочу все знать» 8-9 Согласно Педагог					образования		
2 «Хочу все знать» 8-9 Согласно Педагог		2	«Хочу все знать»	8-9	Согласно	Педагог		

			T	1
			расписанию	дополнительного
				образования
3	«Русское правописание: орфография»	9а,9б,	Согласно	Педагог
		9в	расписанию	дополнительного
				образования
4	Все, что тебя касается	5а,5б,	Согласно	Педагог
		5в	расписанию	дополнительного
				образования
	Занятия, направленные на уд		-	
П	отребностей обучающихся в творческо	-	-	гии, помощь в
	самореализации,			
	развитии способнос			T
1.	Спортивные секции	5–9	Согласно	Педагог
			расписанию	дополнительного
				образования
2.	Театральные объединения «Шаг	5–9	Согласно	Педагог
	вперед», «Василиса»		расписанию	дополнительного
		. .		образования
3.	Вокально-хоровая студия «Радуга	5–9	Согласно	Педагог
	звука»		расписанию	дополнительного
	7	5.55		образования
4.	«Большая медведица»	7a,76,	Согласно	Педагог
		7в	расписанию	дополнительного
				образования
5.	«Школа агробизнеса»	8а,8б,	Согласно	Педагог
		8в,9а,	расписанию	дополнительного
	10	9б,9в		образования
6.	«Юные инспектора движения»	5a,56,	Согласно	Педагог
		5в	расписанию	дополнительного
7	V 1	<i>5</i> 0	C	образования
7.	Хореографические коллективы	5-8	Согласно	Педагог
	«Фантазия», «Мятеж»		расписанию	дополнительного
7				образования
	тия, направленные на удовлетворение		_	_
	обучающихся, на педагогическое сопро			
ори	ентированных ученических сообществ			-
	органов ученического самоуправлен			
1.	обучающимися комплекса мероприяти	8–9	Согласно	Советник
1.	Совет первых (старшеклассники) (ШДП)	0-9		
	(111/411)		расписанию	директора по воспитанию
2.	Совет первых (пионеры)	5-7	Согласно	Педагог
۷٠	(Пионерская дружина им. Олега] 3-1	расписанию	дополнительного
	(пионерская дружина им. Олега Кошевого)		расписанию	образования
3 K II	АССНОЕ РУКОВОДСТВО	1	1	ооразования
3. KJ	Тематические классные часы, согласно	5-9	Еженедельн	Классные
1.	календарю событий		о согласно	руководители
	календарю соовини		планам	руководители
			работы	
			классных	
			руководител	
		1	Груководител	I .

			ей	
2.	Изучение динамики развития	5-9	В течение	Классные
	классного коллектива		учебного	руководители
			года	
3.	Адаптация пятиклассников	5	В течение	Классные
			учебного	руководители
			года	Педагог-
				психолог
4.	Индивидуальные беседы с	5-9	По мере	Классные
	обучающимися		необходимо	руководители
			сти	
5.	Адаптация вновь прибывших	5-9	По мере	Классные
	обучающихся в классе		необходимо	руководители
			сти	Педагог-
				психолог
4. OC	НОВНЫЕ ШКОЛЬНЫЕ ДЕЛА			
1	В течение		E	Marayer
1.	Церемонии поднятия (спуска) Госумоватической филов Российской	По	Еженедельн	Мелентьева
	Государственного флага Российской Федерации.	графи	0:	Н.А., Советник по воспитанию.
	•	ку	понедельник , пятница	
2.	· •	8-9	Сентябрь-	Заместитель
	«Агробизнесобразоване? Мы-ЗА!»		май по	директора
			отдельному	Руководитель
			плану	проекта
	Сентя	_	01.00	Τ.,
1.	Линейка «День Знаний»	5-9	01.09	Администрация
				ШКОЛЫ
				Классные
2	Т	1-11	10	руководители
2.	, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	1-11	10 сентября	Педагоги
	аутоагрессивного поведения среди несовершеннолетних «Разноцветная		- Всемирный	психологи, социальный
	Несовершеннолетних «газноцветная Неделя»		день профилакти	педагог,
	педели»		ки суицида	классные
			ки сунцида	руководители
3.	Кросс нации	5-9	03.09	Учителя
	-rh - s - madim			физкультуры
4.	Неделя безопасности дорожного	5-9	25.09–29.09	Замдиректора по
	движения			ВРУ Классные
				руководители
	Октяб	рь	•	
1.	Международный день пожилых людей	5-9	01.10	Заместитель
				директора
				Старшая вожатая
				Советник
				директора по
				воспитанию
2.		5-9	16.11	Педагоги
	«Единство многообразия»			психологи,
				социальный

				Таналог
				педагог,
				классные
				руководители
3.	День учителя, день самоуправления	5-9	05.10	Заместитель
				директора
				Старшая вожатая
				Советник
				директора по
				воспитанию
4.	День отца в России	5-9	15.10	Заместитель
				директора
				Старшая вожатая
				Советник
				директора по
				воспитанию
5.	Осенний праздник «Ягодный	5-6	25.10	Заместитель
	переполох»			директора
	Осенний бал «Празднует осень бал			Старшая вожатая
	прощальный»			Советник
	1 ,			директора по
				воспитанию
				Классные
				руководители
6.	Сбор «Пионер для всех пример!»	5-7	октябрь	Старшая вожатая
	real management with the second secon			Советник
				директора по
				воспитанию
				Классные
				руководители
	Нояб	рь		113
1.	День Матери в России.	8-9	27.11	Советник
	«Маме видео привет!», видео сюжет	5-7		директора по
	поздравление мамам			воспитанию
	Конкурс чтецов «Моя мама самая			Старшая вожатая
	лучшая»			Классные
	ory initiality			руководители
	Декаб	'nь	I	руководители
1.	Зимняя благотворительная ярмарка,	1-11	03.12	Советник
	посвященная Международному дню		05.12	директора по
	инвалидов			воспитанию
	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·			Старшая вожатая
				Классные
				руководители
2.	Концертная программа ко дню	5-9	04.12	Заместитель
	рождения школы		07.12	директора
	Lowdening miconin	1		Старшая вожатая
				Старшая вожатая Советник
				директора по
				воспитанию
				Классные
		1		руководители,

				учитель музыки
3.	Пионерский сбор, посвященный дню	5-7	начало	Заместитель
]	рождению школы	3 /	декабря	директора
	рождению школы		декаори	Старшая вожатая
				Старшая вожатая Советник
				директора по воспитанию
				Классные
				руководители,
	V	5.0		учитель музыки
4.	Украшение кабинетов к Новому году.	5-9	декабрь	Классные
	Конкурс «Самый новогодний класс».	7.0		руководители
5.	· · · •	5-9	декабрь	Классные
	для поздравления учителей школы и			руководители
	ветеранов			
6.	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·		10 декабря -	Классные
	«Равноправие»		Всемирный	руководители
			день прав	
			человека	
7.	Акция «Сделано с заботой»	5-9	декабрь	Заместитель
				директора
				Старшая вожатая
				Советник
				директора по
				воспитанию
				Классные
				руководители
8.	Новогодний маскарад «В гостях у	5-6	27.12	Заместитель
	ёлочки»	7-9		директора
	Новогодний вечер «Голубой огонёк»			Старшая вожатая
				Советник
				директора по
				воспитанию
				Классные
				руководители
	Янвај)Ь		
1.	Неделя наук	5-9	25.01- 10.02	Заместитель
	-			директора
				Старшая вожатая
				Советник
				директора по
				воспитанию
				Классные
				руководители,
				педагоги
				доп.образования
2.	Неделя профилактики насилия в	1-11	27 января -	Классные
	образовательной среде «Дружить		Международ	руководители
	здорово!»		ный день	13 /1
	, , <u>1</u>		борьбы	
			против	
		<u> </u>	112	

			буллинга	
3.	День здоровья «Снежные забавы».	5-9	январь	Заместитель директора Старшая вожатая Советник директора по воспитанию Классные руководители
	Февр	аль		1 1 2
1.	День защитника Отечества Смотр строевой песни	5-9	23.02	Заместитель директора Старшая вожатая Советник директора по воспитанию Классные руководители
2.	Проведение уроков мужества	5-9	февраль	Классные руководители, учителя ОБЖ
	Maj			
1.	Концерт, посвященный Международному женскому дню	5-9	08.03	Заместитель директора Старшая вожатая Советник директора по воспитанию Классные руководители
2.	Неделя профилактики наркозависимости «Независимое детство», посвященное всемирному дню борьбы с наркотиками и наркобизнесом	ель		Советник директора по воспитанию Старшая вожатая Классные руководители
1.	День здоровья Неделя профилактики несчастных случаев и детского травматизма	5-9	07.04	Заместитель директора Старшая вожатая
	«Жизнь! Здоровье! Красота!»			Советник директора по воспитанию Классные руководители
2.	День космонавтики «Своя игра», Конкурс рисунков и поделок «Мы мечтаем о космосе!»	5-7	12.04	Заместитель директора Старшая вожатая Советник директора по воспитанию

				Классные
3.	Фолитон Пол 1 година година	5-9	23.04	руководители
3.	1 1	3-9	23.04	Заместитель
	села»			директора
				Старшая вожатая
				Советник
				директора по
				воспитанию
				Классные
				руководители
	Май		T	T.
1.		5-9	03.05-10.05	Заместитель
	советского народа в Великой			директора
	Отечественной войне 1941-			Старшая вожатая
	1945 годов Международная акция			Советник
	«Георгиевская ленточка»			директора по
	Международная акция «Диктант			воспитанию
	Победы»			Классные
	Вахта памяти (пионеры)			руководители
2.	Пионерский сбор, посвященный Дню	5-9	19.05	Заместитель
	рождению Пионерии			директора
	День детских общественных			Старшая вожатая
	организаций России			Советник
	1			директора по
				воспитанию
				Классные
				руководители
5. BH	ЕШКОЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ		<u> </u>	руповодители
1.		5-9	В течение	Классные
	библиотеки п. Мишелёвка, РЦТТ,		года	руководители
	Дома Ремесел, ДЮСШ, ДШИ		10,40	PynosoAmoun
2.	Походы выходного дня	5-9	В течение	Классные
	Полоды выходного дня		года	руководители
3.	Выезды классных коллективов на	5-9	В течение	Классные
<i>J</i> .	экскурсии, в музеи, театры		года	руководители
4.		5-9	В течение	Классные
7.	тематические мероприятия, фестивали,	3-7		
	праздники, конкурсы		года	руководители
6 OP	праздники, конкурсы ГГАНИЗАЦИЯ ПРЕДМЕТНО ПРОСТР	AHCTE	⊥ ВЕННОЙ СРБ	ЛЫ
1.		5-9	В течение	Заместитель
1.	поднятия (спуска) государственного		года	директора по ВР
	флага Российской Федерации			Советник
	фила г осониской жедериции			директора по
				воспитанию
				Классные
2	Публуучууд томогууч	5-9	D mayrayra	руководители
2.	,	3-9	В течение	Заместитель
	сайте школы (новости, полезная		года	директора по ВР
	информация, информация			Советник
	патриотической и гражданской			директора по
	направленности).			воспитанию

				Классные
				руководители
3.	Поддержание эстетического вида и	5-9	В течение	Заместитель
<i>J</i> .	благоустройство всех помещений		года	директора по ВР
	школы, доступных и безопасных		ТОДа	Советник
	рекреационных зон, озеленение			директора по
	территории школы.			воспитанию
				Классные
	0.1	7 0	70	руководители
4.	1 1	5-9	В течение	Заместитель
	уголков, оформление классных		года	директора по ВР
	кабинетов к праздникам.			Советник
				директора по
				воспитанию
				Классные
				руководители
5.	Оформление и обновление	5-9	В течение	Заместитель
	тематических стендов для		года	директора по ВР
	обучающихся, родителей.			Советник
				директора по
				воспитанию
				Классные
				руководители
7. B3.	АИМОДЕЙСТВИЕ С РОДИТЕЛЯМИ	ı		
1.	Организация работы общешкольного	5-9	Один раз в	Председатель
	родительского комитета		четверть	родительского
			1	комитета
				Заместитель
				директора по ВР
2.	Организация родительского контроля	5-9	Не реже	Члены
	качества питания.		одного раза	родительского
			в месяц	комитета
3.	Общешкольные родительские	5-9	Один раз в	Заместитель
	собрания, направленные на		четверть по	директора по ВР
	обсуждение актуальных вопросов либо		графику	Советник
	решение острых школьных проблем.		1 p w quanty	директора по
	1 r zamenzan npoenen			воспитанию
				Классные
				руководители
4	Классные родительские собрания	5-9	Один раз в	Классные
	(согласно утвержденной		четверть по	руководители
	циклограмме).		графику	руководители
5.		5-9	В течение	Заместитель
]	вебинарах, Всероссийских		учебного	директора по ВР
	родительских уроках, собраниях на		*	Советник
	родительских уроках, соораниях на актуальные для родителей темы		года	
	актуальные для родителей темы			директора по
				воспитанию
				Классные
		5 0	D	руководители
6.	, , , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	5-9	В течение	Заместитель
	родителей с педагогом-психологом,		учебного	директора по ВР

	социальным педагогом		года	Советник директора по
				воспитанию Классные
				руководители Социальный
				педагог
				Педагог-
				психолог
7.	1	5-9	В течение	Заместитель
	проведение общешкольных и классных		учебного	директора по ВР
	мероприятий.		года	Советник
				директора по
				воспитанию Классные
				руководители
8.	Проведение индивидуальных	5-9	В течение	Администрация
	консультаций для родителей с целью		учебного	школы
	координации воспитательных усилий		года	
	педагогов и родителей.			
8. CA	МОУПРАВЛЕНИЕ			
1.	Заседание совета Пионеров и совета	5-9	Два раза в	Советник –
	старшеклассников		месяц	директора по
				воспитанию,
	III.	5 0	D ========	пионервожатая
2.	Школьная служба примирения	5-9	В течение	Замдиректора по ВР
			года	Председатель
				службы
				примирения
3.	Организация деятельности отряда	5-9	По	Советник –
	«Волонтеры Заботы»		отдельному	директора по
	-		плану	воспитанию
4.	, , , , , ,	5-9	В течение	Советник –
	«Видим Все»		года	директора по
				воспитанию
4	Сентяб	_		Тп
1.	Акция «Спасибо за заботу»	5-9	Сентябрь	Пионерская
				дружина,
2.	Экологический проект «Сдай	5-9	Сентябрь	Старшая вожатая
۷.	экологический проект «Сдай макулатуру – спаси дерево!»	J-3	ссніяорь	Пионерская дружина,
	пакулатуру спаси дерево://			дружина, старшая вожатая
3.	Выборы в органы детского	5-9	02.09–17.09	Классные
	самоуправления			руководители
4.		5-9	18.09-05.10	Пионерская
	«День учителя» (05.10)			дружина,
				старшая вожатая
	Октяб	†	1	
1.	«БлагоДАРИтельный марафон» ко	5-9	01.10	Пионерская
	дню пожилого человека			дружина,

_		1				
				старшая		
				вожатая,		
				советник		
				директора по		
				воспитанию		
2.	День самоуправления (в рамках Дня	5-9	05.10	Пионерская		
	учителя)			дружина,		
				старшая вожатая		
3.	Выборы в «Пионерской дружине	5-9	01.10-15.10	Пионерская		
	имени О,Кошевого»			дружина,		
				старшая вожатая		
4.	Школьный этап конкурса «Ученик	8-9	20.10	Советник		
	года-2022»			директора по		
				воспитанию		
				Руководитель		
				клуба «Эрудит»		
	Ноябр)Ь	1	10		
1.	1	8-9	По	Советник		
	года-2022»		согласовани	директора по		
			Ю	воспитанию		
				Руководитель		
				клуба «Эрудит»		
	Декаб	рь	1	1 2 1 2 7		
1.		5-9	20.12 -30.12	Пионерская		
	десант»			дружина,		
				старшая вожатая		
	Январ	Ъ	1	.		
1.		5-9	28.01-20.02	Пионерская		
	защитника Отечества»			дружина,		
				старшая вожатая		
	Февра	ЛЬ	•			
1.	Подготовка к празднику	5-9	24.02-07.03	Советник		
	«Международный женский день»			директора по		
				воспитанию		
				Пионерская		
				дружина,		
				старшая вожатая		
	Map	<u>.</u> Г	1	1		
1.		5-9	29.03-02.04	Пионерская		
	·			дружина,		
				старшая вожатая		
	Апрель					
1.	Подготовка к празднику «9 мая»	5-9	По	Пионерская		
			отдельному	дружина,		
			плану	старшая вожатая		
				Классные		
				руководители		
9. ПР	ОФИЛАКТИКА И БЕЗОПАСНОСТЬ	1	1			
1.		5-9	В течение	Заместитель		
	социально-психологической службы		года	директора		
	(по отд. плану).			Социальный		
	\ r1 J/"	1	1	,		

				педагог
				Классные
				руководители
2.	1 1 1	5-9	В течение	Заместитель
	МО МВД России «Усольский»		года	директора
				Социальный
				педагог
				Классные
				руководители
				Инспектор ОДН
3.	Индивидуальная работа с	5-9	В течение	Заместитель
	обучающимися и их родителями		года	директора
	(законными представителями) в		1300	Социальный
	рамках работы Совета профилактики.			педагог
	рамках работы совета профилактики.			Классные
1	Инструктажи обучающихся (согласно	5-9	В течение	руководители Заместитель
4.	**	J-9		
	утвержденного плана).		года	директора Социальный
				'
				педагог
				Классные
	-			руководители
5.	1	5-9	В течение	Заместитель
	службы медиации.		года	директора
				Социальный
				педагог
				Классные
				руководители
6.	Психолого-педагогическое	5-9	В течение	Заместитель
	сопровождение групп риска		года	директора
	обучающихся по разным			Социальный
	направлениям			педагог
	•			Классные
				руководители
7.	Занятия, направленные на	5-9	В течение	Заместитель
	формирование социально одобряемого		года	директора
	поведения, развитие навыков		1-500	Социальный
	саморефлексии, самоконтроля,			педагог
	устойчивости к негативным			Классные
	воздействиям, групповому давлению.			руководители
8.	Включение обучающихся в	5-9	В течение	Заместитель
6.	деятельность, альтернативную		года	директора
			Тода	Социальный
	девиантному поведению.			· ·
				педагог Классные
	M	5.0	D	руководители
9.	Мониторинг деструктивных	5-9	В течение	Заместитель
	проявлений обучающихся,		года	директора
	включающий мониторинг страниц			Социальный
	обучающихся в соц. сети ВК.			педагог
				Классные

				руководители
10	Неделя профилактики и	7-9	Сентябрь	Заместитель
_ ~	правонарушений в подростковой среде			директора
	«Высокая ответственность»			Социальный
	(DBICORAL OTBETETBEILIOCIB/)			педагог
				Классные
1 1	II	0	C	руководители
11	Неделя профилактики	9	Сентябрь	Заместитель
	аутоагрессивного поведения среди			директора
	несовершеннолетних «Разноцветная			Социальный
	Неделя»			педагог
				Классные
				руководители
12	Неделя профилактики употребления	5-9	Октябрь	Заместитель
	алкоголя «Будущее в моих руках»			директора
				Социальный
				педагог
				Классные
				руководители
13	Неделя профилактики экстремизма	5-9	Ноябрь	Заместитель
	«Единство многообразия»			директора
	•			Социальный
				педагог
				Классные
				руководители
14	Неделя профилактики употребления	5-9	Ноябрь	Заместитель
17	табачных изделий «Мы – за чистые		Полоры	директора
	легкие»			Социальный
	Легкие»			
				педагог Классные
1.5	II 1 DINI 1	5.0	TT 6	руководители
13	Неделя профилактики ВИЧ-инфекции	5-9	Ноябрь-	Заместитель
	«Здоровая семья»		декабрь	директора
				Социальный
				педагог
				Классные
				руководители
16	Неделя правовых знаний	5-9	декабрь	Заместитель
	«Равноправие»			директора
				Социальный
				педагог
				Классные
				руководители
17	Неделя профилактики насилия в	5-9	январь	Заместитель
	образовательной среде «Дружить		•	директора
	здорово!»			Социальный
				педагог
				Классные
				руководители
10	Неделя профилактики	5-9	Февраль-	Заместитель
1.0	1 1	3-9	1 *	
	наркозависимости «Независимое	1	март	директора

	детство»			Социальный
	детегьо//			педагог
				Классные
10	Неделя профилактики несчастных	5-9	онроні	руководители Заместитель
15	'	3-9	апрель	
	случаев и детского травматизма			директора
	«Жизнь! Здоровье! Красота!»			Социальный
				педагог
				Классные
10 0				руководители
10. C	ОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО			
1	РЦТТ (по отдели	ьному п 5-9		Сполиониоти
1.	Организация мероприятий на базе	3-9	В течение	Специалисты
	школы.		года	РЦТТ
				Классные
	Tr.		D	руководители
2.	1 ''	5-9	В течение	Специалисты
	мероприятий, акций, праздников		года	РЦТТ
				Классные
				руководители
3.	,	5-9	В течение	Специалисты
	дополнительного образования		года	РЦТТ
				Классные
				руководители
	ДШИ, Дом	1		
1.	Занятость обучающихся в системе	5-9	В течение	Педагоги ДШИ
	дополнительного образования		года	Классные
				руководители
2.	1 1	5-9	В течение	Педагоги ДШИ
	обучающихся		года	Классные
				руководители
3.	Художественное оформление	5-9	В течение	Педагоги ДШИ
	мероприятий		года	Классные
				руководители
4.	Организация выставок, тематических	5-9	В течение	Педагоги ДШИ
	презентаций		года	Классные
				руководители
	ДЮС	Ш		
1.	Участие в муниципальных этапах	5-9	В течение	Тренеры ДЮСШ
	спортивных соревнований		года	Классные
				руководители
2.	Занятость обучающихся в системе	5-9	В течение	Тренеры ДЮСШ
	дополнительного образования		года	Классные
				руководители
	ГИБДД МО МВД России (на основа	ании сог	вместного пла	на работы)
1.	Мероприятия по профилактике	5-9	В течение	Администрация
	детского дорожно-транспортного		года	школы
	травматизма.			Социальный
				педагог
2.	Участие в конкурсах проводимых	5-9	В течение	Администрация
	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	•	L	

	ГИБДД.		года	школы Социальный педагог
	КДН (по отделы	<u> </u> НОМУ ПТ	 ahv)	
1.		5-9	В течение года	Члены КДН Администрация школы Социальный педагог
2.	Мероприятия по профилактике правонарушений и преступлений	5-9	В течение года	Инспектор ОДН Члены КДН Администрация школы Социальный педагог Инспектор ОДН
	МО МВД России (на основании	совмес		•
1	Занятия по профилактике детского безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних	5-9	В течение года	Социальный педагог Инспектор ОДН
2	Тематические сообщения на классных и общешкольных родительских собраниях	5-9	В течение года	Социальный педагог Инспектор ОДН
3	Совместные рейды, акции	5-9	В течение года	Социальный педагог Инспектор ОДН
4	Индивидуальные мероприятия с обучающимися и их семьями	5-9	В течение года	Социальный педагог Инспектор ОДН
	Центр занятост	и насел	ения	
1	Трудоустройство обучающихся в период летних каникул	8-9	Каникулярн ое время	Заместитель директора Советник директора по воспитанию старшая вожатая Классный руководитель
11. П	РОФОРИЕНТАЦИЯ			
1.	Шоу профессий «Проектория»	5-9	Один раз в месяц по отдельному плану	Заместитель директора Советник директора по воспитанию старшая вожатая Классный руководитель
2.	Внеурочное занятие «Россия – мои горизонты»	5–9	Каждый четверг, 1-й урок	Классные руководители

4.	Работа по проекту «Билет в будущее» Участие в работе всероссийского профориентационного проекта «Шоу профессий» Профориентационные тематические	5-9	По отдельному плану В течение года В течение	Руководитель проекта Заместитель директора Советник директора по воспитанию Заместитель директора Педагог-психолог Педагог-
	уроки		года	навигатор проекта «Билет в будущее»
	Сентя		1	
1.	Участие в работе всероссийского профориентационного проекта «Шоу профессий»	9	сентябрь	Заместитель директора; педагог- навигатор проекта «Билет в будущее»
2.	Участие в профильных сменах образовательных центров «Персей», «Сириус»	9	сентябрь	Заместитель директора, классные руководители
3.	уроки	5-9-е	сентябрь	Педагог- навигатор проекта «Билет в будущее»
	Октяб	*	1	1
1.	Профориентационный тематический классный час	8-9	октябрь	Классные руководители
	Нояб	·		
1.	Профориентационная диагностика	Участ ники проек та «Биле т в буду щее»	ноябрь	Педагог- навигатор
2.	Участие в мероприятиях профессионального выбора	5-9	ноябрь	Заместитель директора; педагог- навигатор проекта «Билет в будущее»
3.	Рефлексивный профориентационный урок	5-9	декабрь	Педагог- навигатор проекта «Билет в

				будущее»
	Январ	Ъ	·	
1.	Встречи с выпускниками школы, студентами	5-9	январь	Классные руководители
2.	Рефлексивный профориентационный урок	9	январь	Педагог- навигатор
	Февра	ЛЬ	1	1
1.	Неделя науки	5-9	февраль	Заместитель директора; классные руководители
	Mapa		1	
1.	Профориентационная неделя	5-9	февраль	Педагог- навигатор проекта «Билет в будущее»
	Апрел	IЬ	•	
1.	Профессии сибирского села	5-9	По отдельному плану	Классные руководители
	Май	[
1.	Экскурсии на предприятия, встречи со специалистами различного рода профессий	5-9	По отдельному плану	Классные руководители
12	2. ШКОЛЬНЫЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ М	1У3Е Й	Í: МОЯ МАЛ <i>А</i>	Я РОДИНА
1	Тематические экскурсии по разделам музея.	5-9	1 раз в четверть	Актив музея, Экскурсоводы музея
2	Тематические походы, экскурсии, заочные путешествия по родному краю.	5-9	1 раз в четверть	Классные руководители
3	Проект «Реликвии моей семьи».	5-9	В течение года	Классные руководители, руководитель музея
4	Уроки Мужества	5-9	1 раз в четверть	Классные руководители
5	Реализация проекта «Музей - центр исследовательской и проектной деятельности»	5-9	В течение года	Руководитель музея, учителя- предметники
13	в. волонтерство			
1	Реализация проекта «Сделано с заботой»	5-9	октябрь- ноябрь	Советник директора по воспитанию старшая вожатая
2	Изготовление кормушек	5-9	5 декабря	Классный руководитель
3	День Добровольца в России	5-9	17 февраля	Советник директора по

				воспитанию старшая вожатая
4	Акция «День спонтанного проявления	5-9	Май	Классные
	доброты»			руководители
14	І. РАЧИТЕЛЬНЫЙ ХОЗЯИН ЗЕМЛИ			
	,			T
	Реализация проекта «Профессии	5-9	В течение	Классные
	сибирского села» (профессиональные		года	руководители
	пробы, мастер-классы, встречи с			
	интересными людьми)			
	Акция «Сбережём лесную красавицу»,	5-9	декабрь	Классные
	Конкурс ёлочек из вторсырья			руководители
	Участие в экспериментальной	5-9	Февраль-май	Классные
	деятельности школы «Агробизнес»		сентябрь	руководители
	(выращивание рассады), участие в			
	конкурсе «Агробизнес»			

3.5. Характеристика условий реализации ООП ООО

Результатом выполнения требований к условиям реализации ООП организации является создание и поддержание развивающей образовательной среды, адекватной задачам достижения личностного, социального, познавательного (интеллектуального), коммуникативного, эстетического, физического, трудового развития обучающихся.

3.5.1. Описание кадровых условий реализации ООП ООО включает:

- характеристику укомплектованности образовательной организации;
- описание уровня квалификации работников образовательной организации и их функциональные обязанности;
- описание реализуемой системы непрерывного профессионального развития и повышения квалификации педагогических работников.

МБОУ «Мишелевская СОШ №19» укомплектована кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, определённых ООП ООО, способными к инновационной профессиональной деятельности.

Основой для разработки должностных инструкций служат квалификационные характеристики, представленные в Едином квалификационном справочнике должностей руководителей, специалистов и служащих.

МБОУ «Мишелевская СОШ №19» укомплектована работниками пищеблока, вспомогательным персоналом, по договору с ОГБУЗ «Усольская городская больница» р. п. Мишелевка в школе работает медицинская сестра.

Кадровое обеспечение реализации ООП ООО

должность	должностные обязанности	кол-во (треб./ им.)	уровень квалификации работников ОО
директор	обеспечивает системную	1/1	высшее профессиональное
	образовательную и		образование
	административно-		по направлениям подготовки
	хозяйственную работу		«Государственное и
	образовательной		муниципальное

	организации		управление», «Менеджмент»,
	, ,		«Управление персоналом» и
			стаж
			работы на педагогических
			должностях
			не менее 5 лет
заместитель	координирует работу	4/4	высшее профессиональное
директора	преподавателей,		образование
	воспитателей, разработку		по направлениям подготовки
	учебно-методической и иной		«Государственное и
	документации, обеспечивает		муниципальное
	совершенствование методов		управление», «Менеджмент»,
	организации		«Управление персоналом» и
	образовательной		стаж
	деятельности, осуществляет		работы на педагогических
	контроль за качеством		должностях
	образовательной		не менее 5 лет
	деятельности		
учитель	осуществляет обучение и	38/38	высшее профессиональное
	воспитание обучающихся,		образование
	способствует формированию		или среднее
	общей культуры личности,		профессиональное
	социализации, осознанного		образование без предъявления
	выбора и освоения		требований к стажу работы
	образовательных программ		
организатор	содействует развитию	2/2	высшее профессиональное
внеклассной	личности, талантов и		образование
И	способностей,		или среднее
внешкольно	формированию общей		профессиональное
й работы с	культуры обучающихся,		образование без предъявления
детьми	расширению социальной		требований к стажу работы
	сферы в их воспитании,		
	проводит воспитательные и		
	иные мероприятия,		
	организует работу детских		
	клубов, кружков, секций и		
	других объединений,		
	разнообразную деятельность		
	обучающихся и взрослых	1 /1	1
социальный	осуществляет комплекс	1/1	высшее профессиональное
педагог	мероприятий по воспитанию,		образование
	образованию, развитию и		или среднее
	социальной защите личности		профессиональное
	в учреждениях, организациях		образование без предъявления
	и по месту жительства		требований к стажу работы
T070707	обучающихся	2/2	Priorition Handrageways was
педагог-	осуществляет	2/2	высшее профессиональное
психолог	профессиональную		образование или среднее
	деятельность, направленную		профессиональное
	на сохранение психического,		образование
	соматического и социального		по направлению подготовки
	благополучия обучающихся		«Педагогика и психология»

			без предъявления требований к стажу работы
библиотекар ь	обеспечивает доступ обучающихся к информационным ресурсам, участвует в их духовнонравственном воспитании, профориентации и социализации, содействует формированию информационной компетентности	1/1	высшее или среднее профессиональное образование по специальности «Библиотечно-информационная деятельность»
лаборант	обучающихся следит за исправным состоянием лабораторного оборудования, осуществляет его наладку. Подготавливает оборудование к проведению экспериментов	2/2	среднее профессиональное образование без предъявления требований к стажу работы или начальное профессиональное образование и стаж работы по специальности не менее 2 лет

Аналитическая таблица для оценки базовых компетентностей педагогов

»c	_		Зовых компетентностеи педагогов
No	базовые	характеристики	показатели оценки компетентности
п/п	компетентно	компетентностей	
	сти педагога		
1.1	Вера в силы	Данная компетентность	— Умение создавать ситуацию
	И	является выражением	успеха для обучающихся;
	возможности	гуманистической позиции	— умение осуществлять
	обучающихся	педагога. Она отражает	грамотное педагогическое
		основную задачу педагога —	оценивание, мобилизующее
		раскрывать потенциальные	академическую активность;
		возможности обучающихся.	— умение находить
		Данная компетентность	положительные стороны
		определяет позицию педагога	у каждого обучающегося,
		в отношении успехов	строить образовательную
		обучающихся. Вера в силы и	деятельность с опорой на
		возможности обучающихся	эти стороны, поддерживать
		снимает обвинительную	позитивные силы развития;
		позицию в отношении	— умение разрабатывать
		обучающегося,	индивидуально-ориентированные
		свидетельствует о готовности	образовательные проекты
		поддерживать ученика,	
		искать пути и методы,	
		отслеживающие успешность	
		его деятельности. Вера в	
		силы и возможности ученика	
		есть отражение любви к	
		обучающемуся. Можно	

		~ ~	
		сказать, что любить ребёнка — значит верить в его	
		возможности, создавать	
		условия для разворачивания	
		этих сил в образовательной	
		деятельности	
1.2	Интерес к	Интерес к внутреннему миру	— Умение составить устную и
	внутреннему	обучающихся предполагает	письменную характеристику
	миру	не просто знание их	обучающегося, отражающую
	обучающихся	индивидуальных и	разные аспекты его внутреннего
		возрастных особенностей, но	мира;
		и выстраивание всей	— умение выяснить
		педагогической деятельности	индивидуальные предпочтения
		с опорой на индивидуальные	(индивидуальные
		особенности обучающихся.	образовательные потребности),
		Данная компетентность	возможности ученика, трудности,
		определяет все аспекты	с которыми он сталкивается;
		педагогической деятельности	— умение построить
			индивидуализированную
			образовательную программу;
			- умение показать личностный
			смысл обучения с учётом
			индивидуальных характеристик
			внутреннего мира
1.3	Открытость к	Открытость к принятию	— Убеждённость, что истина
1.0	принятию	других позиций и точек	может быть не одна;
	других	зрения предполагает, что	- интерес к мнениям и
	позиций,	педагог не считает	позициям других;
	точек зрения	единственно правильной	— учёт других точек зрения
	(неидеологиз	свою точку зрения. Он	в процессе оценивания
	ированное	интересуется мнением	обучающихся
	мышление	других и готов их	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·
	педагога)	поддерживать в случаях	
	подагога)	достаточной аргументации.	
		Педагог готов гибко	
		реагировать на высказывания	
		обучающегося, включая	
		изменение собственной	
		позиции	
1.4	Общая	Определяет характер и стиль	— Ориентация в основных
1. 1	культура	педагогической	сферах материальной и духовной
	11,,,,,,,,,,	деятельности. Заключается в	жизни;
		знаниях педагога об	- знание материальных и
		основных формах	духовных интересов молодёжи;
		материальной и духовной	— возможность
		жизни человека. Во многом	
			продемонстрировать свои достижения;
		определяет успешность педагогического общения,	
		-	— руководство кружками
		позицию педагога в глазах обучающихся	и секциями
		обучающихся	

1.5	Эмоциональн	Опр	еделяет характер	— В трудных ситуациях
1.5	' 1		шений в учебном	педагог сохраняет спокойствие;
			ессе, особенно в	эмоциональный конфликт
	yeron inboerb		ациях конфликта.	не влияет на объективность
			собствует сохранению	оценки;
			ктивности оценки	— не стремится избежать
			ающихся. Определяет	эмоционально-напряжённых
		-	ективность владения	ситуаций
		клас		
1.6	Позитивная	B oc	нове данной	 Осознание целей и
	направленнос	комп	етентности лежит вера в	ценностей педагогической
	ть на		твенные силы,	деятельности;
	педагогическ	собс	гвенную эффективность.	 позитивное настроение;
	ую		обствует позитивным	желание работать;
	деятельность.	отно	шениям с коллегами и	— высокая профессиональная
	Уверенность	обуч	ающимися. Определяет	самооценка
	в себе	пози	тивную направленность	
		на пе	едагогическую	
			ельность	
	П	остано	овка целей и задач педагог	ической деятельности
1	Умение переве	сти	Основная компетенция,	— Знание образовательных
	тему урока в		обеспечивающая	стандартов и реализующих
	педагогическу	Ю	эффективное	их программ;
	задачу		целеполагание в	— осознание нетождественности
			учебном процессе.	темы урока и цели урока;
			Обеспечивает	— владение конкретным
			реализацию субъект-	набором способов перевода
			субъектного подхода,	темы в задачу
			ставит обучающегося в	
			позицию субъекта	
			деятельности, лежит в	
			основе формирования	
			творческой личности	
2	Vacares		Поличая	2
2	Умение ставит		Данная компетентность	— Знание возрастных
	педагогически	U	является	особенностей обучающихся;
	цели и задачи		конкретизацией предыдущей. Она	— владение методами
	сообразно		предыдущей. Она направлена на	перевода цели в учебную
	возрастным и индивидуальным особенностям		направлена на индивидуализацию	задачу на конкретном возрасте
			обучения и благодаря	
	обучающихся		этому связана с	
	Колишонически		мотивацией и общей	
			успешностью	
			yenemnoerbio	
			Мотивация учебной де	

1.	Умение обеспечить	Компетентность,	— Знание возможностей
	успех в	позволяющая	конкретных учеников;
	деятельности	обучающемуся	 постановка учебных задач
		поверить в свои силы,	в соответствии с возможностями
		утвердить себя в глазах	ученика;
		окружающих, один из	— демонстрация успехов
		главных способов	обучающихся родителям,
		обеспечить позитивную	одноклассникам
		мотивацию учения	
2	Компетентность в	Педагогическое	— Знание многообразия
	педагогическом	оценивание служит	педагогических оценок;
	оценивании	реальным	— знакомство с литературой
		инструментом	по данному вопросу;
		осознания	— владение различными
		обучающимся своих	методами оценивания и
		достижений и	их применение
		недоработок. Без	
		знания своих	
		результатов	
		невозможно обеспечить	
		субъектную позицию в	
		образовании	
3	Умение	Это одна из важнейших	— Знание интересов
	превращать	компетентностей,	обучающихся, их внутреннего
	учебную задачу в	обеспечивающих	мира;
	личностно	мотивацию учебной	— ориентация в культуре;
	значимую	деятельности	умение показать роль и значение
			изучаемого материала в
			реализации личных планов
		Информационная комп	-
1	Компетентность в	Глубокое знание	— Знание генезиса формирования
	предмете	предмета	предметного знания (история,
	преподавания	преподавания,	персоналии,
	-	сочетающееся с общей	для решения каких проблем
		культурой педагога.	разрабатывалось);
		Сочетание	— возможности применения
		теоретического знания	получаемых знаний для
		с видением его	объяснения социальных
		практического	и природных явлений;
		применения, что	— владение методами
		является предпосылкой	решения различных задач;
		установления	— свободное решение задач
		личностной значимости	ЕГЭ, олимпиад: региональных,
		личностной значимости учения	EГЭ, олимпиад: региональных, российских, международных

2	Компетентность в	Обеспечивает	— Знание нормативных
	методах	возможность	методов и методик;
	преподавания	эффективного усвоения	— демонстрация личностно
	преподавания	знания и формирования	ориентированных методов
		умений,	образования;
		предусмотренных	— наличие своих находок и
		программой.	методов, авторской школы;
		Обеспечивает	— знание современных
		индивидуальный	достижений в области методики
		подход и развитие	обучения, в том числе
		творческой личности	использование новых
		творческой личности	информационных технологий;
			— использование в учебном процессе
			современных методов обучения
3	Компетентность в	Порродият осуществую	
3		Позволяет осуществить	— Знание теоретического
	субъективных	индивидуальный	материала по психологии,
	условиях	подход к организации	характеризующего
	деятельности	образовательного	индивидуальные особенности
	(знание учеников и	процесса. Служит	обучающихся;
	учебных	условием гуманизации	— владение методами
	коллективов)	образования.	диагностики индивидуальных
		Обеспечивает высокую	особенностей (возможно,
		мотивацию	со школьным психологом);
		академической	— использование знаний
		активности	по психологии в организации
			учебного процесса;
			— разработка индивидуальных
			проектов на основе личных
			характеристик обучающихся;
			— владение методами
			социометрии;
			- учёт особенностей учебных
			коллективов в педагогическом
			процессе;
			— знание (рефлексия) своих
			индивидуальных особенностей
			и их учёт в своей деятельности
4	Умение вести	Обеспечивает	— Профессиональная
	самостоятельный	постоянный	любознательность;
	поиск информации	профессиональный	— умение пользоваться
		рост и творческий	Различными
		подход к	информационно-поисковыми
		педагогической	технологиями;
		деятельности.	— использование различных
		Современная ситуация	баз данных в образовательной
		быстрого развития	деятельности
		предметных областей,	
		появление новых	
		педагогических	
		технологий	
		предполагает	
		непрерывное	
	1	1 1	

обновление собственных знаний и умений, что обеспечивает желание и умение вести самостоятельный поиск Разработка программ педагогической деятельности и принятие педагогических решений 1 Умение Умение разработать Знание образовательных разработать образовательную стандартов и программ; образовательную программу является — наличие персонально разработанных образовательных программу, базовым в системе выбрать учебники программ: характеристика профессиональных и учебные компетенций. этих программ по содержанию, источникам комплекты Обеспечивает реализацию принципа информации; академических свобод по материальной базе, на на основе которой должны реализовываться индивидуальных программы; по учёту образовательных индивидуальных характеристик программ. Без умения обучающихся; разрабатывать — обоснованность используемых образовательные образовательных программ; программы в — участие обучающихся и их родителей в разработке современных условиях невозможно творчески образовательной программы, организовать индивидуального учебного образовательный плана и индивидуального образовательного маршрута; процесс. Образовательные участие работодателей в программы выступают разработке образовательной программы; средствами — знание учебников и целенаправленного влияния на развитие учебно-методических обучающихся. комплектов, используемых Компетентность в в образовательных учреждениях, разработке рекомендованных органом управления образованием; образовательных программ позволяет обоснованность выбора осуществлять учебников и учебно-методических преподавание на различных уровнях комплектов, используемых обученности и развития педагогом обучающихся. Обоснованный выбор учебников и учебных комплектов является составной частью

разработки

образовательных программ, характер представляемого

		l «	
		обоснования позволяет	
		судить о стартовой	
		готовности к началу	
		педагогической	
		деятельности,	
		позволяет сделать	
		вывод о готовности	
		педагога учитывать	
		индивидуальные	
		характеристики	
		обучающихся	
2	Умение принимать	Педагогу приходится	— Знание типичных
	решения в	постоянно принимать	педагогических ситуаций,
	=	решения:	требующих участия педагога
	различных	1 *	• •
	педагогических	— как установить	для своего решения;
	ситуациях	дисциплину;	— владение набором
		— как мотивировать	решающих правил,
		академическую	используемых для различных
		активность;	ситуаций;
		— как вызвать интерес	— владение критерием
		у конкретного ученика;	предпочтительности при
		— как обеспечить	выборе того или иного
		понимание и т. д.	решающего правила;
		Разрешение	— знание критериев
		педагогических	достижения цели;
		проблем составляет	— знание нетипичных
		суть педагогической	конфликтных ситуаций;
		деятельности. При	примеры разрешения
		решении проблем	конкретных педагогических с
		могут применяться как	ситуаций;
		стандартные решения	
		1 1	— развитость педагогического
		(решающие правила),	мышления
		так и творческие	
		(креативные) или	
		интуитивные.	
	Комп	етенции в организации уче	ебной деятельности
1	Компетентность в	Является одной из	— Знание обучающихся;
1	установлении	ведущих в системе	— Sнанис обучающихся, — компетентность в
	субъект-	гуманистической	
	=	•	целеполагании;
	субъектных	педагогики.	— предметная компетентность;
	отношений	Предполагает	— методическая компетентность;
		способность педагога к	 готовность к сотрудничеству
		взаимопониманию,	
		установлению	
		отношений	
		сотрудничества,	
		способность слушать и	
		чувствовать, выяснять	
		интересы и	
		потребности	
		T	

Дуругих участников образовательного процесса, готовность вступать в помогающие отношения, позитивный настрой педагога. В добиться понимания учебного материала — главная задача и способах деятельности понимания межно достинь путём включения пового материала в систему уже оевосники знаний практического применения изучаемого материала в систему уже оевосники знаний практического применения изучаемого материала в систему уже оевосники знаний практического применения изучаемого материала; — домогеты изучаемого материала; — опора на чрвственное восприятие 3 Компетентность в педагогическом оценивании учебной активности, создаёт условия для формирования самооценки, определяет процессы формирования должено педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание продемонстрировать эти методы на конкретных примерах; — умение продемонстрировать эти методы на конкретных примерах; — умение перейти от педагогического оценивании других должаю согота в педагогического оценивания других должая сочетаться с самооценкой педагога. — Свободное владение учесным материалов; знание типичных трудностей при изучении конкретных тем; — способность дать доподнительную информацию или организовать поиск доподнительную информацию или организовать поиск доподнительной информацию или организовать поиск доподнительной информацию или организовать поиск доподнительной информацию или организовать поиск доподнительной информацию доподнительной информацию доподнительной информацию доподнительной информацию доподнительной информацию доподнительной информации,		1	I	<u> </u>
Процесса, готовность вступать в помогающие отношения подагога.			других участников	
Вступать в помогающие отношения, позитивный настрой педагога. Добиться попимания понимания педагогической задачи и способах деятельности понимания педагогической попимания можно материала в систему уже освоенных знаний или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала — домонстрация практического применения изучаемого материала — домонстрация практического применения изучаемого материала — домонстрация практического применения изучаемого материала — домонстрация практического применения изучаемого материала — домонстрация практического применения изучаемого материала — домонстрация практического применения изучаемого материала — домонстрация практического применения изучаемого материала — домонстрация практического оприватие материала — домонстрация практической оценки; — знание того, что подлежит оприватие в расточеской оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание в тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической оценки; — знание тото, что подлежит опривацию в педагогической опривацию в педагогической опривацию в педагогической опривацию в педагогической оценки, к самооценке — знание тото, что знание тото, что знание тото, что знание тото, что знание тото, что знание тото, что знание тото, что знание тото, что знание тото, что знание знание тото, что знание тото, что знание тото, что знание тото, что знани			-	
Обметентность в обсепечении понимания педагогической задачи и способах деятельности Обеспечивании практического применения изучаемого материала в систему уже освоситых знаний или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала в систему осроенных знаний или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала; — опора на чувственное восприятие Обеспечивает процессы формирования дамонствиц, определяет процессы формирования дамонстви, определяет процессы формирования личностног «Я обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамогное педаготической оценки; — знание того, что знанот и попимают учетими; — свободное владение нового учебного материала в систему освоенных знаний обучающихся; — демонстрация практического применения изучаемого материала; — опора на чувственное восприятие материала; — опора на чувственное восприятие материала; — опора на чувственное восприятие материала; — опора на чувственное применения изучаемого материала; — опора на чувственное восприятие материала; — опора на чувственное применения изучаемого оценки; — знание того, что опадъжит оценвания и примернала для формирования драгеньности; — знание того, что опадъжит обучающетося, применения изучаемого оценки; — знание того, что опадъжит обучающетося от внешей обучающетося от внешей обучающего от ведаготической оценки; — умение продемотрировать эти методым педаготической оценки; — умение продемотрировать эти методым педаготической оценки; — умение предёти от педаготического оценивания к самооценке (самооценке) материалом занание типичных трудностей при изучении конкретных тем; — способпость дать дополнительную информацию или организовать поиск			-	
Томпетентность в обеспечении понимания учебного материала — главная задача педагога. Этого понимания педагогической задачи и способах деятельности понимания педагогической понимания можно достичь путём включения нового материала в систему уже освоенных знаний или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала в систему обучающегося от применения изучаемого материала в систему обронирования самооценки, создаёт условия для формирования самооценки, определяет процессы формирования дичностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогической оценки; — знание того, что знают и изучаемого материала в систему освоенных знаний обучающения изучаемого материала; — опора на чувственное восприятие восприятие материала; — опора на чувственное восприятие материала; — опора на чувственные востему деятиемого материала; — опора на чувственное опривния на стему деятиемого на			1	
Собспечении понимания Самостеческой деятельности Собспечении практического применения и практического применения и практического применения и практического применения и другим добучающегося обучающегося обучающей для обучающей				
 Компетентность в обеспечении попимания учебного материала — главия задача педагоги-ческой задачи и способах деятельности Компетентность в педагогическом оценивании Компетентность в педагогическом оцениватии Компетентность в обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивания доучающих обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в опенивании ругих должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценкой педагога. Компетентность в организации информациононой основы деятельности Компетентность в организации информации обучающийся владечт необходимой для решения информацией он владечне типичных трудностей при изучаемым материалом; — сообадным материалом; — соободном учениим; — соободным материалом; — соободном учениним; — соободным материалом; — соободным материалом; — соободном учениним; — соободным материалом; — соободным материалом; — соободным материалом; — соободным материалом; — знание истеми, изучаемым материалом; — соободным материалом; — осободным материалом; — соободным материалом; — соободным материалом; — соободным материалом; — соободным материалом; — знание истемунатом; — соободным материалом; — оночением инфивами изучаемым материалом; — оночения изучаемым материалом; — он			-	
обеспечении поцимация учебного материала — главияя задача педагогической задачи и способах деятельности понимания можно достичь путём включения пового материала в систему уже освоенных знаний или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала 3 Компетентность в педагогическом оценивании определяет процессы стимулирования учебной активности, создаёт условия для формирования для формирования для формирования для формирования для мотностного «Л» обучающетося от внешней опенки к самооценки, силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающетося от внешней опенки к самооценки. Компетентность в опенивании других должна сочетаться с самооценко педагогы примененность в опенивании других должна сочетаться с самооценко педагогы примерах; 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности; обучающегося от внешней опенки к самооценко педагогы примерах; — умение продемонстрировать эти методы на конкретных примерах; — умение предемонстрировать эти методы на конкретных примерах; — умение предемонстрировать эти методы на конкретных примерах; — обучающегося от внешней опенки к самооценкой педагога — — Свободное владение учебным материалом; знание типичных трудностей при изучении конкретных тем; — способность дать дополительную информацию или организовать поиск				
понимания педаготической задачи и способах деятельности понимания можно достичь путём включения нового материала в систему уже освоенных знаний или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала 3 Компетентность в педаготическом оцепивании обучающегося, пробуждает творцессы формирования диль гамоопстви, определяет процессы формирования дильностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силь. Грамотное педаготическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагого. 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося определяет процеское оценивания других должна сочетаться с самооценкой педагого. 5 Компетентность в оценки к самооценки педаготической оценки; — знание того, что подлежит оценки; — знание того, что подлежит опенивания педаготической оценки; — знание того, что подлежит опенивания педаготической оценки; — знание того, что подлежит опенивания педаготической оценки; — знание того, что подлежит опенки; 2			· ·	
педагогической задачи и способах деятельности включения нового материала в систему уже освоенных знаний или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала 3 Компетептность в педагогическом оценивании определяет процессы формирования самооценки, определяет процессы формирования личностного «Я» обучающистося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивании других должна сочетаться с самооценке. Компетентность в оценовы деятельности обучающегоея в оправния ниформащионной основы деятельности обучающегоея определяет, если обучающегоея определяет, если обучающегоея оправности и на от вней вышения изучаемым материалая. — сознанное включение нового учебного опранения изучающих учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного учебного		обеспечении	_ ·	1
задачи и способах деятельности — деятельности применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого применсния изучасмого педагогической деятельности педагогической оценки; — знание того, что подлежит педагогической оценки; — знание того, что подлежит педагогической оценки; — знание того, что подлежит педагогической		понимания		— свободное владение
деятельности включения нового материала в систему уже освоенных знаний или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала 3 Компетентность в педагогическом оценивании учебной активности, создаёт условия для формирования дичестимулирования дичествей формирования дичествей д			педагога. Этого	изучаемым материалом;
Включения нового материала в систему уже освоенных знаний или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала 3 Компетентность в педагогическом оценивании 3 Компетентность в педагогическом оценивании 4 Компетентность в обучающегося вышшей оценки к самооценке компетентность в опенивании других должна сочетаться с самооценкой педагогического оценивания других должна сочетаться с самооценке компетентность в опенивании других должна сочетаться с самооценкой педагогического оценивания других должна сочетаться с самооценкой педагогического оценивания других должна сочетаться с самооценкой педагоги обучающегося от внешней оценки к самооценке компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающийся владеет необходимой для решения. Педагог чистьным или организовать поиск или опранизовать поиск		задачи и способах	понимания можно	
		деятельности	достичь путём	нового учебного материала
уже освоенных знаий или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала — Обеспечивает процессы стимулирования учебной активности, создаёт условия для формирования личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внепшней оценки к самооценке. Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог изучении конкретных тем; — Свободное владение учебным материалов; знаине функций педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки, — знание видов педагогической оценки, — знание видов педагогической оценки, — знание того, что подлежит оцениванию в педагогической оценки, — знание того, что подлежит оцениванию в педагогической оценки, — знание того, что подлежит оцениванию в педагогической оценки, — знание того, что подлежит оцениванию в педагогической оценки, — знание того, что подлежит оценивании; — умение продемонстрировать эти методы на конкретных примерах; — умение перейти от педагогического оценивания к самооценке 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося и знает способ организации и знает способ обучающегося и знает способ организовать поиск			включения нового	
			материала в систему	обучающихся;
Демонстрации практического применения изучаемого материала — опора на чувственное восприятие — Знание функций педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание видов педагогической оценки; — знание того, что подлежит оцениванию в педагогической оценки; — владение методами педагогического оценивания; — умение продемонстрировать эти методы на конкретных примерах; — умение ператогического оценивания к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. Плобая учебная задача разрешается, если обучающитов обучающитов восприятие — Свободное владение учебным материалом; знание типичных трудностей при изучении конкретных тем; — способность дать дополительную информацию или организовать поиск			уже освоенных знаний	 демонстрация практического
Практического применения изучаемого материала			или умений и путём	применения изучаемого
Применения изучаемого материала Восприятие			демонстрации	материала;
Материала Мат			практического	— опора на чувственное
3 Компетентность в педагогическом оценивании			применения изучаемого	восприятие
педагогическом оценивании учебной активности, создаёт условия для формирования самооценки, определяет процессы формирования личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информацион обучающиего деятельности решения информацией основы деятельности решения информацией обучающегося от внешней оценкой педагога.			материала	
педагогическом оценивании учебной активности, создаёт условия для формирования самооценки, определяет процессы формирования личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информацион обучающиего деятельности решения информацией основы деятельности решения информацией обучающегося от внешней оценкой педагога.				
оценивании учебной активности, создаёт условия для формирования самооценки, определяет процессы формирования личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информациеной основы деятельности обучающегося от внешней оценкой педагога. Пюбая учебная задача разрешается, если обучающийся владеет необходимой для решения информацией и знает способ решения. Педагог	3	Компетентность в	Обеспечивает процессы	1
определяет процессы формирования личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося от необходимой для деятельности обучающегося решения. Педагог информацию или организовать поиск		педагогическом	стимулирования	педагогической оценки;
формирования самооценки, определяет процессы формирования личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог — знание того, что подлежит оцениванию в педагогической деятельности; — владение методами педагогического оценивания; — умение продемонстрировать эти методы на конкретных примерах; — умение перейти от педагогического оценивания к самооценке — Свободное владение учебным материалом; знание типичных трудностей при изучении конкретных тем; — способность дать дополнительную информацию или организовать поиск		оценивании	учебной активности,	 знание видов педагогической
самооценки, определяет процессы формирования личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информацион обучающийся владеет основы деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог			создаёт условия для	оценки;
определяет процессы формирования личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информацион обучающийся владеет основы деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог			формирования	— знание того, что подлежит
формирования личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося 4 Компетентность в организации информацион информаци			самооценки,	оцениванию в педагогической
личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог или организовать поиск педагогического оценивания к самооценке к самооценке к самооценке мотодения информацию или организовать поиск примерах; — умение перейти от педагогического оценивания к самооценке к самооценке мотоденке к самооценке мотодения и самооценке мотодения и при изучение конкретных тем; — способность дать дополнительную информацию или организовать поиск				деятельности;
обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог — умение продемонстрировать эти методы на конкретных примерах; — умение перейти от педагогического оценивания к самооценке комооценке комооценке — умение перейти от педагогического оценивания к самооценке — умение перейти от педагогического оценка и умение перейти от педагогического оценка и умение перейти от педагогического				— владение методами
пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информации обучающийся владеет основы деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог эти методы на конкретных примерах; — умение перейти от педагогического оценивания к самооценке **Cамооценки к самооценке* **Cамооценки к самооценке* **Cамооценкой педагога.** — Свободное владение учебным материалом; знание типичных трудностей при изучении конкретных тем; — способность дать дополнительную информацию или организовать поиск			личностного «Я»	педагогического оценивания;
силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. Компетентность в организации разрешается, если обучающионной обучающийся владеет основы деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог примерах; — умение перейти от педагогического оценивания к самооценке Компотентность в оценки к самооценке Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. — Свободное владение учебным материалом; знание типичных трудностей при изучении конкретных тем; — способность дать дополнительную информацию или организовать поиск			обучающегося,	 умение продемонстрировать
Педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог — умение перейти от педагогического оценивания к самооценке к самооценке — самооценке Тобая учебная задача обучающийся владеет необходимой для деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог дополнительную информацию или организовать поиск			пробуждает творческие	эти методы на конкретных
оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации информационной обучающийся владеет основы деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог педагогического оценивания к самооценке Камооценке Камооценке Камооценке Камооценке Свободное владение учебным материалом; знание типичных трудностей при изучении конкретных тем; — способность дать дополнительную информацию или организовать поиск			силы. Грамотное	примерах;
направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. Компетентность в организации разрешается, если основы необходимой для деятельности обучающегося и знает способ решения. Педагог или организовать поиск к самооценке к самооценке к самооценке к самооценке к самооценке к самооценке к самооценке пействения к самооценке к самооценке к самооценке к самооценке к самооценке пействения к самооценке к самооценке к самооценке пействения к самооценке к самооценке к самооценке пействения к самооценкой педагога.			педагогическое	— умение перейти от
обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации разрешается, если информационной обучающийся владеет основы необходимой для деятельности обучающегося и знает способ дополнительную информацию организовать поиск			оценивание должно	педагогического оценивания
внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации разрешается, если информационной обучающийся владеет основы необходимой для деятельности обучающегося и знает способ дополнительную информацию решения. Педагог или организовать поиск			1 1	к самооценке
самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации разрешается, если информационной обучающийся владеет основы необходимой для деятельности обучающегося и знает способ дополнительную информацию организовать поиск				
Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации разрешается, если информационной обучающийся владеет основы необходимой для деятельности обучающегося и знает способ дополнительную информацию орешения. Педагог или организовать поиск			внешней оценки к	
оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации разрешается, если информационной обучающийся владеет основы деятельности обучающегося и знает способ дополнительную информацию решения. Педагог или организовать поиск			самооценке.	
должна сочетаться с самооценкой педагога. 4 Компетентность в организации разрешается, если информационной обучающийся владеет основы необходимой для деятельности обучающегося и знает способ дополнительную информацию решения. Педагог или организовать поиск			Компетентность в	
4 Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося Любая учебная задача разрешается, если учебным материалом; знание типичных трудностей при изучении конкретных тем; — способность дать дополнительную информацию решения. Педагог			оценивании других	
4 Компетентность в организации разрешается, если учебным материалом; информационной обучающийся владеет основы необходимой для деятельности обучающегося и знает способ дополнительную информацию решения. Педагог или организовать поиск			должна сочетаться с	
организации информационной обучающийся владеет необходимой для деятельности обучающегося и знает способ дополнительную информацию решения. Педагог учебным материалом; знание типичных трудностей при изучении конкретных тем; — способность дать дополнительную информацию или организовать поиск				
информационной обучающийся владеет основы необходимой для при изучении конкретных тем; деятельности обучающегося и знает способ дополнительную информацию решения. Педагог или организовать поиск	4			
основы необходимой для при изучении конкретных тем; деятельности обучающегося и знает способ дополнительную информацию решения. Педагог или организовать поиск		-		*
деятельности решения информацией — способность дать дополнительную информацию решения. Педагог или организовать поиск				
обучающегося и знает способ дополнительную информацию решения. Педагог или организовать поиск		основы		_ -
решения. Педагог или организовать поиск			1	
<u> </u>		обучающегося		
должен обладать дополнительной информации,			*	<u> </u>
			должен обладать	дополнительной информации,

	1	T	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·
		компетентностью в	необходимой для решения
		том, чтобы	учебной задачи;
		осуществить или	— умение выявить уровень
		организовать поиск	развития обучающихся;
		необходимой для	— владение методами
		ученика информации	объективного контроля и
			оценивания;
			— умение использовать
			навыки самооценки для
			построения информационной
			основы деятельности (ученик
			должен уметь определить,
			чего ему не хватает для
			решения задачи)
5	Компетентность в	Обеспечивает	— Знание современных средств
	использовании	эффективность	и методов построения
	современных	образовательной	образовательной деятельности;
	средств и систем	деятельности	— умение использовать средства
	организации		и методы обучения,
	учебно-		адекватные поставленным задачам,
	воспитательного		уровню подготовленности
	процесса		обучающихся, их индивидуальным
			характеристикам;
			— умение обосновать
			выбранные методы и
			средства обучения
6	Компетентность в	Характеризует уровень	— Знание системы
	способах	владения педагогом и	интеллектуальных операций;
	умственной	обучающимися	владение интеллектуальными
	деятельности	системой	операциями;
		интеллектуальных	— умение сформировать
		операций	интеллектуальные операции
			у учеников;
			— умение организовать
			использование интеллектуальных
			операций, адекватных решаемой
			задаче
		1	1

Профессиональное развитие и повышение квалификации педагогических работников

Основным условием формирования и наращивания необходимого и достаточного кадрового потенциала МБОУ «Мишелевская СОШ №19» является обеспечение в соответствии с новыми образовательными реалиями и задачами адекватности системы непрерывного педагогического образования происходящим изменениям в системе образования в целом.

Повышение квалификации работников МБОУ «Мишелевская СОШ №19» осуществляется непрерывно в соответствии с разрабатываемым ежегодно планом-графиком и включает в себя курсовую подготовку, работу педагогов по самообразованию, участие в школьных методических семинарах и тренингах, в муниципальных и региональных методических мероприятиях, вебинарах различного уровня.

Мероприятия:

- 1. Семинары.
- 2. Тренинги для педагогов.
- 3. Заседания методических объединений учителей, классных руководителей.
- 4. Заседания участников образовательной деятельности по итогам разработки ООП, её отдельных разделов.
 - 5. Участие педагогов в разработке разделов и компонентов ООП.
- 6. Участие педагогов в проведении мастер-классов, круглых столов, стажёрских площадок, «открытых» уроков, внеурочных занятий и мероприятий по отдельным направлениям и вопросам образовательной деятельности.
 - 7. Прохождение курсовой переподготовки.
 - 8. Аттестация педагогических работников.

3.5.2. Психолого-педагогические условия реализации ООП ООО

Требованиями ФГОС ООО к психолого-педагогическим условиям реализации ООП ООО являются:

- обеспечение преемственности содержания и форм организации образовательной деятельности по отношению к основному уровню общего образования с учетом специфики возрастного психофизического развития обучающихся, в том числе особенностей перехода из младшего школьного возраста в подростковый;
- обеспечение вариативности направлений и форм, а также диверсификации уровней психолого-педагогического сопровождения участников образовательной деятельности;
- формирование и развитие психолого-педагогической компетентности участников образовательной деятельности.

Преемственность содержания и форм организации образовательной деятельности по отношению к основному уровню общего образования с учетом специфики возрастного психофизического развития обучающихся, в том числе особенностей перехода из младшего школьного возраста в подростковый, могут включать:

- учебное сотрудничество;
- совместную деятельность;
- разновозрастное сотрудничество;
- дискуссию;
- тренинги;
- групповую игру;
- освоение культуры аргументации;
- рефлексию;
- педагогическое общение;
- информационно-методическое обеспечение образовательно-воспитательного процесса.

При организации психолого-педагогического сопровождения участников образовательной деятельности на этапе основного общего образования можно выделить следующие уровни психолого-педагогического сопровождения:

- индивидуальное;
- групповое;
- на уровне класса;
- на уровне образовательной организации.

Основные формы психолого-педагогического сопровождения:

• диагностика, направленная на определение особенностей статуса обучающегося (проводится на этапе перехода ученика на следующий уровень образования и в конце каждого учебного года);

- консультирование педагогов и родителей, которое осуществляется учителем и психологом с учетом результатов диагностики, а также администрацией образовательной организации;
- профилактика, экспертиза, развивающая работа, просвещение, коррекционная работа, осуществляемая в течение всего учебного времени.

Основные направления психолого-педагогического сопровождения:

- сохранение и укрепление психологического здоровья;
- мониторинг возможностей и способностей обучающихся;
- психолого-педагогическая поддержка участников олимпиадного движения;
- формирование у обучающихся понимания ценности здоровья и безопасного образа жизни;
 - развитие экологической культуры;
- выявление и поддержку детей с особыми образовательными потребностями и особыми возможностями здоровья;
- формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников;
 - поддержка детских объединений и ученического самоуправления;
 - выявление и поддержку одаренных детей.

3.5.3. Финансовое обеспечение реализации ООП ООО

Финансовое обеспечение реализации ООП ООО опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих конституционное право граждан на бесплатное и общедоступное общее образование. Объём действующих расходных обязательств отражается в задании учредителя по оказанию государственных (муниципальных) образовательных услуг в соответствии с требованиями ФГОС ООО.

Задание учредителя обеспечивает соответствие показателей объёмов и качества предоставляемых МБОУ «Мишелевская СОШ №19» услуг (выполнения работ) с размерами направляемых на эти цели средств бюджета.

обеспечение Финансовое задания учредителя ПО реализации Π OO 000 осуществляется на основе нормативного подушевого финансирования. Введение нормативного подушевого финансирования определяет механизм формирования расходов и доведения средств на реализацию государственных гарантий прав граждан на получение общедоступного и бесплатного общего образования в соответствии с требованиями Стандарта.

Применение принципа нормативного подушевого финансирования на уровне МБОУ «Мишелевская СОШ №19» заключается в определении стоимости стандартной (базовой) бюджетной образовательной услуги в МБОУ «Мишелевская СОШ №19» не ниже уровня фактически сложившейся стоимости в предыдущем финансовом году.

Региональный расчётный подушевой норматив — это минимально допустимый объём финансовых средств, необходимых для реализации основной образовательной программы в учреждениях данного региона в соответствии с ФГОС ООО в расчёте на одного обучающегося в год, определяемый раздельно для образовательных учреждений, расположенных в городской и сельской местности.

Органы местного самоуправления могут устанавливать дополнительные нормативы финансирования образовательных учреждений за счёт средств местных бюджетов сверх установленного регионального подушевого норматива.

Региональный расчётный подушевой норматив должен покрывать следующие расходы на год:

• оплату труда работников образовательных учреждений с учётом районных коэффициентов к заработной плате, а также отчисления;

- расходы, непосредственно связанные с обеспечением образовательного процесса (приобретение учебно-наглядных пособий, технических средств обучения, расходных материалов, канцелярских товаров, оплату услуг связи в части расходов, связанных с подключением к информационной сети Интернет и платой за пользование этой сетью);
- иные хозяйственные нужды и другие расходы, связанные с обеспечением образовательного процесса (обучение, повышение квалификации педагогического и административно-управленческого персонала образовательных учреждений, командировочные расходы и др.), за исключением расходов на содержание зданий и коммунальных расходов, осуществляемых из местных бюджетов.

Реализация принципа нормативного подушевого финансирования осуществляется на трёх следующих уровнях:

- межбюджетных отношений (бюджет субъекта РФ муниципальный бюджет);
- внутрибюджетных отношений (муниципальный бюджет образовательная организация);
 - образовательной организации.

Формирование фонда оплаты труда образовательной организации осуществляется в пределах объёма средств образовательной организации на текущий финансовый год, определённого в соответствии с региональным расчётным подушевым нормативом, количеством обучающихся и соответствующими поправочными коэффициентами, и отражается в смете образовательной организации.

Базовая часть фонда оплаты труда для педагогического персонала, осуществляющего образовательную деятельность, состоит из общей части и стимулирующей части: общая часть фонда оплаты труда обеспечивает гарантированную оплату труда педагогического работника исходя из количества проведённых им учебных часов и численности обучающихся в классах.

Размеры, порядок и условия осуществления стимулирующих выплат определяются Положением о системе оплаты труда работников МБОУ «Мишелевская СОШ №19».

3.5.4. Материально-техническое обеспечение реализации ООП ООО Оценка материально-технических условий реализации ООП ООО

№ п/п	Требования ФГОС, нормативных и локальных	Необходимо/ имеются в
	актов	наличии
1	Учебные кабинеты с автоматизированными рабочими	2/2
	местами обучающихся и педагогических работников	
2	Учебные кабинеты	34/34
3	Помещения для занятий учебно-исследовательской и проектной деятельностью, моделированием и техническим творчеством	7/7
4	Необходимые для реализации учебной и внеурочной деятельности лаборатории и мастерские	3/3
4	Лаборатории центра «Точка роста»	3/3

Оценка материально-технических условий реализации ООП ООО

Компоненты	Необходимое оборудование и оснащение	Необходимо/
оснащения		имеется в
		наличии

1 70	4.4. YY	
1. Компоненты	1.1. Нормативные документы, программно-	
оснащения	методическое обеспечение, локальные акты	
учебного кабинета	1.2. Учебно-методические материалы:	Имеются
основной школы	1.2.1. УМК по предмету	
	1.2.2. Дидактические и раздаточные	Имеется
	материалы:	Имеются
	1.2.3. Аудиозаписи, ЭОР:	
	1.2.4. ТСО, компьютерные, информационно-	Имеются
	коммуникационные средства	Имеются
	1.2.5. Оборудование (мебель)	TIMEROTEX
	1.2.3. Оборудование (мебель)	
		Имеются
2. Компоненты	2.1. Нормативные документы федерального,	Имеются
оснащения	регионального и муниципального уровней,	
методического	локальные акты	
кабинета	2.2. Документация ОО	Имеется
Кабинета	2.3. Комплекты диагностических материалов	Имеются
		ИПИСЮТСЯ
	2.4. Базы данных на обучающихся	TI
	2.5. Материально-техническое оснащение	Имеются
		Имеется
3. Компоненты	3.1. Нормативные документы федерального,	Имеются
оснащения	регионального и муниципального уровней,	
мастерских	локальные акты	
-	3.2. Материально-техническое оснащение	Имеется
4. Компоненты	4.1. Нормативные документы федерального,	Имеются
оснащения	регионального и муниципального уровней,	
лабораторий «Точка	локальные акты	
роста»	4.2. Материально-техническое оснащение:	
•	• естественно-научная физическая	Имеется
	лаборатория (размещается на базе	
	кабинета № 19);	
	• химическая лаборатория (размещается	Имеется
	на базе кабинета № 21);	
	• биологическая лаборатория	Имеется
	(размещается на базе кабинета № 25)	

В соответствии с требованиями ФГОС ООО для обеспечения всех предметных областей и внеурочной деятельности, МБОУ «Мишелевская СОШ № 19», реализующая основную ООП ООО, обеспечена мебелью, офисным освещением, хозяйственным инвентарём и оборудована:

- учебными кабинетами с рабочими местами обучающихся и педагогических работников;
- помещениями для занятий музыкой, хореографией;
- помещением библиотеки с рабочими зонами, оборудованными читальным залом и книгохранилищем, обеспечивающими сохранность книжного фонда;
 - актовым залом;
- спортивными сооружениями (спортивным залом, стадионом, спортивными площадками), оснащёнными игровым, спортивным оборудованием и инвентарём;
- помещениями для питания обучающихся, а также для хранения и приготовления пищи, обеспечивающими возможность организации качественного горячего питания;
 - помещениями медицинского назначения (медицинским и процедурным кабинетами);

- административными помещениями, оснащёнными необходимым оборудованием;
- гардеробами, санузлами, местами личной гигиены;
- Центром Детских Инициатив;
- зонами отдыха детей;
- участком (территорией) с необходимым набором оснащённых зон.

Площадь, освещенность, воздушно-тепловой режим соответствуют требованиям СанПиНов, обеспечивают возможность безопасной и комфортной организации всех видов учебной и внеурочной деятельности для всех участников образовательной деятельности МБОУ «Мишелевская СОШ №19».

3.5.5. Информационно-методические условия реализации ООП ООО

В соответствии с требованиями ФГОС ООО, информационно-методические условия реализации ООП ООО обеспечиваются современной информационно-образовательной средой.

В образовательной организации имеется подключение к сети Интернет со скоростью 50-90 mb/s, локальная сеть, работает сайт образовательной организации.

Учебно-методическое и информационное оснащение образовательной деятельности обеспечивает возможность:

- реализации индивидуальных образовательных планов обучающихся, осуществления их самостоятельной образовательной деятельности;
- ввода русского и иноязычного текста, распознавания сканированного текста; использования средств орфографического и синтаксического контроля русского текста и текста на иностранном языке; редактирования и структурирования текста средствами текстового редактора;
- записи и обработки изображения (включая микроскопические, телескопические и спутниковые изображения) и звука при фиксации явлений в природе и обществе, хода образовательного процесса; переноса информации с нецифровых носителей (включая трёхмерные объекты) в цифровую среду (оцифровка, сканирование);
- создания и использования диаграмм различных видов (алгоритмических, концептуальных, классификационных, организационных, хронологических, родства и др.), специализированных географических (в ГИС) и исторических карт; создания виртуальных геометрических объектов, графических сообщений с проведением рукой произвольных линий:
- организации сообщения в виде линейного или включающего ссылки сопровождения выступления, сообщения для самостоятельного просмотра, в том числе видеомонтажа и озвучивания видеосообщений;
 - выступления с аудио-, видео- и графическим экранным сопровождением;
 - вывода информации на бумагу и т. п.;
- информационного подключения к локальной сети и глобальной сети Интернет, входа в информационную среду учреждения, в том числе через Интернет, размещения гипермедиасообщений в информационной среде образовательного учреждения;
 - поиска и получения информации;
- использования источников информации на бумажных и цифровых носителях (в том числе в справочниках, словарях, поисковых системах);
- вещания (подкастинга), использования носимых аудио/видеоустройств для учебной деятельности на уроке и вне урока;
- общения в Интернете, взаимодействия в социальных группах и сетях, участия в форумах, групповой работы над сообщениями (вики);
- создания и заполнения баз данных, в том числе определителей; наглядного представления и анализа данных;
- включения обучающихся в проектную и учебно-исследовательскую деятельность, проведения наблюдений и экспериментов, в том числе с использованием:

- учебного лабораторного оборудования,
- цифрового (электронного) и традиционного измерения, включая определение местонахождения;
- виртуальных лабораторий, вещественных и виртуально-наглядных моделей и коллекций основных математических и естественно-научных объектов и явлений;
- исполнения, сочинения и аранжировки музыкальных произведений с применением традиционных народных и современных инструментов и цифровых технологий, использования звуковых и музыкальных редакторов, клавишных и кинестетических синтезаторов;
- художественного творчества с использованием ручных, электрических и ИКТ-инструментов, реализации художественно-оформительских и издательских проектов, натурной и рисованной мультипликации;
- проектирования и конструирования, в том числе моделей с цифровым управлением и обратной связью, с использованием конструкторов; управления объектами; программирования;
- занятий по изучению правил дорожного движения с использованием игр, оборудования, а также компьютерных тренажёров;
- размещения продуктов познавательной, учебно-исследовательской и проектной деятельности обучающихся в информационно-образовательной среде образовательного учреждения;
- проектирования и организации индивидуальной и групповой деятельности, организации своего времени с использованием ИКТ; планирования учебного процесса, фиксирования его реализации в целом и отдельных этапов (выступлений, дискуссий, экспериментов);
- проведения массовых мероприятий, собраний, представлений; досуга и общения обучающихся с возможностью для массового просмотра кино- и видеоматериалов, организации сценической работы, театрализованных представлений, обеспеченных озвучиванием, освещением и мультимедиа сопровождением;
 - выпуска школьных печатных изданий, работы школьного медиацентра «Видим все».

3.5.6. Механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий

Интегративным результатом выполнения требований к условиям реализации ООП ООО МБОУ «Мишелевская СОШ №19» является создание и поддержание развивающей образовательной среды, адекватной задачам достижения личностного, социального, познавательного (интеллектуального), коммуникативного, эстетического, физического, трудового развития обучающихся. Созданные в МБОУ «Мишелевская СОШ №19», реализующей ООП ООО, условия:

- соответствуют требованиям ФГОС ООО;
- обеспечивают достижение планируемых результатов освоения ООП ООО МБОУ «Мишелевская СОШ №19» и реализацию предусмотренных в ней образовательных программ;
- учитывают особенности МБОУ «Мишелевская СОШ №19», ее организационную структуру, запросы участников образовательной деятельности в основном общем образовании;
- предоставляют возможность взаимодействия с социальными партнерами, использования ресурсов социума, в том числе и сетевого взаимодействия.

В соответствии с требованиями ФГОС ООО раздел ООП ООО МБОУ «Мишелевская СОШ №19», характеризующий систему условий, содержит:

• описание кадровых, психолого-педагогических, финансово-экономических, материально-технических, информационно-методических условий и ресурсов;

- обоснование необходимых изменений в имеющихся условиях в соответствии с целями и приоритетами ООП ООО МБОУ «Мишелевская СОШ №19»;
 - механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий;
- сетевой график (дорожную карту) по формированию необходимой системы условий;
 - систему оценки условий.

Система условий реализации ООП ООО МБОУ «Мишелевская СОШ №19» базируется на результатах проведенной в ходе разработки программы комплексной аналитико-обобщающей и прогностической работы, включающей:

- анализ имеющихся в МБОУ «Мишелевская СОШ №19» условий и ресурсов реализации ООП ООО;
- установление степени их соответствия требованиям ФГОС ООО, а также целям и задачам ООП ООО, сформированным с учетом потребностей всех участников образовательной деятельности;
- выявление проблемных зон и установление необходимых изменений в имеющихся условиях для приведения их в соответствие с требованиями ФГОС;
- разработку с привлечением всех участников образовательной деятельности и возможных партнеров механизмов достижения целевых ориентиров в системе условий;
- разработку сетевого графика (дорожной карты) создания необходимой системы условий;
- разработку механизмов мониторинга, оценки и коррекции реализации промежуточных этапов разработанного графика (дорожной карты).

3.5.7. Необходимые изменения в имеющихся условиях в соответствии с приоритетами ООП ООО

- 1. Психолого-педагогические:
- Разработка плана психолого-педагогических семинаров для педагогов.
- 2. Кадровые:
- Повышение квалификации всех педагогов по разным направлениям и программам (государственные приоритеты в образовании, структура и содержание ФГОС ООО; педагогическая деятельность в условиях работы по ФГОС; особенности организации проектной и исследовательской деятельности в образовательной деятельности школьника; обучение детей с ОВЗ в общеобразовательных классах; ИКТ в образовательной деятельности, предметные курсы).
- 3. Материально-технические условия:
- Обновление программного обеспечения в компьютерных классах.
- Дооснащение (обновление) предметных кабинетов необходимым оборудованием и техническими средствами.
- Приобретение УМК по предметам учебного плана в соответствии с ФПУ.
- 4. Информационно-методические ресурсы:
- Обновление и пополнение мультимедиа коллекции образовательных ресурсов.

Дорожная карта по формированию необходимой системы условий реализации ООП ОО

направление мероприятий	мероприятия	сроки	ответственные
Нормативное обеспечение	1. Доработка локальных нормативных актов ОО	ежегодно	администрация
реализации ООП	2. Обеспечение соответствия	постоянно	администрация

направление мероприятий	мероприятия	сроки	ответственные
000	нормативной базы ОО требованиям ФГОС ООО		
	3. Приведение должностных инструкций работников ОО в соответствие с требованиями ФГОС ООО и тарифно-квалификационными характеристиками	по мере необходимости	директор ОО
	4. Определение списка учебников и учебных пособий, используемых в учреждении в соответствии с ФГОС ООО	в феврале-марте	руководители ШМО
Финансовое обеспечение реализации ООП ООО	1. Определение объема расходов, необходимых для реализации ООП ООО и достижения планируемых результатов, а также механизма их формирования	ежегодно	директор ОО
	2. Разработка локальных нормативных актов (внесение изменений), регламентирующих установление заработной платы работников ОО, в том числе стимулирующих надбавок и доплат, порядка и размеров премирования	по мере необходимости	администрация
	3. Заключение дополнительных соглашений к трудовому договору с педагогическими работниками	по мере необходимости	директор ОО
Организационное обеспечение реализации ООП ООО	1. Обеспечение координации деятельности субъектов образовательной деятельности, организационных структур ОО по ФГОС ООО	постоянно	администрация
	2. Разработка модели организации образовательной деятельности	ежегодно в августе	администрация
	3. Разработка и реализация моделей взаимодействия организаций общего образования и дополнительного образования детей и учреждений культуры и спорта, обеспечивающих организацию внеурочной деятельности	ежегодно в августе	администрация
	4. Разработка и реализация системы мониторинга образовательных потребностей обучающихся и родителей (законных представителей) по использованию часов части учебного плана, формируемой участниками образовательных отношений и организаций	ежегодно в мас-июне	администрация

направление мероприятий	мероприятия	сроки	ответственные
	внеурочной деятельности		
	5. Привлечение органов государственного общественного управления ОО к проектированию ООП ООО	по мере необходимости	директор ОО, председатель Управляющего Совета ОО
Кадровое обеспечение	1. Анализ кадрового обеспечения реализации ООП ООО	ежегодно в июне	администрация
реализации ООП ООО	2. Разработка (корректировка) планаграфика повышения квалификации педагогических и руководящих работников ОО	ежегодно в июне	администрация
	3. Разработка плана методических семинаров (внутришкольного повышения квалификации) с ориентацией на проблемы реализации ФГОС ООО и ФОП/ФРП	ежегодно в августе	администрация
	4. Распространение опыта работы руководящих и педагогических работников ОО	по плану работы ОО	администрация
Информационное обеспечение реализации ООП ООО	1. Размещение на официальном сайте учреждения информационных материалов о реализации ООП ООО	постоянно	администратор сайта ОО
	2. Широкое информирование родительской общественности	постоянно	администрация
Материально техническое обеспечение	1. Анализ материально- технического обеспечения реализации ООП ООО	ежегодно в июне	администрация
реализации ООП ООО	2. Обеспечение соответствия материально-технической базы ОО требованиям ФГОС ООО	постоянно	администрация
	3. Обеспечение соответствия санитарно-гигиенических условий требованиям ФГОС ООО	постоянно	администрация
	4. Обеспечение соответствия условий реализации Программы противопожарным нормам, нормам охраны труда работников ОО	постоянно	администрация
	5. Обеспечение соответствия информационнообразовательной среды требованиям ФГОС ООО	постоянно	администрация
	6. Обеспечение укомплектованности библиотечно-информационного центра печатными и электронными образовательными ресурсами	постоянно	администрация

направление мероприятий	мероприятия	сроки	ответственные
	7. Наличие доступа ОО к ЭОР, размещенным в федеральных и региональных базах данных	постоянно	администрация
	8. Обеспечение контролируемого доступа участников образовательных отношений к информационным образовательным ресурсам в сети «Интернет»	постоянно	администрация

3.5.8. Контроль состояния системы условий

Смысл контроля состояния системы условий — создать гарантии для выполнения ООП ООО и повысить эффективность управления ОО. Контроль включает анализ возможных отклонений от показателей и возможность внесения своевременной корректировки.

Циклограмма контроля состояния системы условий реализации ООП ООО

критерий	индикатор	периодичность	ответственный
Кадровый	Наличие педагогов,	на начало и конец	заместитель
потенциал	способных реализовывать	учебного года	директора
	ООП ООО (по		
	квалификации, по опыту,		
	повышение квалификации,		
	наличие знаний)		
Санитарно-	- Соответствие условий	на начало	заместители
гигиеническое	физического воспитания	учебного года	директора
благополучие	гигиеническим		
образовательной	требованиям;		
среды	- Наличие динамического		
	расписания учебных		
	занятий;		
	- Учебный план,		
	учитывающий разные	ежемесячно	заместитель
	формы учебной		директора, соц.
	деятельности;		педагог
	- Состояние здоровья		
	обучающихся;		
	- Обеспеченность горячим		
	питанием.		
Финансовые	Внесение изменений в	с изменением	директор ОО
условия	Положение о системе	условий	
	оплаты труда и		
	стимулирования труда в		
	образовательной		
	организации		
Информационно-	Обоснованное и	1 раз в год (отчёт)	заместители
техническое	эффективное	·	директора,

-6			
обеспечение	использование		учителя
образовательной	информационной среды		
деятельности	(ЭОР, цифровых		
	образовательных ресурсов,		
	владение учителями ИКТ-		
	технологиями) в		
	образовательной		
	деятельности.		
	Регулярное обновление	еженедельно	ответственный за
	школьного сайта.		работу сайта ОО
Правовое	Наличие локальных		директор ОО
обеспечение	нормативно-правовых		
реализации ООП	актов и их использование		
000	всеми субъектами		
	образовательной		
	деятельности		
Материально-	Обоснованность	август (оценка	администрация
техническое	использования помещений	готовности	
обеспечение	и оборудования для	учебных	
образовательной	реализации ООП ООО	кабинетов),	
деятельности		январь (оценка	
		состояния	
		учебных	
		кабинетов)	
Учебно-	Обоснование	февраль (заказ	библиотекарь,
методическое	использования списка	учебников)	заместитель
обеспечение	учебников для реализации	сентябрь	директора,
образовательной	задач ООП;	(обеспеченность	руководители
деятельности	наличие и оптимальность	учебниками)	ШМО
	других учебных и	на начало	
	дидактических	учебного года	
	материалов, включая	(перечень	
	цифровые	дидактического	
	образовательные ресурсы,	материала)	
	частота их использования	,	
	обучающимися в		
	индивидуальной работе.		
Методическое	Анализ качества	май (оценка	заместитель
обеспечение	планирования в	методического	директора,
	образовательной	сопровождения)	руководители
	организации методической		ШМО
	работы, обеспечивающей		
	сопровождение ФГОС		
Мониторинг	Внутренний мониторинг	по плану	директор ОО,
качества	качества образования	внутреннего	заместители
образования	1	мониторинга	директора,
			руководители
			ШМО, учителя
	I .	l .	